
БУДЬТЕ 
ПОКОЙНЫ
 Дни, прошедшие после субботней сургут-

ской резни, добавили немного официальной ин-
формации к изначальной картине происшествия. 
Известно, что состояние четверых из семи по-
страдавших оценивается медиками как тяжелое. 
Однако по-прежнему неизвестно, как оценивают 
произошедшее власти страны. Складывается 
отчетливое ощущение, что они боятся признать 
очевидное: от явления, которое госпропаган-
дисты называли болезнью «загнивающего За-
пада», совсем не свободно и наше собственное 
Отечество.

Пока что наиболее высокопоставленным 
руководителем, обратившимся к россиянам по 
поводу сургутской трагедии, является прези-
дент Франции Эммануэль Макрон. «Терроризм 
ударяет везде, — написал Макрон в своем ак-
каунте в Twitter, пометив сообщение хэштегом 
#Sourgout. — Международное сотрудничество 
имеет важное значение для его искоренения. 
Солидарен с жертвами». Из российских чинов-
ников на эту тему до сих пор высказался лишь 
глава администрации самого Сургута Вадим 
Шувалов. И никакой солидарности с жертвами 
при этом не выражал. Главная мысль обращения, 
адресованного горожанам и «всем средствам 
массовой информации», звучит так: «Призываю 
вас сохранять спокойствие и не делать скоропа-
лительных выводов».

 Но понять, что могло бы послужить причиной 
для беспокойства и поспеш-
ных суждений, из самого за-
явления мэра решительно 
невозможно. 
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Александр МЕЛЬМАН

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

СУД УЗАКОНИТ 
«КИДАЛОВО»?

Оператор нефтепроводов 
«Транснефть»  

прикинулся шлангом
Российский банковский сектор, похоже, ждут не-

простые времена. Участившиеся в последнее время 
корпоративные конфликты буквально висят над ним 
дамокловым мечом. Одним из резонансных дел стало 
решение по иску «Транснефти» против Сбербанка. 
Суд принял сторону трубопроводной корпорации по 
делу о взыскании с госбанка убытков по производным 
финансовым инструментам почти на 67 млрд рублей. 
Неудивительно, что такое решение Фемиды вызвало 
недоумение среди участников рынка. Под вопросом 
оказалась дальнейшая работа и других банков — по-
лучается, что в любой момент их контракты могут 
быть оспорены. Как предупреждают эксперты, если 
рынок захлестнет волна подобных споров, банкам 
грозят убытки на 1 трлн рублей. Кроме того, инве-
сторы вряд ли после такого судебного произвола 
рискнут вкладываться в российские активы.
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Ежегодно в России образуется больше 5 милли-
ардов тонн отходов. Только одних продуктов питания 
в нашей стране каждый житель относит на помойки 
ежегодно больше 56 килограммов. Плюс каждый су-
пермаркет ежедневно списывает до 50 кг просрочки.

Все эти отходы попадают на полигоны ТБО, где у 
них начинается вторая жизнь. Нелегальные поселения 
бездомных вырастают вокруг каждого полигона. Здесь 

свои законы и свои правила жизни. 
Кто эти люди, которые ежедневно соглашаются 

рыться в мусоре? Как просроченные продукты могут 
попасть на стол рядового россиянина? И как рядом с 
полигонами живут обычные люди? О жизни среди от-
бросов — в материале «МК». 
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ОТКУДА У РУССКИХ 
ЛИВИЙСКАЯ 

ГРУСТЬ
Войдут ли наши войска  

в Триполи?
Сюжеты из сирийской пустыни пере-

стали доминировать в новостях россий-
ских телеканалов, а в Москве в очередной 
раз побывал с визитом ливийский фель-
дмаршал Халифа Хафтар — потенциаль-
ный кандидат на роль «нового Каддафи». 
Западные эксперты уверены, что это не 
случайно: Владимир Путин, по их мнению, 
уже немного охладел к Сирии и обратил 
свои взоры в сторону Ливии, рассчитывая 
вернуть утраченное из-за неосмотритель-
ности Дмитрия Медведева влияние России 
в этой стратегически важной для Ближнего 
Востока и Европы стране. 
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Нелегальная жизнь вокруг 
мусорных полигонов: 
поселения бездомных  
и торговля просроченными 
продуктами

ЗОЛОТЫЕ 
ОТБРОСЫ 
ОБЩЕСТВА

После ухода Андрея Малахова пош-
ли слухи о закрытии еще целого ряда 
программ (хотя пресс-служба здесь 
дает опровержение). А капитан? Уж он-
то точно никуда не уйдет. Ни за что и 

никогда.
Но что происходит? Для начала 

батл-рэп.
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ПУСТЬ ГОВОРЯТ О ПЕРВОМ
Что стоит за лавиной телевизионных слухов
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1991–2017: 
ПОБЕДИЛ ЛИ ГКЧП

Лев ПОНОМАРЕВ, 
исполнительный 

директор ООД 
«За права человека»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Искренняя и беззаветная любовь 
многих граждан России к Дональду 
Трампу так и осталась безответной. 
После 21 августа 2017 года об этом 
можно говорить со стопроцентной 
уверенностью. «Коварный изменщик» 
Трамп покусился на «святое». Трамп 
пошел на то, чем нам даже не угро-
жал так презираемый на российских 
берегах Барак Обама. Отбивающийся 
от обвинений в том, что он «кремлев-
ский агент влияния», президент США 
резко ограничил возможность полу-
чения американских виз для граждан 
РФ. Вплоть до 1 сентября этого года 
неиммиграционная американская 
виза не светит в нашей стране вообще 
никому. После Дня знаний выдача 
виз США в России возобновится, но 
уже в урезанном объеме — только в 
Москве. 
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ЗАКРЫТИЕ АМЕРИКИ
Мы им елки, они 

нам кукиш: почему 
Трамп «отказал 
России в визе»

Огромная очередь к американскому 
посольству была достопримечательностью 
Москвы конца прошлого века.  
Неужели она вернется?

ЮЛИЯ 
ПЕРЕСИЛЬД  
К ХУЛИГАНСТВУ 
ГОТОВА
Актриса приехала 
в Калининград 
посмотреть 
короткометражное 
кино и призналась, 
что «тайно влюблена» 
в молодого режиссера 
Кантемира Балагова и 
его фильм «Теснота». 
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефонный 
звонок может при-

нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

МОСКВИЧКА ОБВИНИЛА КЛУМБУ  
В ФАШИЗМЕ

Пересмотреть ландшафт-
ное решение клумбы в сто-
личном районе Северное 
Медведково пришлось мест-
ным властям из-за одной 
впечатлительной житель-
ницы. Москвичка Наталья 
Минакова обнаружила, что 
один из цветников на улице 
Молодцова у дома 4, выса-
женный на прошлой неделе, 
очень напоминает запре-
щенный в России символ — 
свастику. 

Фотографию с «доказа-
тельством» и обращение к 
чиновникам с просьбой разо-
браться она опубликовала у 
себя на странице в социаль-
ной сети. Ответ не заставил 

себя долго ждать.
— Пост жительницы мне 

переслал коллега, — пояс-
нил «МК» глава управы рай-
она Борис Трофимов. — И, 
несмотря на то что садовник 
не имел в виду ничего пло-
хого, а расположение цве-
тов таким образом — просто 
случайное стечение обстоя-
тельств, я сразу же дал ука-
зание пересадить растения 
на клумбе. Кстати, у меня 
возникло ощущение, что 
цветник специально сфото-
графировали под таким ра-
курсом, чтобы узор из расте-
ний был максимально похож 
на фашистский символ. Но 
мы все равно решили изме-
нить схему рассадки, чтобы 
больше никого не смущать. 
Теперь клумба выглядит как 
несколько окружностей с 
цветами. Пока цветы здесь 
еще не распустились. 

ЮНЫЕ ХУЛИГАНЫ ПРЕВРАТИЛИ МАЛЫШКУ В МИШЕНЬ
Подростки из неблагопо-

лучных семей устроили хао-
тичную стрельбу из пневма-
тического пистолета возле 
детской площадки в москов-
ском районе Царицыно днем 
21 августа. В результате была 
ранена в голову трехлетняя 
девочка. Малышку госпита-
лизировали в детскую боль-
ницу, а тинейджерами теперь 
займутся полицейские.

Как стало известно «МК», 
школьники в возрасте от 13 
до 17 лет обосновались непо-
далеку от площадки на улице 
Медиков, где гуляли ребя-
тишки с родителями. Под-
ростки (по словам очевид-
цев, их было человек 20) пили 
пиво, курили, а также крути-
ли в руках пневматический 
пистолет. Кому-то пришла в 
голову идея пострелять по 
малышам. Они осуществили 

не один выстрел, прежде чем 
одна из пуль угодила в голову 
трехлетней Маше (имя изме-
нено). Кроха гуляла под при-
смотром старшей сестры. 
Малышка заплакала, держась 
рукой за голову. Позже чуть 
выше бровей у нее разгля-
дели глубокую дырку (сама 
пуля отлетела). Подростки 
тут же разбежались в раз-
ные стороны. Маше вызвали 
«скорую помощь». Вместе с 
медиками на место прибы-
ли и полицейские. Малышку 
повезли на обследование в 
больницу Рошаля — ей плани-
ровали делать рентгеновский 
снимок головы. А стражи по-
рядка принялись вычислять 
малолетних хулиганов. По 
некоторым данным, роковой 
выстрел произвела 17-летняя 
школьница, ее собирались 
допрашивать.

Местные жители пожало-
вались полицейским, что 
подростки (многие из кото-
рых приходят сюда с других 
улиц, в частности, с Канте-
мировской) терроризируют 
двор с начала июня. Так, они 
расписали забор детского 
сада неприличными слова-
ми, громко ведут себя по ве-
черам. Горожане не один раз 
вызывали полицию, но к их 
приезду ребята разбегаются. 
Более того, тинейджеры от-
личаются мстительностью: 
одной из женщин, вызвавшей 
полицию, они обстреляли 
окна квартиры из пневмати-
ческого пистолета (владель-
ца оружия сейчас будут уста-
навливать). Люди надеются, 
что благодаря последнему 
инциденту с маленькой Ма-
шей в район наконец придет 
порядок.

Всем миром вступились 
за дважды избитого на днях 
дворника-таджика Махмадул-
ло Давлатзода жители Матве-
евской улицы. На иностранца 
напал неадекватный мужчина 
из-за просьбы не выгуливать 
собаку возле цветов.

Как рассказали «МК» право-
защитники, 15 августа Мах-
муд (жители знают мужчину 
под этим именем) поливал 
цветы возле дома. Таджик 
— отец шестерых детей, уже 
более 10 лет работает двор-
ником, а также консьержем в 
доме 18, корпус 2, на Матве-
евской улице. Махмуд заме-
тил, как небольшая собачка, 
которую выгуливала некая 
женщина, залезла в расте-
ния и принялась справлять 
там нужду. Махмуд трепетно 
относится к цветам, поэтому 
он сделал даме замечание, но 
в корректной форме. Это воз-
мутило гражданку. Видимо, 
она пожаловалась супругу, 
потому что на следующий 
день к гастарбайтеру, также 
спокойно поливавшему рас-
тения, подъехала машина. 

Оттуда вышел агрессивный 
мужчина (на вид 40–45 лет), 
по фигуре похожий на бок-
сера Валуева, который на-
пал на дворника с кулаками. 
Силы были неравны. Махмуд 
оборонялся лейкой. Злодей 
ударил в висок, выбил тад-
жику передние зубы. Избие-
ние прервалось благодаря 
свидетелям — они прогнали 
неадекватного гражданина.

В этот же день Махмуд вме-
сте с очевидцами отправился 
в отделение полиции района 
Очаково-Матвеевское, на-
писал заявление. По словам 
правозащитников, полицей-
ские стали пугать таджика: 
мол, вдруг эта женщина по-
жалуется на оскорбление, 
тебе же хуже будет. И Махмуд 
поддался на уговоры, забрал 
заявление. А 17 августа он 
вновь был избит — на этот раз 
тот же мужчина (очевидцы 
разглядели в его руках нож) 
требовал, чтобы Махмуд из-
винился перед его женой. Как 
уверяют очевидцы, нападав-
ший даже откусил бедолаге 
часть левого уха!

С сотрясением мозга двор-
ника госпитализировали в 
больницу и после оказания 
медпомощи отпустили до-
мой. Махмуд вновь наведал-
ся в отделение, где написал 
заявление на мужчину. Но 
полицейские, как говорят 
правозащитники, почему-то 
отказались его принять.

По словам адвоката Ирины 
Бирюковой, на днях было по-
дано заявление в Следствен-
ный комитет на бездействие 
полицейских. Имя агрессора 
и его жены пока не установле-
ны. Местные жители говорят, 
что они живут в одном из до-
мов по этой улице.

ЖИЛЬЦЫ НАКАЗАЛИ ДВОРНИКА 
ЗА ТО, ЧТО ОН ЛЮБИТ РАСТЕНИЯ 

БОЛЬШЕ СОБАК

ВАНДАЛ НАЗНАЧИЛ СВИДАНИЕ НА КЛАДБИЩЕ ЧЕРЕЗ 
ПЯТЬ ЛЕТ ПОСЛЕ СМЕРТИ ДЕВУШКИ

Жуткая история произошла 
в одном из сел Кетовского 
района Курганской области 
— двое вандалов раскопали 
могилу юной барышни, траги-
чески ушедшей из жизни пять 
лет назад, и сожгли крышку 
гроба. Полиция задержала 
негодяев и возбудила уголов-
ное дело.

Как стало известно «МК», 
тревогу забил приятель Гали-
ны (имя изменено) — 18 авгу-
ста он пришел проведать род-
ных на кладбище и, проходя 
мимо захоронения девушки, 
обнаружил разрытую моги-
лу. Более того, в яме валялся 
некий мужчина (возможно, 
работник кладбища), кото-
рый спал. Гроб лежал рядом 
и был вскрыт, а его крышка 
сожжена.

Молодой человек тут же 
вызвал на место полицию. 
Правоохранителям по горя-
чим следам удалось задер-
жать вандалов — это были 
жители Кургана 23 и 30 лет от 
роду. В отношении молодых 
людей возбуждено уголовное 
дело «Надругательство над 
телами умерших и местами 
их захоронения». Наказание 
по статье — до 5 лет лишения 
свободы.

По некоторым данным, один 
из злодеев — молодой чело-
век Галины. Вроде бы он никак 
не мог смириться с тем, что 
возлюбленная рано ушла из 
жизни, проконсультировался 

с гадалкой, а та посоветовала 
раскопать могилу. На погост 
для смелости парень от-
правился в сопровождении 
друга.

Кстати, Галя была сиротой, 
воспитывалась в доме ребен-
ка. Девушка была найдена 
повешенной 20 апреля 2012 
года, в неполных 17 лет. Су-
дачат, что перед смертью она 
забеременела. Но близкие 
подруги полностью этот факт 
опровергают.

Вообще, все друзья Гали-
ны в шоке от этой истории. 
Ранее они возмущались, что 
некто после ее смерти захо-
дит в Интернет со страницы 
умершей в соцсети. Прияте-
ли никак не могли вычислить 
этого человека. А на днях на 

страничке погибшей появи-
лись жуткие фотографии с 
разрытой могилы и инфор-
мация странного содержа-
ния, которую оставил некий 
Олег: «Откоп могилы после 
пяти лет. Была одета в синее 
платье колготки, брослет на 
руке. Потом вскрыт гроб, и 
сосжена» (орфография и 
пунктуация сохранены). Кто 
оставил жуткое послание 
— установят полицейские. 
Скорее всего, это кавалер 
Галины.

Кстати, это кладбище не 
охраняется. «Где взять день-
ги на сторожа? — посетовал 
глава местного сельсовета 
Николай Пенигин. — Мы все 
тут нищие, на жизнь не хва-
тает».

ПЛЕСЕНЬ В САЛАТЕ ПРИШЛАСЬ 
ФЕМИДЕ НЕ ПО ВКУСУ

 Жительница столицы с 
помощью Фемиды наказа-
ла рублем американскую 
сеть ресторанов быстрого 
питания за проданный ей 
заплесневелый салат и иг-
норирование жалоб. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 19 мар-
та этого года. Москвичка в 
обеденный перерыв купи-
ла в популярном ресторане 
Sbarro (ООО «Италиан итери») 
на Мичуринском проспекте 
салат из свежих овощей, 
который обошелся почти в 
600 рублей. Едва приступив к 
трапезе, девушка в пришла в 
ужас: помидоры были покры-
ты плесенью, листья салата и 
другие овощи оказались на-
прочь испорченными. Блюдо 
невозможно было употре-
бить в пищу без ущерба для 
здоровья. Посетительница 
сообщила об этом продав-
цу и попросила вернуть ей 
деньги. Тот ответил ей отка-
зом. Тогда молодая женщина 
зафиксировала нарушение 
в книге жалоб и предложе-
ний, но никакой реакции со 

стороны руководства кафе 
не последовало. Обманутая 
клиентка также направила в 
адрес ресторана письмен-
ную претензию и приложила 
фотографии испорченного 
продукта, но ответа так и не 
дождалась. Искать справед-
ливости москвичка отправи-
лась в мировой суд. Истица 
потребовала возвратить 
деньги за некачественный 
товар, компенсировать мо-
ральный вред, который она 
оценила в 50 тысяч рублей, 
и оштрафовать организацию 
за неудовлетворение в до-
бровольном порядке требо-
ваний потребителя.

Однако компания не шла 
на попятную, в суд предста-
витель ответчика тоже не 
пришел. В итоге весы Фе-
миды склонились в сторону 
покупательницы. 

— Мировой судебный 
участок №142 района Ново-
Переделкино взыскал с «Ита-
лиан итери» 2400 рублей, из 
них 1 тысячу за душевные пе-
реживания, сообщили «МК» 
в пресс-службе суда. 

МАССАЖИСТ-ПЕДОФИЛ ВНЕС 
КОРРЕКТИВЫ В ЗНАМЕНИТЫЙ 

ФОКУС СО ШЛЯПОЙ
  Приговор медбрату дет-

ского санатория, который на 
своих сеансах развращал ма-
леньких пациентов, уверяя, 
что показывает фокусы, вы-
нес 21 августа Симоновский 
суд. 

Как в свое время сооб-
щал «МК», 46-летний Алек-
сандр Сологуб устроился 
медбратом-массажистом в 
санаторий для детей с пробле-
мами опорно-двигательного 
аппарата в 2007 году. Него-
дяй рассудил, что, работая с 
детьми, он сможет быстрее 
реализовать свои гнусные 
намерения. Чтобы завоевать 
доверие маленьких пациен-
тов, мужчина устраивал для 
них веселые представления 
с песнями и увлекательными 
фокусами. Причем реквизит 
для трюков покупал на свои 
деньги, а зрителей поощрял 
различными подарками типа 
карандашей и красок, пока-
зывал мультики и рассказы-
вал сказки. Понятно, что на 
массаж к нему всегда была 
очередь из детей.

Так продолжалось, пока 
одна из воспитанниц не рас-
сказала взрослым о странной 
сказке массажиста. Мужчина 
приспустил штаны, надел на 
свой половой орган шляпу и 
стал от ее имени уговаривать 
девочку принять участие в 
гнусном спектакле! Как вы-
яснили блюстители закона, 
от действий Сологуба по-
страдали 13 девочек в воз-
расте от 4 до 10 лет. Развра-
щая детей, негодяй снимал 
свои действия на видеока-
меру. Кстати, мужчина сам 
является отцом: у него есть 
родная дочь, кроме того, он 
воспитывает двух дочерей 
своей жены от первого брака. 
Мужчина признал свою вину. 
На суде он вел себя тише воды 
ниже травы, демонстрировал 
полное раскаяние. Сологуб 
даже боялся поднять глаза 
на адвоката.

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Южного округа, Си-
моновский суд приговорил 
Сологуба к 13 годам колонии 
строгого режима. 

ИЗ ПОЛИЦИИ ВЫГОНЯТ ЗАВХОЗОВ 
И МЕДИКОВ?

Глобальные нововведения 
ожидают российскую поли-
цию. В планах законодате-
лей — передать непрофиль-
ные функции МВД другим 
ведомствам и кардинально 
поменять систему медицин-
ского обслуживания поли-
цейских.

Как стало известно «МК», 
межведомственная рабочая 
группа при аппарате Совета 
безопасности подготовила 
предложения в проект стра-
тегии развития РФ на 2018–
2024 годы по направлению 
«Повышение обороноспособ-
ности и безопасности госу-
дарства». И одно из новшеств 
касается МВД. В частности, 
законотворцы предлагают 
возложить выдачу паспортов 
и водительских удостовере-
ний на гражданские ведом-
ства — Минюст, Росреестр 
или другие организации. 

А на логичная судьба, 
видимо, ждет экспертно-
криминалистические под-
разделения МВД — у зако-
нодателей возникли мысли 
передать их в ведение фе-
деральных государственных 

унитарных предприятий. 
Также согласно этой задумке 
гражданскими служащими 
станут и полицейские кадро-
вики, бухгалтеры, психологи 
и финансисты.

В планах значится упразд-
н е н и е ве д о м с т ве н н ы х 
больниц и санаториев МВД 
(лечебницы и здравницы 
предлагается передать Ми-
нистерству здравоохранения 
или продать). А для полицей-
ских организовать систему 
медицинского обслуживания 
через добровольное меди-
цинское страхование (ДМС). 
Как объясняют авторы про-
екта, среди полицейских 
распространено мнение о 
ведомственном давлении 
на медперсонал с целью 
минимизации обнаружения 
профзаболеваний. Переда-
ча больниц муниципальным 
властям сведет на нет эти 
предположения.

В настоящее время на фи-
нансирование медобслужи-
вания людей в погонах уходит 
не менее 25 млрд рублей в 
год. Уже подсчитано: полисы 
ДМС обойдутся не дороже.

Было.

Стало.
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Мы им кремлевскую новогоднюю 
елку для детей дипломатов, они 
нам — фигу в кармане вместо виз. 
Усилия Москвы предотвратить 

дальнейшее раскручивание дипломатической 
войны с Вашингтоном — если кто забыл, на 
прошлогоднее решение США выслать 25 со-
трудников нашего посольства Путин первона-
чально отреагировал, пригласив детей амери-
канских дипломатов посетить кремлевскую 
елку, — окончательно завершились неудачей. 
Мы пока не знаем, как именно выглядел процесс 
принятия решения о фактическом введении 
визовых ограничений для граждан РФ. Мы не 
знаем, в частности, кто конкретно из амери-
канских руководителей был в этом процессе 
задействован, кто был против, а кто был за. Мы 
не знаем, в какой мере это решение мотивиро-
вано нарастающим административным хаосом 
в стенах государственного департамента, а в 
какой — желанием официального Вашингтона 
послать «дохлую кошку» официальной Москве. 
Но вне зависимости от всего перечисленного 
в широких российских массах решение амери-
канского дипломатического ведомства, скорее 
всего, будет воспринято однозначно. 

Поссорившись с Владимиром Путиным, вла-
сти США решили за это наказать всех граждан 
России. И не только наказать — еще и натравить. 
В решении американского государственного 

департамента прослеживается очень четкая и 
вполне себе иезуитская логика. Мол, вам, до-
рогие россияне, не нравится, что вам теперь 
придется изрядно помучиться, чтобы получить 
вожделенную американскую визу? Если да, то 
просим в наш адрес претензии не направлять. 
Виноваты не мы. Виноват человек, которого вы 
сами избрали своим собственным президентом. 
Это ведь Путин приказал сократить численность 
американского дипломатического персонала в 
России, не правда ли? Вот поэтому с Путиным 
и разбирайтесь! 

Естественно, российские официальные 
структуры с легкостью найдут контраргументы 
против подобной линии аргументации. Сергей 
Лавров, собственно, это уже сделал: «Утверж-
дать, что приведение к общему знаменателю 
количества сотрудников загранучреждений 
США в России и России в США послужит резкому 
сокращению возможностей выполнять консуль-
ские функции, включая выдачу виз, — я думаю, 
это равносильно неуважению к способностям и 
возможностям американской дипломатической 
службы». Еще Лавров пообещал не следовать 
«дурному примеру» и «не срывать зло на аме-
риканских гражданах». 

Заявления главы российского МИДа были, 
как всегда, полны изящества, достоинства и 
убедительности. Но тем российским гражда-
нам, которые запланировали поездку в США, 
а теперь остались у разбитого корыта, это по-
служит очень слабым утешением. Каждый во-
лен давать свою собственную версию ответа 
на сакраментальный российский вопрос «кто 
виноват?». Кто-то сочтет убедительной рито-
рику официальной Москвы, кто-то — риторику 
официального Вашингтона. Наверняка найдутся 
и особо экзальтированные товарищи, которые 
увидят в произошедшем одни только положи-
тельные моменты. Типа а зачем это патриотично 
настроенным гражданам России требуется 
непременно съездить на территорию нашего 
главного противника? Незачем им туда ехать! 
Надо сидеть дома, есть деревянной ложкой 
гречневую кашу и играть на балалайке!

Сторонников всех трех точек зрения мы с 
избытком услышим в ближайшие дни, недели 
и месяцы. Однако никто не способен опровер-
гнуть главное: то, что началось как конфликт на 
заоблачном политическом уровне, как ссора 

президентов, министров, парламентов, все 
больше влияет на повседневную жизнь обычных 
людей, все больше мешает этой жизни. Не буду 
делать вид, что я удивлен этим обстоятель-
ством. Конфликт между РФ и США приобрел 
слишком большой размах. Он просто не мог бес-
конечно оставаться внутри «пузыря» высокой 
(или в данном случае будет более правильным 
сказать — низкой) международной политики. 

Но от того, что мы столкнулись с чем-то, 
что давно ожидалось, легче не становится. Да, 
Майкл Макфолл предупреждал, что так оно и 
будет. Но делает ли это происходящее менее 
абсурдным? Нет, не делает. Абсурд становится 
лишь еще более выпуклым и очевидным. Ко-
нечно, для абсолютного большинства жителей 
РФ поездка в США не входит в список того, что 
является жизненно необходимым. Однако кто 
сказал, что человек обязан ограничиваться 
лишь тем, без чего в принципе совершенно 
нельзя обойтись? Именно «излишества» де-
лают нашу жизнь разноцветной, интересной 
и продуктивной.

Делают или делали? Если говорить об от-
ношениях между Россией и США, то мы стреми-
тельно идем к схеме «контактов без излишеств», 
схеме, главной целью которой является предот-
вращение лобового столкновения сторон. И, к 
сожалению, особых признаков того, что ситуа-
ция может развернуться в противоположную 
сторону, пока не наблюдается. Мы еще явно 
не достигли дна. Впереди нас, например, ждет 
оглашение официальных результатов расследо-
вания «вмешательства России» в процесс аме-
риканских выборов. А пока этих результатов нет, 
самые уважаемые американские СМИ каждый 
день раскапывают все новых «подозрительных 
русских», которые якобы зомбировали Трампа 
и его свиту. 

Если вы на пару дней выпали из этого 
процесса, то могу вас просветить. Самый по-
следний «подозрительный русский», «разо-
блаченный» «Нью-Йорк Таймс», — это некий 
лоббист Ринат Ахметшин. Судя по статье в этой 
газете, Ахметшин еще с 2009 года является 
гражданином США и не раз оказывал услуги 
американскому правительству. Но «Нью-Йорк 
Таймс» прозрачно намекает: это лишь прикры-
тие другой, более таинственной и, несомненно, 
подрывной деятельности данного персонажа. А 

особенно мне в этой статье понравилось фото: 
действительно подозрительно выглядящий Ах-
метшин лезет в карман за бумажником прямо на 
заседании сенатского комитета по иностранным 
делам во время обсуждения политики США по 
отношению к России. 

Считайте меня параноиком. Но, с моей 
точки зрения, это фото — не что иное, как за-
шифрованный невербальный сигнал: нечего 
нам пускать в страну всяких там сомнительных 
русских! Говорят, что случайность — это лишь 
частный случай закономерности. Решение вла-
стей США ограничить выдачу виз гражданам 
РФ лишь подтверждает правоту авторов этого 
афоризма. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

БУДЬТЕ 
ПОКОЙНЫ
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 «Неизвестный, который был воору-
жен холодным оружием, совершил 
нападение на горожан, — сообщил 
мэр. — Бандит обезврежен. По-

лиция держит ситуацию под контролем». Ничего 
такого, что способно вызвать брожение умов. 
Бывают происшествия и пострашнее. Не про-
ясняет ситуацию и официальное заявление 
Следственного комитета. Начинается пресс-
релиз, правда, интригующе: «Уголовное дело о 
нападении молодого человека на прохожих в 
Сургуте по поручению председателя Следствен-
ного комитета передано в производство Главного 
следственного управления СКР». Однако при-
чиной такого внимания к происшествию назы-
вается иск лючительно «общественный 
резонанс».

Кстати, паникеры и любители скоропали-
тельных выводов и тут оказались не забыты. 
В СКР напомнили гражданам, что «объективная, 
а значит, достоверная информация о произо-
шедшем может исходить только от официального 
источника, то есть от Следственного комитета». 
Нельзя, однако, не заметить, что информация, 
претендующая на объективность, должна быть 
не только точной, но и полной. Между тем све-
дения, исходящие от органов власти и государ-
ственных СМИ, явно подвергаются цензуре. 
Нападавший описывается здесь как «житель 
Сургута, 1998 года рождения». Иногда это до-
полняется информацией о проверке сведений, 
характеризующих преступника как психически 
ненормального. Но проблемы с психикой — явно 
не главная его характеристика. И так ясно, что 
человек, находящийся в здравом уме, не со-
творит такого.

 Куда больше о мотивах «сургутского мясни-
ка» говорят его отношения с религией, о которых 
официальные источники сегодня откровенно 
молчат. Как и о его этнической принадлежности. 

Между тем, по имеющимся и вполне достовер-
ным данным, нападавший, 19-летний уроженец 
Дагестана Артур Гаджиев, был приверженцем 
радикального ислама и горячим симпатизантом 
«Исламского государства». Которое, кстати, уже 
взяло на себя ответственность за резню. Как 
видим, упрек, который многие отечественные 
политики и публицисты адресуют нашим за-
падным соседям по планете: мол, те из сообра-
жений ложной политкорректности не решаются 
сообщать о религиозных и этнических корнях 
преступников, — вполне можно предъявить и 
государству Российскому. 

Более того, в чем-то наша политкоррект-
ность во многом уже переплевывает западную. 
Там формула «у терроризма нет национальности 
и религии» перестала быть обязательной к при-
менению. И уж совсем не принято умалчивать о 
ЧП подобного масштаба. У нас же резня в Сургуте 
не фигурировала в вечернем итоговом выпуске 
новостей ни на одном из ведущих федеральных 
телеканалов. Притом что случившиеся одновре-
менно теракты в Испании освещались во всех их 
кровавых подробностях. Как и предшествующая 
им резня в финском Турку. Кстати, виновника 
того происшествия с намного большим основа-
нием можно было квалифицировать как психа. 
Устроившему резню марокканцу ранее было 
отказано в предоставлении убежища, после чего 
тот и съехал с катушек. Тем не менее это было 
квалифицировано как теракт.

В выступлениях многих государственных 

мужей и госпропагандистов совершенно от-
четливо читается: так этой «Гейропе» и надо. Не 
захотели отказаться от своих либеральных цен-
ностей, не пошли, как мы, по пути отстаивания 
ценностей «традиционных» — получайте. А не-
которые не стесняются говорить это и прямым 
текстом. «Это связано с той моделью демократии, 
которая имеет место во всех западноевропейских 
странах, — объясняет, к примеру, волну терактов 
в Европе лидер ЛДПР Владимир Жириновский. — 
Они хотят быть терпимыми... Они не хотят ни с 
кем бороться. Они не способны уже. Им нужны 
совсем другие режимы». Владимир Вольфович, 
конечно, экстравагантный политик, но его никогда 
нельзя было заподозрить в отклонении от нашей 
генеральной внешнеполитической линии. 

Нет, конечно, большим грехом против истины 
было бы утверждать, что информация о терро-
ристических атаках внутри России в принципе 
замалчивается. Часто и охотно рассказывают 
даже о несовершенных, предотвращенных те-
рактах. О разоблаченных матерых террористах, 
проникших в Россию из-за ее пределов. Об обна-
руженных схронах с автоматами и взрывчаткой. 
О раскрытых каналах финансирования... Но то, 
что случилось в Сургуте, — происшествие совер-
шенно иного порядка, рушащее наши привычные 
представления о терроризме и борьбе с ним. 
Преступник не «импортный продукт», а человек, 
родившийся и выросший в России. Во-вторых, по 
всей видимости, одиночка. В-третьих, он не имел 
ни огнестрельного оружия, ни «адской машины», 

ни, судя по всему, иностранных спонсоров. Да и 
зачем заведомому самоубийце деньги?

 Словом, мы имеем дело с принципиально 
новым видом террористической угрозы. Угрозой, 
которую невозможно вычислить и предотвратить. 
Угрозой, с которой давно столкнулся Запад: там 
с некоторых пор главным оружием террориста 
являются грузовик и длинный нож. Но Россия 
была как заговоренная. И вот заговор утратил 
силу. Именно осознанием этого факта, похоже, 
и объясняется молчание и умалчивание чинов-
ников. Возможно, они попросту пребывают в 
растерянности. Но нельзя исключать и другой 
мотив: не хотят, чтобы ЧП послужило примером 
для других, для потенциальных террористов. 
И поводом для паники — для их потенциальных 
жертв. Ведь получается, что теракт может быть 
совершен в любое время и в любом месте. Все, 
что нужно для этого, — один радикальный исла-
мист и один нож.

Однако честнее и правильнее все-таки было 
бы не утаивать правду. Кто предупрежден, тот, 
как известно, вооружен. Ну или по крайней мере 
не совсем безоружен. Знает как минимум, что 
нужно опасаться человека с ножом. Нельзя от-
делываться заявлениями типа «сохраняйте спо-
койствие» в ситуации, когда государство не может 
гарантировать безопасность своих граждан. 
При таком подходе того и гляди более уместной 
станет «старорежимная» формулировка: «Будьте 
покойны». 

Андрей КАМАКИН. 

ПУТЬ В ШТАТЫ  
СТАНЕТ ДЛИННЕЕ НА ПОЛГОДА

«Москвичи активно оформлялись в Санкт-
Петербурге, потому что там очередь меньше 
и на собеседование можно попасть раньше. 
Сейчас понятно, что жители Питера будут за-
писываться в московском консульстве. Жители 
Екатеринбурга, если будут готовы платить за 
дополнительный перелет в Москву и обратно, 
будут также оформляться в Москве. Вряд ли 
Приморский край станет записываться на 
собеседование в Москву. При наших ценах на 
перелет это фактически будет стоить как еще 
одна поездка в США. Сейчас в Москве запись 
на собеседование идет на ноябрь. Понятно, 
что жители всех регионов будут переключены 
на Москву, и длина очереди увеличится. Мы 
полагаем, что минимум до полугода», — от-
метила в разговоре с «МК» пресс-секретарь 
Российского союза туриндустрии (РСТ) Ирина 
Тюрина.

Ограничение не приведет к обрушению 
туристического рынка, но осадочек останется, 
сказала пресс-секретарь РСТ. В прошлом году 
в общей сложности (с разными целями: тури-
стическими, деловыми, частными) было со-
вершено в США из России 253 тысячи поездок, 
более половины из которых туристические. 
Штаты занимают 24-е место среди популярных 
для россиян туристических направлений.

По словам президента Союза туристиче-
ских агентств (СТА) Сергея Голова, массового 
потока в Америку организованных туристиче-
ских групп из России нет. «Ни один из туропе-
раторов не занимается этим, как, например, 
мы занимаемся экскурсионными турами в 
Италию, Испанию, Францию. Никто не хочет 
брать на себя ответственность в случае отказа 
в получении визы», — делится эксперт.

В сложившейся ситуации юрист счита-
ет, что даже при условии, что отель в США 
уже забронирован на определенные даты и 
оплачен, туристу бессмысленно требовать фи-
нансовую компенсацию. «Государство может 
в любой момент запретить вам въезд на его 
территорию — это его право», — подчеркнул 
партнер юридической фирмы «СМБ Консалт» 
Максим Плетнев.

В свою очередь аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский сказал, что возможность 
получения визы только в Москве не сильно 
отразится на потоке туристов в США. «Граж-
дане, желающие поехать в Америку, будут 
заблаговременно приезжать в Москву и по-
лучать визу. Их расходы вырастут на цену 
билета до Москвы и проживание в столице», 
— подытожил он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

АМЕРИКАНЦЫ В 10 РАЗ 
ЛЕНИВЕЕ ГРЕКОВ?

Итак, что ждет россиян, которые хотят 
отправиться в туристическую или деловую по-
ездку в Америку? С 1 сентября собеседования 
для получения неиммиграционной визы будут 
проводиться только в американском посоль-
стве в Москве. А собеседования для получе-
ния визы в консульствах в Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Владивостоке приостанавли-
ваются до «последующего уведомления». При 
этом американская сторона предупреждает: 
«До тех пор, пока будут сохраняться ограниче-
ния численности сотрудников дипломатиче-
ской миссии США в Российской Федерации, 
наша деятельность будет осуществляться в 
ограниченном объеме».

Как все это будет выглядеть в практиче-
ском плане? Уже с утра 21 августа дипмиссия 
Соединенных Штатов начала процесс отмены 
назначенных во всех консульствах США в РФ 
собеседований для получения неиммигра-
ционной визы. Тем заявителям, чьи собесе-
дования отменены, предлагают по телефону 
+7-495-745-33-88 или 8-800-100-25-54 пере-
назначить собеседование на более позднюю 
дату в посольстве США в Москве. Это же каса-
ется заявителей, чьи собеседования были на-
значены в американских консульствах в Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге и Владивостоке.

Коснутся нововведения и граждан Бело-
руссии, которым американская дипмиссия 
рекомендует обращаться для прохождения 
собеседований в посольства США в Варшаве, 
Киеве или Вильнюсе.

Как поясняют американские дипломаты, 
«возможности консульского отдела по про-
ведению собеседований в будущем будут 
значительно ограничены в связи с тем, что нам 
пришлось значительно сократить численность 
сотрудников дипломатической миссии США 
в РФ, чтобы выполнить требование Российской 
Федерации».

«В данном случае это, безусловно, по-
литический шаг, — считает журналист и 
аналитик-американист Михаил ТАРАТУТА. — 
К примеру, посольство Греции в РФ в про-
шлом году выдало около 600 тысяч виз при 
дипломатическом персонале численностью 
примерно 40 человек. А американцы выдали 
порядка 130–180 тысяч виз при гораздо боль-
шем числе сотрудников. Так что при желании 
посольство США могло бы продолжить вы-
дачу виз в прежнем объеме. Складывается 
впечатление, что это просто такая практика 
«взаимных гадостей».

До последнего времени особых огра-
ничений в этом вопросе не было. Наоборот, 
в последние лет пять были сняты некоторые 
ограничения, и американскую визу россиянам 
стало получить проще. Сейчас же процесс 
усложнится. Кроме того, количество выданных 
разрешений на въезд, скорее всего, будет со-
кращено, а часы приема сделают короткими 
и неудобными. Мы в скором времени станем 
свидетелями еще многих подобных «мелких 
укусов». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
 Любовь ГЛАЗУНОВА.

Теракт в Турку: двое погибших, восемь раненых. 
Преступник — 18‑летний мигрант, гражданин Марокко 
Абдеррахман Мешках — задержан полицией.

Резня в Сургуте: семь раненых, четверо находятся в 
тяжелом состоянии. Нападавший — 19‑летний Артур 
Гаджиев (гражданин России, уроженец Дагестана) — убит.
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Об этом сообщает Феде‑
ральная служба судебных 
приставов. В эту сумму 
входит задолженность граж-
дан по кредитам, квартпла-
там, пошлинам, налогам, 
алиментам. Для сравнения: 
дефицит федерального бюд-
жета в 2016 году составил 
около 3 трлн рублей. Таким 
образом, если бы население 
полностью погасило свои 
долги, то этих средств с лих-

вой хватило бы на то, чтобы 
залатать «дыру» в казне. 
Причина тотального роста 
задолженности — доходы 
граждан, которые падают 
уже четвертый год подряд. 
«С октября 2014 года доходы 
россиян с учетом инфляции 
сжались на 19,2%. Отсюда 
и проблемы с ростом про-
сроченной задолженности 
— людям просто неоткуда 
брать деньги на всевозмож-

ные платежи. Отчасти этому 
способствовали и сами 
банки, начавшие активнее 
признавать проблемные 
кредиты, которые ранее 
реструктурировали», — по-
ясняет «МК» финансовый 
аналитик Станислав Вернер. 
По его словам, увеличи-
ваться задолженность будет 
до тех пор, пока реальные 
доходы граждан не возобно-
вят рост. 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

 Пенсионер Ван Дэшунь из Китая решить построить карьеру модели в 78 лет и 
за два года добился огромной популярности не только у себя на родине, но и по 

всему миру. Сейчас Ван Дэшунь, у которого есть два ребенка и внук, не только вышагивает 
по подиуму, но и выступает с речами. А ведь когда-то он был простым фабричным рабочим. 
Моделью пенсионер стал по чистой случайности. Во время разговора его дочери с извест-
ным дизайнером у нее зазвонил смартфон и на экране появилось фото ее отца. Увидев его, 
дизайнер пришла в восторг и заявила, что это именно тот, кого она искала для своего шоу. 

составили долги россиян за первое 
полугодие 2017 года, что на 869 

млрд больше, чем насчитывалось  
за аналогичный период 2016-го.7,6 ТРЛН руб.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

СТРоиТеЛьНая КомПаНия оТКРыЛа ВаКаНСию КоТа 

9% РоССияН ВыбиРаюТ богаТые СВаДьбы

ПоСЛом РоССии В СШа СТаЛ аНаТоЛиЙ аНТоНоВ

ЭКСПеРТиЗУ, СДеЛаВШУю маЛьЧиКа ПьяНым, Не иСКЛюЧиЛи  
иЗ гРомКого ДеЛа

ВКС РоССии В аВгУСТе СоВеРШиЛи 990 боеВыХ ВыЛеТоВ В СиРии

Одна из компаний в Ниж‑
нем Новгороде открыла ва‑
кансию для кота, который 
будет первым заходить в 
новый дом, сообщает «МК 

в Нижнем Новгороде». Еже-
месячный оклад составляет 
20 тысяч рублей, сообщает 
работодатель.Срок трудового 
договора — сентябрь-октябрь 

текущего года. Нижегородцам 
предложили присылать резю-
ме и фото котов. Победителя-
сотрудника выберут 12 
сентября.

По данным ВЦИОМ, 86% 
россиян признают необ‑
ходимым торжественное 
празднование свадьбы, но 
лишь 9% считают, что оно 
должно быть дорогим.
Свадебный организатор Ок-
сана Нариманова рассказы-
вает, что кризис не слишком 

отразился на праздновании 
бракосочетаний: «В России 
любят погулять на свадьбах. 
Есть примета: если начало 
совместной жизни пышное 
и богатое, то вся она будет 
такая. Эконом-свадьбы 
укладываются в 500 тысяч, 
средний уровень — до 5 мил-

лионов, ВИП — до 10 млн, на 
лакшери-варианте ценник 
стремится в космос. Не-
смотря на кризис, люди хотят 
отмечать свадьбы. Примерно 
треть браков распадается в 
течение трех ближайших лет, 
но от пышности торжества 
это не зависит». 

Президент Путин под‑
писал указ о назначении 
Анатолия Антонова чрез‑
вычайным и полномочным 
послом РФ в США и по‑
стоянным наблюдателем 
Российской Федерации 
при Организации амери‑
канских государств в Ва‑
шингтоне. Двумя другими 
указами глава государства 
освободил Антонова от долж-
ности заместителя министра 
иностранных дел, а Сергея 
Кисляка (возглавлявшего 
российскую дипмиссию в 
Вашингтоне с 2007 г.) — от 
обязанностей посла России 
в США. Кадровый дипломат 

Анатолий Антонов родился 
в 1955 году. Окончил МГИ-
МО, доктор политических 
наук. В 2004–2011 годах был 
директором департамента 
МИД по вопросам безопас-
ности и разоружения, в 2011–
2016 годах — заместителем 

министра обороны. В 2016 г. 
вернулся в МИД. Владеет 
английским и бирманским 
языками. Его называют более 
жестким переговорщиком, 
чем его предшественника 
Сергея Кисляка. В прессе 
информация о грядущем 
назначении Антонова но-
вым российским послом в 
Вашингтоне появилась еще 
несколько месяцев назад. 
Между тем, как ожидается, 
осенью пост американского 
посла в Москве оставляет 
Джон Теффт. По данным 
СМИ, новым послом США 
в России станет Джон Хан-
тсмен.

В Железнодорожном 
городском суде в по‑
недельник состоялось 
первое предваритель‑
ное слушание по делу 
о резонансном ДТП, 
жертвой которого стал 
«пьяный» мальчик. Перед 
судом предстала водитель 
Ольга Алисова, задавившая 
6-летнего Алешу во дворе 
дома. Представители семьи 
мальчика просили исключить 
из допустимых доказательств 
по делу комплексную экс-
пертизу, в основу которой 
легло медицинское заклю-

чение эксперта Клейменова. 
Согласно этому заключению 
мальчик в момент гибели был 
мертвецки пьян. Сторона 
защиты Ольги Алисовой 
просила вернуть материалы 
в прокуратуру, так как, по их 
словам, во время следствия 
из дела исчезло несколько 
листов, а само дело было 
перешито. Также адвока-
ты попросили изменить 
Алисовой меру пресечения 
на домашний арест. Судья 
отклонил все ходатайства 
и перенес рассмотрение 
дела на неделю.

Виноградники знаменито‑
го предприятия «Массан‑
дра» в Крыму пострадали 
от селя. Грязевые потоки 
повредили насаждения на 
площади в 80 гектаров. Не-
которые посадки уничтожены 
полностью: виноградники 
выкорчеваны и унесены вниз 
по склону. «Точные цифры 
будут известны после более 
детального обследования», — 
сообщает пресс-служба пред-
приятия. Между тем всего под 
виноградниками «Массандры» 
находится около 4 тыс. га. 

За последний месяц в Си‑
рии произошли коренные 
изменения. Правитель-
ственные войска при под-
держке ВКС России добились 
серьезных успехов и нанесли 
существенное поражение 
крупной группировке ИГИЛ 
(запрещена в России) в 
центральной части Сирии. Об 
этом заявил в понедельник 
начальник Главного опера-
тивного управления Генштаба 

ВС РФ Сергей Рудской.
От террористов полностью 
освобождена провинция 
Алеппо. Всего от боевиков 
очищено 50 населенных пун-
ктов и более 2700 квадратных 
километров сирийской тер-
ритории. В результате удара 
правительственных войск по 
сходящимся направлениям 
на Эс-Саванет окружена 
крупная группировка тер-
рористов в районе города 

Акербата.
Всего в августе авиацией 
ВКС России выполнено 990 
боевых вылетов. По команд-
ным пунктам, позициям, скла-
дам, перевалочным базам и 
лагерям боевиков нанесено 
2518 авиационных ударов. 
Уничтожено 40 единиц броне-
техники, 106 автомобилей с 
установленными на них круп-
нокалиберными пулеметами 
и до 800 террористов.

СеЛь ВыКоРЧеВаЛ ВиНогРаДНиКи В КРымУ
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Вокруг событий августа 1991 года су‑
ществует несколько устойчивых мифов. Этой 
статьей я хочу их либо развенчать, либо под‑
твердить, дав им рациональное объяснение. 
Итак…

Миф первый. События вокруг ГКЧП в ав‑
густе 1991 года были кульминацией демокра‑
тической революции в России, которая была 
исторически предопределена советским пе‑
риодом развития истории. 

Это верно. Фактически демократическая 
революция в России началась с приходом к вла‑
сти Горбачева, когда он стал публично говорить 
о перестройке, о гласности. А разгром ГКЧП 
стал ее кульминацией. Революция происходи‑
ла постепенно, потребовалось несколько лет, 
чтобы желание перемен стало доминирующей 
идеей интеллигенции, или, как сейчас говорят, 
креативного класса. Лично для меня началом 
мирной революции стал телефонный звонок 
Горбачева Андрею Сахарову, находящемуся 
тогда в политической ссылке, с предложением 
вернуться в Москву. После этого звонка Горба‑
чев стал массово освобождать политических 
заключенных, и именно этот процесс я считаю 
отправной точкой новой истории России. 

В связи с этим появился миф второй: Миха‑
ил Горбачев — источник и инициатор этой рево‑
люции, а народ только лишь поддержал его. 

Это неверно. Процесс глобальных изме‑
нений в стране начался в силу исторической 
неизбежности. Коммунистический режим к тому 
времени исчерпал свои возможности. И это не 
только Горбачеву, но любому молодому генсеку 
на его месте, которому предстояло жить, а мо‑
жет быть, и править еще несколько десятилетий, 
было понятно. Не понимать этого могли только 
старцы из Политбюро, которые умирали один за 
другим, но искусственно продлевали режим. 

Острая потребность в переменах была 
связана прежде всего с экономической ситуа‑
цией. СССР послесталинского периода не был 
тоталитарной страной в худшем смысле этого 
слова. Жители СССР имели представление о 
том, как живут на Западе. Они точно знали, что 
люди там лучше питаются, лучше одеваются, 
имеют больше социальных льгот и возмож‑
ность ездить по всему миру. Постепенно число 
людей, понимающих это, доросло до тех самых 
активных 5% населения, которые и предопреде‑
ляют изменения в стране. Поэтому мы, конечно, 
говорим спасибо Горбачеву за гласность и пере‑
стройку, но демократические перемены были 
неизбежны и от него уже не зависели. 

Миф третий. Главной интригой и движущей 
силой событий 1989–1991 годов была борьба 
между Горбачевым и Ельциным, которая за‑
кончилась победой Ельцина, разгромившего 
ГКЧП. 

Это не так. На самом деле движущей силой 
перемен были не две фигуры, а довольно ши‑
рокое демократическое движение, возникшее 
к концу 1980‑х годов. Обозначим их как 5%, как 
мы уже говорили выше. Эти люди шли своим 
путем. Они были благодарны Горбачеву, они 
поддерживали выборы народных депутатов 
СССР 1989 года, участвовали в них, некоторые 
стали народными депутатами Верховного со‑
вета СССР. У них еще не было большинства, но в 
Верховном совете уже имелась очень активная 
фракция — Межрегиональная депутатская груп‑
па, которую возглавляли лидеры перестройки 
Борис Ельцин, Андрей Сахаров, Юрий Афа‑
насьев и Гавриил Попов. Именно эта группа в 
значительной степени определяла ход истории, 
в чем‑то поддерживая Горбачева, а в чем‑то ему 
оппонируя, и под давлением именно этих людей 
Горбачев и съезд отменили 6‑ю статью Консти‑
туции СССР о руководящей роли КПСС. 

Народное демократическое движение, 
для появления которого Горбачев создал все 
условия, могло поддержать не Ельцина, а Гор‑
бачева, и тогда именно Горбачев стал бы прези‑
дентом новой страны. Я сам проводил митинги 
в поддержку молодого генсека, а Московское 
объединение избирателей (МОИ), а позже и 
движение «Демократичная Россия» были от‑
крыты для контактов с ним. В самом начале 
нашей деятельности в 89–90‑х годах мы пред‑
лагали проведение совместного с Михаилом 
Сергеевичем «круглого стола», чтобы опреде‑
лить дальнейший ход перестройки. Но Горбачев 
отказался. Было понятно, что на него оказывали 
давление консервативные реакционные силы, 
да и сам он регулярно легко дрейфовал в сторо‑
ну своих оппонентов. Он не был готов к прямому 
диалогу с народом. 

В результате участники демократического 
движения поняли, что договориться с Горбаче‑
вым не получится, и сделали ставку на дисси‑
дента внутри КПСС — Бориса Николаевича Ель‑
цина, получившего широкую известность среди 
демократически настроенных коммунистов. 

Миф четвертый. Борис Ельцин создал де‑
мократическое движение. 

Уже из предыдущих ответов ясно, что это 

не так. Ельцин был ярким, сильным политиче‑
ским лидером, имел чутье, но для демократов 
был и остался попутчиком. А демократическое 
движение 80–90‑х годов возникло снизу, а не 
по чьему‑то распоряжению. Оно опиралось еще 
на традиции диссидентов советского периода 
и стало бурно расти в момент перестройки. 
Наиболее заметно это происходило в Москве, 
а кульминацией этого процесса стали выборы 
1989 года, когда Московское объединение изби‑
рателей сумело объединить все эти перестро‑
ечные группы. Одна только попытка перечислить 
все имевшиеся в то время течения, движения, 
группы и т.д. говорит о том, насколько широк был 
политический спектр этих организаций: Клуб 
избирателей Академии наук, который поддер‑
живал Сахарова и многих других демократов, 
широкое движение поддержки Бориса Ельци‑
на, не менее мощное движение прокуроров 
Гдляна и Иванова, движение «Коммунисты за 
демократию», Московский народный фронт, 
который частично вбирал некоторые их этих 
групп. Почти в каждом академическом инсти‑
туте существовала группа перестроечников. 
Несколько групп анархистов, народные фронты 
отдельных районов Москвы со своими отдель‑
ными названиями. Ну и так далее. Очевидно, 
что Борис Ельцин был одним из самых ярких 
лидеров, но его новая судьба началась в мае 
1990 года, когда фракция «Демократическая 
Россия» выдвинула его на пост председателя 
Верховного совета РСФСР. Коммунисты тогда 
выдвинули своего кандидата. И насколько тя‑
желая была борьба, ясно из того, что утвердить 
председателя удалось лишь на 4‑м голосовании. 
После этого началась новая яркая политическая 
карьера Бориса Ельцина. 

Мне довелось побывать в замечательном 
Центре им. Ельцина в Екатеринбурге. И так 
как Фонд им. Бориса Ельцина состоит из его 
соратников, они не избежали искушения про‑
демонстрировать, что был Ельцин и был народ, 
который шел именно за ним. А вот независимые 
от Ельцина политические силы, которые появи‑
лись тогда в России параллельно с Ельциным и 
его диссидентством и сыграли решающую роль 
при выборе его председателем Верховного 
совета РСФСР, а в дальнейшем президентом 
России, они не сумели продемонстрировать. 

Миф пятый. Демократы взяли власть, не 
сумели ее удержать, и сейчас, в 2017 году, мы 
констатируем, что ГКЧП победил. 

Этот миф несправедлив, хотя его суще‑
ствование и имеет очевидные основания. После 
разгрома ГКЧП демократы действительно по‑
бедили, и их победа вылилась в создание нового 
законодательства — законодательства демо‑
кратического государства. Благодаря победе 
демократов в 1991 году в России была прове‑
дена судебная реформа, возникло разделение 
властей, появилась Конституция Российской 
Федерации, где права и свободы человека объ‑
явлены высшей ценностью, и новый президент, 
вступая в должность, клянется защищать и 
гарантировать именно права человека. Основа 
демократического государства создана, и не‑
смотря на все попытки ее разрушить, до сих 
пор этого не произошло. 

С другой стороны, власть в стране демо‑
краты, конечно же, взять не смогли. Потому что, 
грубо говоря, революция бывает двух видов: 
кровавой и мирной. Кровавой была револю‑
ция 1917 года, когда новая власть физически 
уничтожила всю старую элиту и захватила все 
рычаги власти: экономические, политические, 
административные. Такая власть действительно 
устойчива, она не допускает обратной реакции 
и, как мы наблюдали, может править более 
70 лет. 

Мирная революция не может идти по 
этому пути. И поэтому, совершив революцию 
1991 года, она сделала коренные преобразова‑
ния в законодательстве, а вот провести любую, 
хотя бы мягкую люстрацию сотен тысяч граждан, 
занимавших руководящие посты, не смогла и 
не имела возможности. И в результате у рыча‑
гов административной, экономической власти 
остались те же коммунисты, наши оппоненты. 
А демократы как были, так и оказались в мень‑
шинстве. Особенно в регионах России. Дальше 
все пошло, как и пошло. В 1990‑е годы еще были 
признаки демократии, которые продолжали 
поддерживаться сверху: была свобода слова, 
парламент оппонировал Ельцину. Но, пере‑
дав власть в руки идеологического сторонника 
ГКЧП, назвавшего развал СССР крупнейшей 
геополитической катастрофой ХХ века, Ельцин 
фактически отдал ГКЧП победу. И в каком‑то 
смысле можно сказать, то ГКЧП победил. Но 
если бы он победил в 1991 году, то у нас не 
было бы и тех свобод, которые сейчас активно 
уничтожает власть. И теперь все зависит от 
ближайших года‑двух, когда станет понятно, 
смогут ли демократы вернуть себе победу. 
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Россиянке Татьяне Хужиной 
выписали штраф за ношение 
талисмана
Шохмансурский районный суд Душанбе 
вынес приговор гражданке РФ Татьяне 
Хужиной, которую обвиняли в контрабан-
де монеты времен царской России. Про-
курор требовал за «вывоз исторических 
ценностей» 6 лет тюрьмы. Суд оказался 
более вменяемым: женщине выписали 
штраф в размере 5000 сомони, что экви-
валентно 570 долларам США. Можно ска-
зать, что Татьяне повезло, если не брать 
во внимание, что резонансный судебный 
процесс против россиянки начался на 
ровном месте.

Татьяна Хужина является уроженкой Таджики‑
стана, но уже более 6 лет проживает в небольшом 
поселке около Рыбинска Ярославской области. А 
соответственно давно имеет и российское граж‑
данство. Однако родня осталась в Таджикистане. 
В конце весны Татьяна вместе с дочерью Софией 
решили отправиться в отпуск к родственникам. Все 
было отлично до того злополучного момента, когда 
уже во время возвращения в Россию в аэропорту 
Душанбе в ходе осмотра личных вещей у нее об‑
наружили незадекларированную старую затертую 
монету времен царской России номиналом 2 ко‑
пейки. Татьяна пыталась объяснить таможенникам, 
что монетка в ее кошельке — это талисман, что 
лежит в кармашке уже более полутора лет. Медяк 
Татьяна нашла во время разбора старых вещей, 
доставшихся ей от бабушки. Нумизматы оценили 
затертую денежку в 200 рублей, поэтому никакой 

ценности она не представляет. 
Однако пограничники даже не 
стали ее слушать, они сняли 
Татьяну с 6‑летней дочерью 
с рейса, составили админи‑
стративный протокол, а через 
сутки сообщили о возбуждении 
уголовного дела по двум статьям: 
«Контрабанда» и «Приготовление к 
преступлению», согласно которым 
женщине грозило от 5 до 10 лет 
лишения свободы. 

За несчастную монетку, на которой даже с 
трудом читается год чеканки — 1823‑й — власти 
Таджикистана взялись всерьез. Сначала с семьи 
взяли подписку о невыезде, а потом и вовсе ото‑
брали оба паспорта — заграничный и российский. 
Эксперты из министерства культуры Таджикистана 
назвали две имперские копейки своей культурной 
и исторической ценностью. Такой вердикт в нумиз‑
матическом сообществе подняли на смех. Красная 
цена данной монете 500–600 рублей, и то если 
она будет в нормальном состоянии, а экземпляр 
Хужиной никто не купит и за 200 рублей. Дело в 
том, что в 1823 году таких монет отчеканили более 
44 миллионов, многие из них до сих пор находятся 
в частных коллекциях, поэтому и особой ценности 
они не представляют. 

В местных соцсетях процесс против росси‑
янки восприняли крайне настороженно и неодо‑
брительно. Граждане Таджикистана беспокоились, 
что после этого инцидента на российских таможнях 
их будут встречать аналогичным образом и, хуже 
того, инкриминировать им различные правонару‑
шения. Учитывая, что в Россию они едут в качестве 
трудовых мигрантов, это сильно может ударить по 
благосостоянию не только отдельных граждан, но и 

республики в целом. Российская 
сторона, согласно заявлению 
МИДа, не оставила без внимания 

вопиющий инцидент в Таджики‑
стане. Ведомство призвало Фе‑

миду среднеазиатской республики 
проявить снисхождение к гражданке РФ, 

для которой представители прокуратуры требо‑
вали 6 лет лишения свободы с отсрочкой в 2 года 
— до достижения ее дочерью 8 лет. Посол РФ в 
Таджикистане Игорь Лякин‑Фролов сообщал, 
что внимательно следит за процессом, а Хужиной 
оказывают юридическую и моральную поддержку. 
Однако сама Татьяна рассказала журналистам, 
что адвоката помогли нанять родственники, но 
сотрудники консульства действительно поддер‑
живают с ней связь, а также присутствовали на 
большинстве слушаний по делу.

Сторона защиты надеялась на гуманность 
суда, потому что с юридической стороны Хужина 
является правонарушительницей, так как не смогла 
доказать российское «происхождение» монеты. 
На итоговом заседании подсудимая попросила 
суд не ломать ее с дочерью судьбу. Ведь в случае 
обвинительного приговора, как только Софии 
исполнилось бы 8 лет, ее мать отправилась бы 
за решетку, а сама девочка — в приют. В итоге 
суд проявил снисхождение, о котором просили в 
российском МИДе. Хужину приговорили к штрафу 
в размере 5000 сомони, что равняется примерно 
35 тысячам рублей. Вердикт суда обвиняемая и 
ее представители оспаривать не стали.

Павел ИВАНОВ.

Военный комиссариат Москвы 
ведет работу по розыску  
и вручению ветеранам  
и их родственникам орденов  
и медалей
Более 700 затерявшихся наград времен 
Великой Отечественной войны было 
найдено и вручено детям погибших сол-
дат с 2010 года. Об этом в понедельник, 
21 августа, на торжественной церемо-
нии вручения орденов, в преддверии 
Дня Государственного флага, заявил 
военный комиссар города Москвы 
генерал-майор Виктор Щепилов.

Дети, внуки, правнуки участников Вели‑
кой Отечественной войны собрались на тор‑
жественной церемонии в здании московского 
комиссариата. В руках они держали портреты 
своих предков, чьи награды в свое время зате‑
рялись и нашлись спустя десятилетия. И многие 
не стеснялись слез. 

— На протяжении многих лет военный ко‑
миссариат Москвы совместно с Центральным 
архивом и Управлением по увековечению памяти 

погибших при защите Отечества Миноборо‑
ны РФ ведет работу по поиску мест захороне‑
ний героев и их наград. Одним из направлений 
работы является розыск и вручение ветеранам 
и их родственникам своевременно не вручен‑
ных государственных наград, — сказал военком 
Москвы Виктор Щепилов, добавив, что за семь 
лет совместными усилиями было разыскано и 
вручено более 700 наград. 

Затем на сцену вышли дети ветеранов Вели‑
кой Отечественной. Так, дочь майора Владимира 
Попкова, командира 402‑го истребительного 
авиаполка 265‑й истребительной авиационной 
дивизии за пропавшего без вести отца получила 
из рук военкома орден Красного Знамени.

«...В воздушных боях летный состав пол‑
ка показал исключительное упорство. Дрался 
смело. Решительно и инициативно вступая в 
бой независимо от численного превосходства 
самолетов противника...» — зачитали со сцены 
содержание наградного листка на имя Влади‑
мира Попкова.

Орден Красной Звезды, принадлежащий 
Григорию Шарову, стрелку 105‑го стрелково‑
го полка 77‑й стрелковой Симферопольской 
Краснознаменной дивизии ордена Суворова, 
получали его сын и правнуки.

«В ожесточенном бою с противником в рай‑
оне с. Дзинтари Латвийской ССР 24 февраля 

1945 года красноармеец Шаров действовал сме‑
ло и решительно. В составе отделения атаковал 
противника, засевшего в доме, штыком и гранатой 
уничтожил пять фашистов. Продолжая бой и стре‑
мительно продвигаясь вперед, уничтожил расчет 
вражеского ручного пулемета, чем обеспечил 
успех и продвижение вперед своему взводу», — 
говорится в наградном листе Шарова. 

Орден Отечественной войны I степени, при‑
сужденный младшему лейтенанту, командиру 
СУ‑76 1491‑го Краснознаменного самоходного 
артиллерийского полка Николаю Гридневу, по‑
лучала его дочь.

«...Отважно и умело вел свою боевую машину 
под огнем противника по труднопроходимой, бо‑
лотистой заминированной местности, метким ог‑
нем уничтожал живую силу противника, подавлял 
его огневые средства и прокладывал батарее 
путь вперед», — гласит наградной лист.

Были среди награжденных и немногие 
оставшиеся в живых ветераны Великой Отече‑
ственной войны. Так, медаль «За отвагу» привезут 
домой Николаю Золотареву. Этой медалью он 
был награжден еще в 1944 году за участие в 
освобождении Крыма от немецко‑фашистских 
захватчиков.

«Стрелок 2‑й стрелковой Таманской дивизии 
Золотарев в бою за высоту 71,3 Керченского 
района Крымской АССР 10 января 1944 года, 
выполняя обязанности связного, под огнем про‑
тивника своевременно доставлял донесения 
командиру батальона и распоряжения командиру 
роты. Выполняя срочное приказание командира, 
он попал под сильный пулеметный огонь про‑
тивника. Золотарев Н.А., несмотря на опасность, 
все‑таки доставил донесение своевременно», — 
рассказали в военкомате.

Отдел силовых структур.

Сильнейший пожар захватил несколько 
десятков домов в центре Ростова-на-
Дону на улице Нижегородской. Один 
из домов в частном секторе загорелся 
21 августа около часа дня в Кировском 
районе города. Местные жители сооб-
щили, что постройку подпалили специ-
ально и огонь охватил соседние дома. 
Пожар бушевал на нескольких улицах. 
На момент подписания номера «МК» по-
страдали 25 человек.

Как сообщает «МК на Дону», перепуган‑
ные ростовчане рассказали, что повсюду были 
слышны взрывы газового оборудования и треск 
горящего шифера. Из‑за дыма горожанам ста‑
ло трудно дышать. Погорельцы местных домов 
жаловались, что тушить пожар спасатели не 
приезжали довольно долго. В итоге пожарные 

приехали всего на четырех пожарных машинах. 
В то время как для ликвидации огня требуется 
минимум четыре десятка единиц техники. Дым 
с места катастрофы был виден со всех концов 
донской столицы.

— Площадь возгорания составила 10 тысяч 
квадратных метров. Выгорели 25 домов. Шесть 
кварталов города отключены от газа и света. 

Эвакуировано около 600 человек. Шесть вер‑
толетов тушат пламя. 80 пострадали, из них 25 
человек обратились в медпункты. О погибших 
пока неизвестно, — такой отчет был подготовлен 
на 18.00 по Москве.

Власти отрапортовали, что все погорельцы 
получат компенсацию из городского бюджета. 

Официальной информации о причине воз‑
горания пока нет, но местные жители уверены, что 
это был поджог. «МК» стало известно, что пожар 
начался в заброшенном доме в районе, который 
называется «Говнярка» из‑за того, что тут когда‑
то была ассенизаторская станция. 

Пострадавшие сообщили корреспонденту 
«МК», что в последнее время их терроризировали 
«черные риелторы» и требовали за бесценок про‑
дать дома. Угрожали даже всех сжечь. 7 августа 
сгорело пять домов. Ранее часть строений в этом 
районе была выкуплена частным инвестором. 
В этом месте около набережной Дона сейчас 
идет строительство нового жилого комплекса. 
Оставшиеся собственники постоянно жалова‑
лись властям на произвол, но ответа так и не 
последовало. 

Тушение пожара было в самом разгаре, а 
местные жители уже определили его предпо‑
лагаемый очаг. Он находился в Чувашском пере‑
улке, причем было зафиксировано аж 4 очага. 
Поджигатели (если они были) неслучайно вы‑
брали ветреную погоду — огонь молниеносно 
распространился на другие дома.

Дарья ИВАНОВА,«МК на Дону»,  
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Капитаны кораблей ВМС США 
считают, что международные 
морские правила написаны  
не для них
Экспертное сообщество недоумева-
ет по поводу происшествия в районе 
Малаккского пролива, где эсминец ВМС 
США John S.McCain столкнулся с нефте-
наливным танкером Alnic MC, шедшим 
под флагом Либерии. Эсминец получил 
пробоину вдоль ватерлинии в задней 
части кормы. Пока моряки боролись за 
«жизнь» эсминца, пятеро из них по-
страдали, а десять человек пропали 

без вести. Специалисты задаются 
вопросом: как случилось, что эсминец 
с несколькими РЛС на борту, оборудо-
ванный суперсовременной аппаратурой 
связи, не заметил огромный танкер 
водоизмещением 30 000 тонн?

Причем в нынешнем году это уже не первый 
подобный случай. В начале лета американский 
эсминец Fitzgerald протаранил контейнеровоз у 
берегов Японии. Тогда погибли семеро моряков. 
Кроме того, еще два эсминца с системой Aegis 
на борту совершили столкновения: один из них 
в результате сел на мель, другой повредил ры‑
бацкое судно.

Почему случаи столкновения американских 
боевых кораблей с гражданскими судами ста‑
ли происходить так часто? Что это: невезение, 
обычная морская практика или здесь есть некая 

закономерность? На эти вопросы «МК» попросил 
ответить члена экспертного совета коллегии 
Военно‑промышленной комиссии РФ, главного 
редактора журнала «Арсенал Отечества» полков‑
ника запаса Виктора Мураховского. 

— Здесь действительно просматривается 
уже некоторая закономерность, — сказал эксперт. 
— По предыдущему случаю, когда аналогичный 
эсминец столкнулся с контейнеровозом вблизи 
Японии, командование ВМС США провело «раз‑
бор полетов». В итоге там было уволено все ко‑
мандование эсминца, плюс командир эскадры, в 
которую он входил, и возможны еще увольнения в 
командовании ВМС, так как во время разбиратель‑
ства выяснилось, что командиры американских 
кораблей зачастую нарушают международные 
правила судовождения. Они считают, что если это 
американский корабль, то он как бы по умолчанию 
должен получить какие‑то преимущества, что на 
самом деле абсолютно не так.

Собственно, то же самое мы видим и на при‑
мере сегодняшнего случая с эсминцем «Джон 
Маккейн», и на примере других происшествий 

этого года. Я думаю, в США еще предстоит бо‑
лее серьезный разбор этих происшествий на 
уровне командования ВМС. Но уже сейчас можно 
однозначно сказать, что американские военные 
моряки в одностороннем порядке нарушают 
правила судовождения. В том числе правила 
расхождения судов в море. А в международ‑
ных водах эти правила обязаны соблюдать все, 
включая и ВМС США.

Не будем забывать, что, когда подобные 
правила нарушались, это приводило к катастро‑
фическим последствиям. К примеру, в 90‑х годах 
известен случай, когда американский крейсер 
сбил в Персидском заливе своими зенитными 
ракетами гражданский самолет, просто посчитав, 
что он представляет для корабля опасность. 

Если пренебрегать международными прави‑
лами, подобное опять может случиться, особенно 
учитывая повышение интенсивности действий 
ВМС США вблизи побережий Северной и Южной 
Кореи. В нынешней обстановке такое поведение 
может привести к военному конфликту. 

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”   22 августа  2017 года  

Лев ПОНОМАРЕВ, исполнительный директор ООД «За права человека»ПУСТЬ 
ГОВОРЯТ  

О ПЕРВОМ
Ф a y с т

Что там белеет? говори.
М е ф и с т о ф е л ь

Корабль испанский трехмачтовый,
Пристать в Голландию готовый:
На нем мерзавцев сотни три, 
Две обезьяны, бочки злата,
Да груз богатый шоколата,
Да модная болезнь: она
Недавно вам подарена.

Ф а у с т
Всё утопить.

А.С.Пушкин «Сцена из Фауста»

В чем причина?
Причина первая — политическая. Вы 

думаете, Константин Эрнст, генеральный 
директор Первого, так мечтал освободить‑
ся от Андрея Малахова? Да нет же, это его 
любимый персонаж, практически выкормыш, 
можно сказать, приемный сын. Но я тебя 
породил, я тебя и… Перед президентскими 
выборами‑2018 идет срочный сбор «всех 
погибших частей», концентрация основного 
удара. Первый здесь не был первым учени‑
ком, держал умеренную позицию, но, кажется, 
время пришло. Теперь о политике нужно будет 
вещать даже в развлекательных форматах. И 
кто не с нами, тот против нас! Похоже, на Кон‑
стантина Эрнста давят непреодолимые силы. 
Это проверка на вшивость, на лояльность.

Причина вторая и самая главная — Ин‑
тернет. Эрнст, самый продвинутый из присут‑
ствующих телевизионных топ‑менеджеров, 
это понимает лучше, чем все остальные, 
вместе взятые. Человек, чья программа «Ма‑
тадор» более чем двадцатилетней давности 
и сейчас смотрелась бы как крутой авангард, 
всегда старался быть на волне. Это же он 
нам подарил отвязанную Гай Германику с ее 
«Школой», пустив данную суперпродвинутую 
акцию в массовый эфир. Это он впервые в 
России сделал вертикальную сетку показа 
сериалов, он дал «добро» на экстремально‑
просветительную документалку о Бродском, 
Мандельштаме, Довлатове… Это на Первом 
идут сериалы в продюсерском исполнении 
Саши Цекало, большинство из которых явно 
опережают свой век. 

Но продвинутый Эрнст отлично пони‑
мает, что практически весь контент нашего 
(и не только нашего, будем объективны) ТВ 
— модель позавчерашнего дня. Он хорошо 
знает, что так уже не говорят, не чувствуют, 
не думают. Вернее, не должны думать. Но 
при всем том умный Эрнст точно знает, на 
кого направлен шприц останкинской иглы. 
Это он, именно он (конечно, вместе с осталь‑
ными все еще советскими руководителями 
других федеральных каналов) воспитал та‑
кую зрительскую аудиторию. Которая все 
воспринимает за чистую монету. Для кото‑
рой всегда то, что показывает телевизор, 
— руководство к действию и бесспорная 
авторитетная правда. ТВ породило почти 
не затрудняющихся в мыслях обывателей, 
для которых «Пусть говорят» — верх интел‑
лектуальной журналистики. 

Уважает ли Эрнст эту свою аудиторию, 
то есть свой народ? Только вот после культо‑
вого уже батла между рэперами Oxxxymiron 
и Гнойным вообще можно забыть о нашем 
старом добром традиционном ТВ. Нет его, 
это фейковое телевидение. 

Да, Интернет не панацея. Он неодноро‑
ден, неоднозначен. Там тоже много голимой 
пропаганды и гламура. Но там всегда есть вы‑
бор! Именно Интернет должен вскоре убить 
телевидение. А значит, кому‑то мучительно 
больно за бесцельно прожитые годы. 

Вспоминая «Старика Хоттабыча», луч‑
шим вариантом было бы объявить во всех 
информационных агентствах: «Вся команда 
Первого внезапно заболела корью». Но раз‑
ве Елена Малышева даст им заболеть? Она 
всех вылечит — и тебя, и меня, и его. Она, 
конечно, покажет нам обрезание в прямом 
эфире, таки да. Не то, которое происходит на 
Первом канале, а самое настоящее. И вы еще 
пукнете от оргазма, смотря Первый. Потому 
что он вечен. А жить здорово!

Александр МЕЛЬМАН.
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ТАДЖИКИСТАН ОЦЕНИЛ ДВЕ 
ЦАРСКИЕ КОПЕЙКИ В 570 ДОЛЛАРОВ

Татьяна Хужина.

Злополучные 
2 копейки.

НАГРАДЫ НАШЛИ ВНУКОВ ГЕРОЕВ

Военком Москвы Виктор Щепилов (третий справа) на церемонии награждения.

Эсминец ВМС США John S.McCain.

ЭТОТ ГОРОД В ОГНЕ
В Ростове-на-Дону сгорел целый квартал, 
пострадали десятки людей
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 Светлана САМОДЕЛОВА

27 августа, в последнее летнее 
воскресенье, будут принимать 
поздравления работники уголь-
ной отрасли, мужественные 
люди, благодаря которым в наши 
дома приходит тепло и уют. Для 
славной многотысячной армии 
горняков День шахтера является 
главным праздником в году. 

У горняков издавна существовала тради-
ция встречать праздник производственными 
достижениями и соревнованиями. Крупнейший 
угледобытчик в России — Сибирская угольная 
энергетическая компания (СУЭК) — провела 
Шахтерскую олимпиаду. Как полагается — с 
множеством номинаций, острым соперни-
чеством, медалями, кубками и денежными 
сертификатами для победителей. Масштаб 
состязаний понятен. Год-то юбилейный, Дню 
шахтера исполняется 70 лет, а с начала добычи 
угля в России минуло 295 лет. 

Как на угольных предприятиях бьются 
за честь мундира, чтят традиции и, даже со-
ревнуясь, поддерживают друг друга — узнал 
спецкор «МК». 

Первый раз День шахтера отмечался 
29 августа 1948 года. Приказ о подготовке к 
празднику в сентябре 47-го подписали мини-
стры угольной промышленности Александр 
Засядько и Дмитрий Оника (один управлял 
шахтами западной части СССР, второй — вос-
точной). Это была дань подвигу шахтеров в 
военные (когда они внесли огромный вклад в 
Победу) и послевоенные годы (когда в срочном 
порядке пришлось восстанавливать промыш-
ленность страны). Дату выбирать не пришлось. 
Торжества приурочили к трудовому рекорду 
Алексея Стаханова, который в ночь с 30 на 31 
августа 1935 года, благодаря особой организа-
ции добычного процесса, выработал за смену 

небывалое количество угля — 102 тонны при 
норме 7 тонн. 

Шахтерская профессия ведет строгий жиз-
ненный отбор. Горняки — люди крепкой, про-
веренной породы, которые умеют побеждать. 
Случайных людей в забое не бывает. Просто не 
задерживаются. Эта работа требует не только 
выносливости, силы воли, самоотдачи, но глав-
ное — человечности. Сами шахтеры говорят: 
«Мы как на подводной лодке. Здесь никто не 
может быть сам за себя. На каждом — огром-
ная ответственность». Поэтому шахтерские 
коллективы самые сплоченные. Специфика 
производства подразумевает только коллектив-
ную работу. В забое закаляются и физически, 
и духовно.

Во все времена шахтеры проявляли чудеса 
мужества и героизма. Когда случилась авария 
на Чернобыльскй АЭС и потребовалась помощь 
шахтеров, за министром угольной промышлен-
ности Щадовым в Припять отправились добро-
вольцы со всех угольных регионов страны. 
Была опасность, что высокотемпературная 
масса под реактором может достичь водонос-
ных слоев. И 400 шахтеров за короткий срок, 
работая круглосуточно, проложили подземный 
ход под основание аварийного блока, открыли 
под ним огромное пространство для запол-
нения бетоном и сооружения охлаждающей 
системы. К счастью, прожигания фундамента 
не произошло. Но шахтеры за месяц выполнили 
сложнейшую работу, на которую отводилось 
три месяца. 

Работа горняков во все времена отлича-
лась профессионализмом. Что еще раз пока-
зала Шахтерская олимпиада, организованная 
одной из ведущих угледобывающих компаний 
мира — СУЭК. В масштабном конкурсе про-
фессионального мастерства приняли участие 
около 600 специалистов горного дела из Крас-
ноярского, Забайкальского, Приморского и 
Хабаровского краев, Кемеровской области, 
республик Бурятия и Хакасия. В финал попали 

лучшие из лучших, кто победил в региональных 
конкурсах профессионального мастерства. 

Баталии были жаркими. Состязания про-
ходили в четырех регионах.

Кузбасс принимал представителей пред-
приятий подземной добычи и обогатитель-
ных фабрик. Выбор региона понятен, ведь 
две трети всего российского черного золо-
та добывают именно кузбасские горняки. А 
коксующийся уголь, без которого не может 
обойтись отечественная металлургия, почти 
весь из Кузбасса. 

Конкурсы профессионального мастерства 
прошли в Ленинске-Кузнецком и Полысаево. 
Горняки боролись за звания: «Лучшая проход-
ческая бригада», «Лучшая очистная бригада», 
«Лучший электрослесарь подземный», «Лучшая 
команда ВГК». 

Еще одной площадкой для соревнований 
стал Красноярский край. Это стратегически 
важный для СУЭК регион, каждая 10-я тонна 
угля в стране добывается именно здесь. Треть 
от общего объема добычи компании приходится 
на предприятия Красноярского края. 

На базе крупнейшего в стране Бородинско-
го угольного разреза имени Щадова соревно-
вались машинисты роторных гигантских экска-
ваторов ЭР-1250, ЭРП-2500. Также олимпийский 
огонь был зажжен в Бородинском погрузочно-
транспортном управлении. Он стал конкурсной 
площадкой для машинистов ТЭМ-7, монтеров 
пути, электрослесарей по ремонту подвижного 
состава и осмотрщиков-ремонтников вагонов. 
Олимпийские страсти кипели и на Бородин-
ском ремонтно-механическом заводе. Здесь 
за звание лучших соревновались фрезеров-
щики, токари и электрогазосварщики. Элек-
тромонтерам и электрослесарям досталась 
конкурсная площадка бородинского участка 
Назаровского горно-монтажного наладочного  
управления.

Еще четыре номинации были разыграны в 
Бурятии. На Тугнуйском разрезе соревновались 

горняки за право называться «Лучшим маши-
нистом экскаватора Komatsu-2000». Была 
определена «Лучшая бригада взрывников», а 
также — «Лучший машинист буровой установки 
DM» и «Лучший машинист буровой установки 
PitViper». 

В Хакасии, на разрезах «Черногорский» и 
«Восточно-Бейский», кто лучший по профессии, 
выясняли машинисты экскаваторов Komatsu — 
PC-1250, PC-3000, PC-4000. Очень напряжен-
ными были соревнования среди машинистов 
экскаваторов ЭШ-10/70, ЭШ-20/90. Также был 
определен лучший машинист бульдозера и во-
дитель БелАЗа-75131 (130 т) и БелАЗа -75306 
(220т). А горноспасатели выяснили, кто ныне 
будет носить титул «Лучшее отделение ВГК на 
открытых горных работах». 

В некоторых номинациях весь пьедестал 
заняли представительницы прекрасного пола. 
Впервые в Шахтерскую олимпиаду вошли но-
минации, связанные с переработкой угля и 
контролем за его качеством.

В угольной отрасли очень много традиций, 
которые свято чтут. Это — и форменный гор-
ный мундир (честь мундира для шахтеров не 
пустое слово!), и свои особенные мероприятия 
— День чествования трудовых династий, День 
молодого рабочего, заседания очистного клу-
ба и клуба проходчиков. Отдельная традиция 
— празднование Дня шахтера — кстати, для 
многих городов этот праздник и День города. 
В канун праздника принято вручать награды 
уважаемым горнякам, а сам День шахтера от-
мечать шахтерскими парадами, концертами и 
народными гуляньями.

 Шахтерская олимпиада — из числа новых, 
но уже прижившихся традиций. В этом году 
она проходила уже в третий раз. Это не только 
грандиозный праздник труда, но и возмож-
ность обменяться опытом, перенять секреты 
мастерства у коллег со всей страны. Приме-
чательно, что нынешний состав конкурсантов 
значительно «омолодился», при этом молодые 
специалисты ни в чем не уступали своим на-
ставникам. А значит, преемственность поко-
лений продолжается. 

Организаторы отметили, что подобные 
конкурсы укрепляют корпоративную солидар-
ность, формируют чувство гордости за свою 
профессию, компанию и коллектив. Призеры, 
занявшие первое, второе и третье места на 
Шахтерской олимпиаде, получили медали, 
кубки и денежные сертификаты соответственно 
на 100, 50 и 30 тысяч рублей. 

27 августа горняки отметят День шахтера.  
В этом году уже в 70-й раз во многих домах 
будут звучать тосты за горняцкую профессию 
и людей, делающих ее великой. 

ДЕНЬ ШАХТЕРА — 70 лет
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Подготовил Олег БАСОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

 Сергей ДРОЗДОВ

27 августа наша страна в семиде-
сятый раз с размахом отметит День 
шахтера. Горняки бережно берегут 
традиции и встречают юбилей с от-
личным настроением. 
История угольной отрасли России берет 

свое начало в конце XVII века с обнаружения запа-
сов каменного угля у реки Донец. Промышленное 
освоение недр началось при Петре I. После его 
«Приказа рудокопных дел» были открыты уголь-
ные месторождения на Кузбассе, Донбассе и в 
Подмосковье. Датой рождения горного дела при-
нято считать 1722 год, когда в низовьях Дона было 
открыто первое угледобывающее предприятие. 
Угледобыча в России идет уже 295 лет.

Крупнейшим донским предпринимателем 
являлся Иван Иловайский (1831–1883), создавший 
«Съезд горнопромышленников Юга России». Еще 
один известный «угольный барон» Российской 
империи, Алексей Алчевский (1835-1901), одним 
из первых привлек солидный бельгийский капи-
тал для строительства на Донбассе новых шахт 
и металлургических заводов. Заметный вклад в 
развитие горного дела внесли братья Дмитрий и 
Николай Пастуховы, первые в России освоившие 
выпуск углеподъемных паровых машин. Одна из 
таких машин была установлена в 1907 году на 
шахте «Елпидифор» в городе Шахты Ростовской 
области (бывший Александровск-Грушевский) и 
проработала без сбоев почти сто лет до самого 
закрытия предприятия в 1995 году.

В Кузнецком угольном бассейне тон за-
давал Лев Михельсон (1861–1919). В 1895 году 
царское правительство решилось на разведку 
угольных полей на Кольчугинском и Кемеровском 
месторождениях. Для этих целей нужно было 
построить железнодорожную ветку от Кольчу-
гина до станции Болотной, чтобы вывозить на 
Сибирскую магистраль до 160 тыс. тонн угля. 
Но на постройку железной дороги денег у каз-
ны не было. И здесь на помощь пришел пред-
приниматель и адвокат Михельсон. В 1897 году 
юрист становится единственным владельцем 
Судженских копей (Судкопа), практически моно-
полизировав все подряды на поставки каменного 
угля Сибирской железной дороге. В XX столетие 
Россия вступила с отличными показателями. 
Страна уверенно вошла в первую десятку веду-
щих, промышленно развитых стран. По объемам 
угледобычи она в 1900 году занимала седьмое 
место, уступая только Великобритании, США, 
Франции, Австро-Венгрии и Бельгии. Это был 
впечатляющий прогресс: российские угледо-
бытчики выдавали на-гора 16 млн т угля. В 53 
раза больше, чем в 1860 году! 

Первая мировая война, а затем револю-
ция в России нанесли серьезный урон угольной 
отрасли. В 1922-м, в год образования СССР, в 
стране было добыто 11,3 млн т угля — это не могло 
обеспечить даже минимальные потребности для 
восстановления народного хозяйства.

 Новый виток развития горного дела начался 
в 1921 году после принятия Государственного 

плана электрификации России. По плану  
ГОЭЛРО до 1930 года нужно было восстановить 
разрушенные угольные шахты, построить более 
50 новых шахт и довести в 1935 году добычу угля 
до 62,3 млн тонн. 

В 30-е страна превратилась в гигант-
скую строительную площадку. Все, от мала 
до велика, знали слова «Турксиб», «Днепрогэс», 
«Магнитка», «Уралмаш». Угольная отрасль обе-
спечивает индустриальный рост, снабжая про-
мышленность сталью и электроэнергией.

Растет востребованность и престиж шах-
терской профессии. Знаковым для всей страны 
стало 31 августа 1935 года. В этот день простой 
рабочий парень Алексей Стаханов со своей 
бригадой перевыполнил существовавшую тог-
да норму добычи угля почти в 15 раз. Подвиг 
горняка получил широкую огласку, а бьющих 
трудовые рекорды работников по всей стране 
стали называть «стахановцами».

Огромные заслуги угольщиков в период 
форсированной индустриализации, Великой 
Отечественной войны и послевоенного раз-
вития оценили по достоинству. 10 сентября 
1947 года Президиум Верховного Совета СССР 
издал указ об установлении ежегодного все-
народного праздника День шахтера, который 
по традиции отмечается в последнее воскре-
сенье августа. 

В 1966 году с появлением комплексно-
механизированных очистных забоев создаются 
бригады. После этого шахтеры начали выдавать 
на-гора топливо ударными темпами. Многим 
бригадирам было присвоено звание Героя Со-
циалистического Труда, а троим из них — Ивану 
Стрельченко с шахты «Трудовская» (Западный 
Донбасс), Михаилу Чиху с шахты «Майская» 
(Восточный Донбасс) и Егору Дроздецкому с 

шахты «Нагорная» (Кузбасс) — это звание было 
присвоено дважды.

В конце 1980-х годов темпы развития уголь-
ной отрасли в СССР стали замедляться в связи 
с ухудшившейся макроэкономической конъюн-
ктурой; сокращением использования угля из-за 
роста потребления более дешевого природного 
газа (так называемая «газовая пауза»); сильной 
изношенностью материально-технической базы. 
Началось падение эффективности, появилось 
большое количество нерентабельных шахт, 
снизился уровень жизни шахтеров. К 1993 году 
объем угледобычи в стране упал до уровня 1947 
года, а доходы от продажи угля (1,5 трлн руб.) 
оказались меньше бюджетных средств, выде-
ленных государством для поддержки отрасли 
(2,1 трлн руб.).

Перед государством встала цель по восста-
новлению рентабельности отрасли. И в 1992 году 
стартовала реструктуризация угольной отрасли. 
В ее рамках было закрыто 188 убыточных шахт 
и 15 угольных разрезов. На следующем этапе, в 
1998–2004 годах, началась масштабная привати-
зация работающих шахт и разрезов. В результате 
к началу 2000-х отрасль стала полностью частной 
и перешла на конкурентные отношения, став не-
зависимой от государственных дотаций.

Большую роль в возрождении отрасли сы-
грал кузбасский губернатор Аман Тулеев. Возгла-
вив Кемеровскую область в 1997 году, он активно 
общался с шахтерами, собственниками угольных 
компаний, отстаивал интересы отрасли на всех 
уровнях. Усилиями Тулеева в регионе была снята 
социальная и экономическая напряженность, а 
Кузбасс стал признанной шахтерской столицей. 
Сегодня около 120 шахт и разрезов добывают 
здесь почти 60% отечественного угля. 

На территории страны расположено 22 
угольных бассейна и 129 отдельных месторож-
дений. Наиболее перспективными по запасам, 

качеству углей и горнотехническим возможно-
стям являются предприятия Кузнецкого угольного 
бассейна, разрезы Канско-Ачинского бассейна, 
Восточной Сибири и Дальнего Востока. В целом 
российские угли отличает высокое качество.

Лидером угольной отрасли является АО 
«Сибирская угольная энергетическая компа-
ния». Сегодня СУЭК входит в элитный список 
мировых угольно-энергетических компаний с 
годовым объемом добычи свыше 100 млн тонн. На 
этом рынке также прочные позиции удерживают 
компании: УК «Кузбассразрезуголь» (угольная 
«дочка» УГМК), «СДС-уголь», «Русский уголь», 
«Кузбасская топливная компания», «Востсибу-
голь» (угольный дивизион холдинга «En+ Group»), 
«Каракан Инвест» и др. 

На рынке коксующегося угля ведущее место 
заняли компании «Евраз» («Распадская», «Южкуз-
бассуголь», «Межегейуголь», «Южкокс»), «Мечел» 
(«Южный Кузбасс», «Якутуголь», «Эльгауголь»), 
«Северсталь» («Воркутауголь») и др. 

За последние два десятилетия российская 
угольная отрасль прошла сквозь пару мировых 
экономических кризисов и растянувшееся на 
несколько лет ценовое дно на мировом рынке. 
Однако даже эти ситуации отечественные уголь-
щики стараются использовать для роста — не 
останавливают инвестиционные программы и 
активно борются за доли на наиболее привле-
кательных зарубежных рынках. 

Российские горняки последовательно уве-
личивают свою долю на мировом топливном 
рынке. В 2016 году добыча угля в РФ достигла 
385,7 млн т (+3,1% к 2015 году), из них 72,9% — 
открытым способом. По данным BP, по разведан-
ным запасам угля Россия с долей 14,1% занимает 
третье место в мире, пропустив вперед США и 
Китай. При этом наша страна по добыче в мире 
расположилась на шестом месте с долей в 5,2%. 
По экспорту энергетических углей Россия нахо-
дится на третьем месте в мире с долей 14,3%, по 
экспорту коксующихся — на пятом (7,0%).

Чтобы успешно конкурировать на мировых 
рынках, российские угольные компании модерни-
зируют производство, повышают производитель-
ность, сокращают транспортные издержки. Одно 
из важных направлений — обогащение угля для 
снижения его зольности и повышения калорий-
ности — именно такой чистый продукт наиболее 
востребован на международном рынке. Гене-
ральный директор АО «СУЭК» Владимир Рашев-
ский отмечает, что спрос на более качественные 
угли продолжает расти. И, по всем прогнозам, 
рост потребления таких углей сохранится и в 
дальнейшем. В том числе, на их использование 
ориентируются азиатские страны, активно разви-
вающие современную и эффективную угольную 
энергогенерацию. Поэтому так важно предлагать 
на рынок именно обогащенный уголь, Кроме того, 
для российских угольщиков критически важна 
экономия транспортных затрат из-за больших 
расстояний до портов. «Надо везти не тонны, 
а калории», — уверен Рашевский. По прогнозу 
Международного энергетического агентства, 
угольная генерация электроэнергии к 2040 году 
возрастет приблизительно на 24%. Ожидается, 
что спрос на энергетический уголь вырастет на 
75–90 млн тонн к 2025 году. В основном рост 
обеспечат страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. Угольная энергетика, в первую очередь 
для развивающихся стран, — самый доступный и 
экономически эффективный способ обеспечить 
развитие экономики. Так что российским шахте-
рам работы хватит еще надолго.

Шахтеры Кузбасса 
увеличили экспорт на 15%
Предприятия Кемеровской области в первом 

полугодии 2017 года увеличили добычу угля на 
10% по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года, до 118,3 млн тонн, при этом отгрузка 
угля зарубежным потребителям выросла на 15%. 
Об этом сообщили в пресс-службе областной 
администрации. С наибольшим приростом сра-
ботали «СУЭК-Кузбасс» (рост на 1,8 млн тонн), 

«Разрез Кийзасский» (на 1,7 млн тонн), «Кузбасс- 
разрезуголь» (на 1,2 млн тонн), «Распадская 
угольная компания» и «Стройсервис» (у обеих 
рост по 1,1 млн тонн). В январе-июне отгрузка 
угля потребителям составила 112,3 млн тонн, что 
на 9% больше аналогичного периода 2016 года. 
Из этого объема на экспорт компании поставили 
69 млн тонн, что на 15% больше по сравнению 
с аналогичным периодом 2016 года. Основные 
направления отгрузки за рубеж — Южная Корея, 
Япония, Великобритания, Турция.

«СУЭК-Кузбасс» установил 
три рекорда 
Сразу три производственных рекорда рос-

сийского и международного уровня установлены 
на предприятиях компании «СУЭК-Кузбасс» по 
итогам работы в июле 2017 года. Бригада Ге-
роя Кузбасса Евгения Косьмина шахты имени 
В. Ялевского улучшила свой российский рекорд 
добычи, установленный в мае 2017 года. Тогда 
коллектив из лавы № 5003 выдал на-гора 1 млн 
407 тыс. тонн. Июльское достижение подрос-
ло на 160 тыс. тонн и составило 1 млн 567 тыс. 
тонн. В июне эта бригада также добыла 1 млн 
тонн. Всего из лавы № 5003 за три с половиной 
месяца с начала ввода в эксплуатацию добыто 
почти 4,5 млн тонн. По имеющимся данным, этот 
показатель также — лучшее мировое достижение 
производительности комбайна EICKHOFF SL-
900. В этот же день на разрезе «Камышанский» 
Разрезоуправления АО «СУЭК-Кузбасс было за-
фиксировано еще два мировых рекорда. Бригада 
Андрея Гаджиева буровой установкой DML-1200 
№ 97-24 за месяц пробурила 42 041 погонный 
метр. А бригада Виталия Арестова экскаватором 
Komatsu PC-1250 №5 за месяц добыла 451,7 тыс. 
кубометров горной массы. 

«Воркутауголь» готовит 
плацдарм для рывка
«Воркутауголь», входящая в ПАО «Север-

сталь», подвела производственные итоги работы 
в первом полугодии 2017 года. Консолидирован-
ный объем добычи угля за первые шесть меся-
цев 2017 года составил 4,4 млн тонн в горной 
массе. Это на 23 % меньше, чем за аналогичный 
период 2016 года. Снижение связано с плано-
вым перемонтажом новых очистных забоев на 
шахтах «Воркутинская» и «Комсомольская».  
«В первом полугодии 2017 года мы выполнили 
план по добыче жирных марок угля, — отметил ис-
полнительный директор «Воркутауголь» Евгений 
Балуков. — Небольшое отставание по марке ГЖО 
компенсируем до конца года. Хорошие результа-
ты компания показывает по подготовке горных и 
капитальных выработок». Во втором полугодии 
«Воркутауголь» планирует запуск двух лав по 
пласту Четвертому на шахтах «Комсомольская» и 
«Заполярная», а также очистной забой по пласту 
Мощному на шахте «Воргашорская».

Горняки 
«Кузбассразрезугля» 
закатали рукава

За первые шесть месяцев 2017 года на угле-
добывающих предприятиях ОАО «УК «Кузбассраз-
резуголь» («дочка» УГМК) добыто более 22,9 млн 
тонн угля, в том числе 3 млн тонн угля коксую-
щихся марок. Это превышает текущие плановые 
показатели на 2% и на 5,3%, чем за аналогичный 
период прошлого года. На обогатительных фа-
бриках и установках угольной компании за шесть 
месяцев 2017 года переработано более 20,2 
млн тонн угля, что также выше прошлогоднего 
периода — на 4%. Доля перерабатываемого угля 
в УК «Кузбассразрезуголь» составила 88,2% от 
общего объема добычи. «Производственная про-
грамма 2017 года предусматривает продолжение 
стратегии развития компании, направленной на 
повышение качества и конкурентоспособности 
продукции, а также на увеличение угледобычи 

до 45,7 млн тонн», — отметил директор УК «Куз-
бассразрезуголь» Сергей Парамонов.

ПМХ открыл  
две новые шахты

На Кузбассе УК «Промышленно-металлурги-
ческий холдинг» (ПМХ) ввел в строй вторую оче-
редь шахты «Бутовская» и шахту им. С. Тихова. По 
сообщению компании, в строительство второй 
очереди «Бутовской» было вложено более 7 млрд 
руб., шахты им. С. Тихова, у которой пока введен 
в строй первый пусковой комплекс мощностью 
1,8 млн т угля в год, — 12,5 млрд руб.

На Тугнуйском разрезе 
установили четыре 
мировых рекорда
В преддверии профессионального празд-

ника экипажи буровых установок под руковод-
ством начальника участка Андрея Жилкина из 
компании СУЭК установили на Тугнуйском раз-
резе сразу четыре мировых рекорда в бурении 
взрывных скважин. Новый мировой рекорд по 
многозаходному бурению установила бригада 
Алексея Горюнова, выполнив бурение скважин 
в объеме 40 310 погонных метров. Высокие 
показатели достигнуты на буровой установке  
Pit Viper-275 №4823, месячный план которой 26 
тыс. погонных метров. Бригада Юрия Егорова 
побила предыдущие три мировых рекорда за 
2012–2014 годы по однозаходному бурению. 
В течение месяца коллектив бригады станком  
Pit Viper-271 №4603 выполнил бурение в объе-
ме 52 592 погонных метра при месячном плане 
PitViper-271 №4603 — 26 тыс. погонных метров. 
Также были достигнуты мировые рекорды по 
сменной производительности машинистом Юри-
ем Егоровым на буровой установке PitViper-271 
№ 4603 в объеме 1 941 погонный метр. Ре-
корд суточной производительности составил  
3 612 погонных метров.

В «Якутугле» купили 
супербульдозер за 160 
млн рублей
ХК «Якутуголь» (входит в группу «Мечел») 

приобрела новый бульдозер Liebherr PR-764 для 
работы на угольном разрезе «Нерюнгринский». 
Новая германская машина стоимостью более 160 
млн рублей будет использоваться в поле разреза 
для расчистки завалов и рабочих площадок под 
экскаваторами, разработки сложных грунтов, 
сооружения насыпей и формирования отвалов 
пород. Бульдозер оснащен гидростатической 
трансмиссией, которая обеспечивает макси-
мальную мощность для столь огромной машины, 
а также большую силу тяги и рыхления во всех 
скоростных диапазонах. Вместительная кабина 
обеспечивает хороший обзор как всей рабо-
чей площадки, так и зоны по сторонам отвала. 
Контроль всех движений шасси джойстиком по-
зволяет работать точно и безопасно. Для работы 
на супер-бульдозере сформирована бригада 
опытных машинистов, которые предварительно 
прошли обучение по эксплуатации данной мар-
ки машины, организованное представителями 
компании-поставщика.

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

— Акции СУЭК не обращаются на бирже, 
но компания эмитировала несколько выпусков 
облигаций. Обойти ее своим вниманием не-
возможно, так как она является крупнейшей 
угледобывающей компанией России, которая 
в первом полугодии обеспечила свыше 27% 
добычи и почти 29% экспорта российского угля. 
За 6 месяцев текущего года, как следует из 
консолидированной отчетности, СУЭК в полтора 
раза увеличила выручку, а чистая прибыль, по-
лученная компанией, выросла в три с лишним 
раза по сравнению с первым полугодием 2016 
года.

Динамика угольного рынка косвенным об-
разом отражается в котировках акций предприя-
тий черной металлургии. Крупнейшие эмитенты 
отрасли, как правило, имеют в своей структуре 
угледобывающие активы или, как минимум, 
производителей кокса. Они отражают их про-
изводственные результаты в своих релизах, а 
финансовые — в консолидированной отчетно-
сти. Так, «Северсталь» в структуре группы имеет 
«Воркутауголь», а НЛМК — «Алтай-Кокс». На 
волне роста цен на продукцию все они по итогам 
полугодия демонстрируют рост финансовых 

показателей, что положительно отражается на 
динамике котировок. При сохранении стабиль-
ности на сырьевых рынках итоги года будут по-
зитивными. С учетом затянувшейся коррекции 
фондового рынка акции этих эмитентов имеют 
хороший потенциал роста до конца года. 

Некоторые угольные подразделения метал-
лургических гигантов сами являются эмитен-
тами акций, котируемых на бирже. Это, напри-
мер, «Белон» (входит в группу ММК) и «Южный 
Кузбасс» (входит в «Мечел»). Однако они, как 
правило, не слишком ликвидны на бирже и несут 
риски значительных колебаний.

Крупнейшим из предприятий угольной от-
расли эмитентом на фондовом рынке является 
ПАО «Распадская», входящая в состав группы 
ЕВРАЗ. По итогам полугодия «Распадская» на-
растила добычу угля на 22%, а реализацию на 
8%, в том числе на 13% — продажу угля на экс-
порт. По бухгалтерскому отчету о финансовых 
результатах за январь-июнь (без учета дочерних 
компаний) видно, что выручка «Распадской» 
выросла втрое, а чистая прибыль — на 12%, по 
сравнению с результатами, представленными 
годом ранее.

На окончательные показатели предприятий 
угольной отрасли по итогам 2017 года, кроме 
объемов производства, будет оказывать влияние 
совокупность таких факторов, как цены на уголь 
и курс рубля по отношению к мировым валютам, 
а также тарифы на перевозку продукции.

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
Алексей КАЛАЧЕВ, 
аналитик ГК «Финам»:

— Курс рубля сейчас во многом определя-
ет мировой нефтяной рынок. Сейчас он нашел 
временное равновесие около ценового уровня 
$48-50 за баррель. Снятие напряженности во-
круг крупных нефтедобывающих стран Ливии 
и Нигерии и активная разработка премиальных 
сланцевых месторождений в США будут способ-
ствовать росту глобальной добычи, что может 
нивелировать старания ОПЕК и оказать давление 
на котировки во II полугодии 2017 года. На этом 
фоне стоимость черного золота рискует снова 
опуститься ниже отметки в $47 за баррель. Рас-
ширение американских санкций в отношении РФ 
является дополнительным весомым фактором 
риска для стабильности российской экономики и 
ее инвестиционной привлекательности во втором 
полугодии 2017-го. Этот фактор уже частично на-
шел отражение в стоимости российских активов, 

но ситуация в сентябре может усугубиться. При 
таких условиях мы прогнозируем некоторое осла-
бление рубля. 

 Еще один внешний фактор, который влияет 
на курс рубля, — политика ФРС. Улучшение ста-
тистики по инфляции в США в третьем квартале 
может привести к повышению ставки ФРС, что 
спровоцирует долларовое ралли, увеличив спрос 
на долларовые активы. Данный фактор может 
негативно отразиться и на курсе евро, и рубля. 
Возможное снижение ключевой ставки Банки 
России до конца 2017-го, в рамках смягчения 
денежно-кредитной политики РФ, может приве-
сти к увеличению волатильности на внутреннем 
валютном рынке, что также вызовет некоторое 
ослабление рубля. 

 В совокупности перечисленные факторы 
способны вызвать в III квартале 2017 года не-
большое снижение российской валюты в диа-
пазоне 60,00–63,00 в паре с долларом США и 
в диапазоне 68,00–71,00 в паре с евро. Тем не 
менее мы прогнозируем, что до конца этого года 
курс российского рубля будет относительно 
стабильным.

Владимир БОРИСОВ, 
начальник управления продаж 
казначейских продуктов 
Абсолют Банка: 

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В этом году исполняется 
70 лет Дню шахтера

ГЕРОИ УГОЛЬНЫХ РАЗРЕЗОВ
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Горняки по-олимпийски встречают 
День шахтера

ШАХТЕРАМ — УРА! 
ИДЕТ УГОЛЬ НА-ГОРА!
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Топ-10 крупнейших производителей угля в России, млн т
№ Компания 2015 2016
1 СУЭК 97,8 105,4
2 УК «Кузбассразрезуголь» 44,4 44,3
3 ХК «СДС-Уголь» 30,0 28,6
4 «Мечел-Майнинг» 23,2 22,7
5 ЕВРАЗ 20,9 22,3
6 «Русский уголь» 14,4 14,0
7 «Востсибуголь» 12,7 13,2
8 «Кузбасская топливная компания» 11,0 11,7
9 Холдинг «Сибуглемет» 10,9 11,7
10 «Воркутауголь» 13,2 9,5

Источник — ЦДУ ТЭК.

Структура экспорта 
российского угля 
в 2016 году, млн т

26,6
18,7
17,3
11,5
11,2
9,9
9,2
8,5
7,6
5,3

34,8
По данным ФТС.

Другие

Корея
Япония

Китай
Турция

Великобритания
Украина

Голландия
ФРГ

Тайвань
Польша



Отечественная экономика, пусть медлен-
но, но все же начала выходить на траекторию 
роста. Однако долго нам радоваться, по всей 
видимости, не дадут. Причем беда пришла от-
куда не ждали: российская Фемида подложила 
свинью отечественному ВВП. Из-за одного ее 
неверного решения обвал грозит всей россий-
ской экономике.

Трубопроводная компания заключила кон-
тракт с крупнейшим банком страны в конце 2013 
года, то есть за год до обвала рубля в 2014-м. 
Согласно документу «Транснефть» приняла на 
себя обязательства продать Сбербанку валюту 
на сумму $2 млрд по заранее обговоренному 
курсу в 33 рубля за доллар. Правда, продажа 
могла состояться только в том случае, если 
курс рубля к доллару превысил бы значение 45. 
Такое условие обошлось кредитной организации 
в сумму более 1 млрд рублей, которую она за-
платила «Транснефти». 

Другими словами, если бы американская 
валюта не выросла в цене и курс не пробил 
отметку 45 «деревянных» за доллар, то тогда 
«Транснефть» имела право не продавать Сбер-
банку валюту. При этом ее счет пополнился 
бы на 1 млрд рублей. Эти средства оператор 
нефтепроводов планировал направить на по-
нижение своего облигационного займа, ставка 
по которому превышала рыночную на 1,5%. 

Понятно, что в конце 2013 года столь рез-
кое его ослабление (более 50%) не могло при-
сниться даже в страшных снах. Беды ничего не 
предвещало. Высокопоставленные чиновники, 
экономисты, банковские аналитики и независи-
мые эксперты давали оптимистичные прогнозы 
по курсу рубля. Например, ЦБ и Минэконом-
развития в 2013 году ожидали, что в 2014–2015 
годах курс будет варьироваться в районе 38–39 
рублей за доллар. Неудивительно, что тогда 
перспектива срабатывания барьера казалась 
маловероятной.

Но внешние факторы, такие как обвал ко-
тировок барреля на глобальном энергорынке, 
а также накалившаяся геополитическая обста-
новка в мире, антироссийские и наши ответные 
санкции, подпортили планы трубопроводной 
компании. Обвал курса рубля пришелся на ко-
нец 2014 года. Как мы все помним, тогда курс 
пробил отметку сначала в 45 рублей за доллар, 
а затем и в 50. 

Причем в сложившейся ситуации Сбербанк 
пошел навстречу своему партнеру и поднял 

«страховой» барьер до 50,35 рубля. Однако 
российская национальная валюта продолжа-
ла катиться вниз с бешеной скоростью — и от 
Сбербанка это точно никак не зависело. 

В результате к моменту окончания срока 
сделки барьер составлял 50,35 рубля за доллар, 
а курс достиг 66 рублей за доллар. При этом 
по договору «Транснефть» должна была про-
дать валюту по курсу 33 рубля за «зеленый». То 
есть транспортная монополия получила убыток, 
поскольку доллар к рублю вырос практически 
в два раза. 

Но здесь есть еще один нюанс. Дело в том, 
что между «Транснефтью» и Сбербанком был 
заключен расчетный опцион, а не поставочный. 
Поэтому оператор заплатил кредитной органи-
зации лишь курсовую разницу на сумму почти 
в 67 млрд рублей. 

Как следствие, в конце 2014 года «Транс-
нефть» выплатила эти средства, однако спустя 
два года подала иск о признании сделки не-
действительной. И, к удивлению как игроков 
рынка, так и независимых экспертов, компания 
выиграла дело. 

В чем же увидел нарушение суд? Согласно 
его материалам, Сбербанк навязал «Транснеф-
ти» «под видом субсидии» невыгодную, высоко-
рисковую спекулятивную сделку, не отвечающую 
«цели снижения стоимости обслуживания обли-
гаций за счет соответствующего использования 
опционной премии, суть исполнения и риски по 
которой истец не был в состоянии самостоя-
тельно оценить в силу отсутствия у него опыта 
и квалификации в сфере заключения сделок со 
сложными производными инструментами».

Однако такое решение Фемиды вызвало 
негодование среди финансового сообщества. В 
частности, его выразили Ассоциация российских 
банков, Национальная ассоциация участников 
фондового рынка и Национальная финансовая 
ассоциация. Эти организации написали заявле-
ние, в котором отмечается, что «Транснефть» не 
может считаться «слабой стороной договора». 
Как справедливо отмечают игроки финансового 
рынка, компания отвечает всем возможным кри-
териям квалифицированного инвестора как по 
российскому, так и по зарубежному праву. 

Действительно, учитывая масштабы дея-
тельности «Транснефти», назвать ее неподко-
ванной в части финансовых инструментах, а 
также рисков, что с ними связаны, язык не по-
ворачивается. А в отношении валютных рисков 

компания, как говорится, и вовсе собаку съела. 
Для этого достаточно обратиться к ее отчетности 
по МСФО, где ясно видно — оператор осущест-
вляет транспортировку нефти и нефтепродуктов, 
а также имеет выручку в валюте. То есть в компа-
нии точно знают, что такое валютный риск и как с 
ним работать. На счету «Транснефти» более 100 
сделок с иностранными банками. В том числе и 
по деривативам — производным ценным бума-
гам. В частности, только с тем же Сбербанком 
у компании более 60 контрактов. Причем часть 
из них была для «Транснефти» с положительным 
финансовым результатом. Вот только почему-то 
отвечать по своим обязательствам, видимо, в 
«Транснефти» не умеют, поэтому и оспаривают 
убыточную свою сделку. 

Странное решение суда, который риски 
глобального финансового рынка переложил на 
плечи одного Сбербанка, может иметь далеко 
идущие последствия не только для компаний, 
но и для людей — заемщиков банков. 

В частности, обоснования суда по иску 
«Транснефти» напоминают ситуацию с валют-
ными ипотечниками. Те также после резкой де-
вальвации рубля начали бить во все колокола: их 
ежемесячные платежи за вожделенную крышу над 
головой резко взлетели вверх. Однако, по словам 
экспертов, ответственность за случившееся лежит 
на самих гражданах — потому что в здравом уме 
и твердой памяти они взяли в долг не в той валю-
те, в которой зарабатывают. А теперь почему-то 
большинство из валютных ипотечников убеждены, 
что банки обязаны пересчитать их долги по курсу 
на момент подписания договора. Однако пойти 
на такое кредитные учреждения не могут. Дело в 
том, что когда они предоставляют ипотеку в валю-
те — они также принимают депозиты в долларах. 
То есть, согласно предлагаемой логике, и вклады 
кредитору тоже придется пересчитать. Иначе в 
балансе банка возникнет дыра.

К тому же такой поход несправедлив по 
отношению к рублевым заемщикам. Ведь когда 
одни на свой риск брали ипотеку в валюте, по-
лучали поблажки в виде пониженной процентной 
ставки, другие — выплачивали по полной.

 В то же время кредитные учреждения ино-
гда выявляют у валютных заемщиков достаточно 
высокие доходы, для того чтобы ответить по 
своим обязательствам. У некоторых граждан 
даже обнаруживается иное жилье, продажа 
которого могла бы им помочь расплатиться по 
валютной ипотеке. 

Таким образом, они все прекрасно осозна-
вали, подписывая кредитный договор. И почему 
тогда их финансовый негатив и последствия 
независящих факторов должны переноситься 
на банк?

Подобную логику отстаивания своей право-
ты решила применить, по всей видимости, и 
«Транснефть». Дескать, виновата не она, пойдя 
на соглашение с непросчитанными рисками, а 
мировая конъюнктура. Ну а расплатится за это 
Сбербанк, который должен лишиться честно 
заработанных на сделке средств. 

И если, как утверждают в трубопровод-
ной компании, они не знали, как работать 
с деривативами, то здесь вопрос прежде 
всего к работе менеджеров «Транснефти», 
а не к Сбербанку. «В этом случае им нужно 
уволить менеджеров, которые отвечают в 
компании «Транснефть» за управление ва-
лютными рисками, и нанять других, потому 
что это исключительно их просчет», — считает 
адвокат, старший партнер компании Forward 
Legal Алексей Карпенко. Эксперт уверен, что 
Сбербанк, как и любой банк подобного мас-
штаба, заключая такие сделки, как профес-
сиональный участник рынка предупреждал 
«Транснефть» о всех рисках, и «Транснефть», 
заключая подобного рода сделку, намеренно 
хеджируя свои валютные риски, должна была 
знать, что вероятен сценарий, при котором 
курс доллара превысит те барьеры, которые 
были обозначены в сделке. «В этом, собствен-
но говоря, и суть хеджирования риска, и суть 
дериватива, по сути, это пари, и это всегда 
оценка вероятности — наступит то или иное 
событие или не наступит, в данном случае 
речь идет о валютных курсах», — говорит 
Карпенко. 

Более того, признав «Транснефть» слабой 
стороной, суд тем самым не только дезориен-
тирует участников, но и создает риски для рос-
сийского рынка внебиржевых производных фи-
нансовых инструментов. Так, банкиры, которые 
предлагают сложные производные инструмен-
ты, теперь попросту в замешательстве — они не 
знают, действительны ли их ранее заключенные 
сделки. Ведь любой их партнер, отталкиваясь 
от прецедента с «Транснефтью», может назвать 
себя «слабой стороной» и умыть руки с точки 
зрения выполнения своих обязательств. 

Как предупреждают эксперты, такой судеб-
ный случай чреват негативными последствиями 
для всего банковского сектора. Могут разго-
реться нешуточные корпоративные споры, в 
результате которых банкам грозят убытки на 
1 трлн рублей. А вместе с ними финансовые 
сложности испытает вся российская экономика, 
которая и без того находится под давлением 
западных санкций. 

Причем США и ЕС и не думают ослабить 
хватку — ограничения только ужесточаются. 
Отечественные банки и так испытывают слож-
ности в кредитовании. А подобные судебные 
прецеденты только усугубят ситуацию. Решение 
по иску «Транснефти» явно не обрадует инве-
сторов, а скорее укрепит их желание выйти из 
российского капитала, что, собственно, уже на-
блюдается. За первые пять месяцев иностранцы 
вывели из нашей страны около $2 млрд. Осо-
бенно много денег утекло за последний месяц 
— и громкие корпоративные споры сыграли 
свою роль, считает вице-президент Российского 
союза промышленников и предпринимателей 
Игорь Юргенс.

И, наверное, те недоброжелатели России, 
которые пробивают на Западе идею продления 
и ужесточения санкций, могут довольно по-
тирать руки: ведь и Сбербанк, и «Транснефть» 
находятся под санкциями — их возможности 
кредитоваться за рубежом сильно ограничены, 
при этом они еще грызутся дома.

В результате несладко придется всей 
российской экономике, которая сейчас остро 
нуждается в притоке инвестиций. А вместе с 
ней пострадает, как обычно, население. Наши 
соотечественники вынуждены будут потуже 
затянуть пояса. 

Таким образом, спор «Транснефти» и Сбер-
банка отчетливо демонстрирует, как из-за одно-
го неверного судебного решения вся российская 
экономика (а с ней и благосостояние рядовых 
граждан) может разрушиться как карточный 
домик. 

Ирина МУЧКАЕВА.
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БЕЗ ДЛИННОГО РУБЛЯ

ЦБ НАШЕЛ КРАЙНИХ

  Николай ВАРДУЛЬ

Не верьте, когда говорят, что 
экономическая статистика — это 
скучно. Это детектив, но не книжный 
или киношный, а тот, что не просто 
разворачивается на глазах, но 
идет с нашим участием. Почему 
детектив? Потому что загадки на 
каждом шагу. Да и прокуратура, как 
водится, всегда где-то рядом.

Вот последние данные: безработица в Рос-
сии сокращается. 15 августа Минтруд отчитался: 
число официально зарегистрированных безра-
ботных составило 788 417 человек, что на 15% 
меньше, чем было год назад — 932 404 человека. 
Хорошо? Конечно! Вот только это сокращение 
происходит не только по экономическим при-
чинам, но и под административным давлением 
со стороны губернаторов. Да и реальная без-
работица как минимум в 2–3 раза превышает 
официальную.

Но средняя зарплата все равно растет. 14 
августа были опубликованы оценки РАНХиГС, по 
которым в 2017 году она составила 41,6 тыс. руб. 
и выросла за год на 2,6%. Хорошо? Конечно! Вот 
только реальный (с учетом роста цен) размер 
средней пенсии не вырос, а снизился на 0,2%. 
Да и общие денежные доходы россиян в первом 
полугодии 2017 года сократились в реальном 
выражении на 1,4%. И еще: когда речь идет 
о средних зарплатах и доходах, самое время 
вспомнить о доходах топ-чиновников и менед-
жеров или о громадной российской социальной 
дифференциации.

Здесь есть любопытный нюанс. Сумма 
банковских депозитов частных лиц в россий-
ских банках составляет внушительные 25 трлн 
рублей. При этом, как показал опрос ВЦИОМ, 
результаты которого были опубликованы 15 
августа, у 33% россиян сбережений нет. Не бан-
ковских депозитов, не инвестиционных вкладов 
в ценные бумаги, а сбережений как таковых. Это 
к вопросу о социальной дифференциации. Но 
не только. Сберегающая модель поведения, 
за которую постоянно ратует ЦБ, видя в ней не 
социальную сверхзадачу, а всего лишь оборо-
нительный редут против своего главного врага 

— инфляции, так и не привилась. А еще размер 
депозитов показывает, что свободные средства 
в экономике есть. Но, во-первых, их могло быть 
больше, если бы треть россиян могла сбере-
гать. А во-вторых, отсутствие соответствующего 
роста инвестиций показывает, что российские 
банки предпочитают вкладывать в валюту, в 
облигации Минфина или ЦБ, размещать деньги 
на депозитах ЦБ.

Ну и какой главный вывод из приведенной 
статистики? Если мы говорим об экономике (а 
мы говорим именно о ней, а не о предстоящем 
100-летии Октября 1917 года), то важно учесть: 
в последние месяцы средние реальные доходы 
населения не быстро, но растут. Тогда вывод: 
потребительский спрос оживает, и именно он 
становится драйвером подъема экономики.

11 августа Росстат отчитался, что за второй 
квартал ВВП вырос на 2,5%. В первом квартале 
рост был много скромнее — всего 0,5%. За рост 
второго квартала, однако надо прежде всего 
благодарить холодные май и июнь.

А дальше? Будет ли погода на стороне ро-
ста, неизвестно. Зато включаются более осно-
вательные рычаги. Это ускорившееся с июля 
обесценивание рубля, которое приостановит 
импорт и подтолкнет его замещение, как и экс-
порт, прежде всего несырьевой. Да и ЦБ, скорее 
всего, продолжит снижение своей ключевой 
ставки, что удешевит кредиты.

Но большинство экспертов уверены: этого 
явно не хватит для того, чтобы темпы роста эко-
номики удержались на уровне второго квартала. 
Тогда тенью отца Гамлета встает старый вопрос: 
так быть или не быть темпам роста российской 
экономики выше среднемировых?

Пока ответ отнесен за 2018-й, выборный 
год. Ну а в 2017 году темпы роста мирового ВВП 
прогнозируются в 3,5%. Значит, экономика Рос-
сии будет точно наращивать отставание.

Напомним, ее реальным драйвером оста-
ется оживление потребительского спроса. Он, 
наряду со снижением ставок, реанимировал 
ипотечные схемы, растет потребительское кре-
дитование, оживились продажи автомобилей. 
Но для ускорения роста остро не хватает инве-
стиционной подкладки.

Здесь, увы, положение ухудшается. На ино-
странных инвестициях не может негативно не 
сказаться новый правовой статус американских 
антироссийских санкций. Внутренний инвести-
ционный климат подвержен похолоданию в связи 
с громкими судебными разбирательствами во-
круг наследства и приватизации «Башнефти». 
Здесь и аресты акций «Системы», и дело Алексея 
Улюкаева. Все вместе вряд ли воодушевляет 
частных инвесторов. А госинвестиции прежде 
всего в инфраструктурные проекты, которые 
могли бы выступить авангардом инвестицион-
ного процесса, не предусмотрены бюджетной 
трехлеткой, да и в программах ЦСР они далеки 
от приоритетов.

Второй квартал показал: потенциал роста, 
как бы этот потенциал ни принижали некоторые 
эксперты, а такие есть, например, в ЦБ, налицо. 
Российская экономика и рада бы расти быстрее, 
да правительство не дает.

Экономика растет вопреки правительству и ЦБ 

По мнению регулятора, инфляцию разгоняют  
высокие зарплаты

Владислав РЕЗНИК, член 
Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам: «Наш 
суд бьет рекорды по непо-
следовательности. Когда в 
начале этого года многодет-
ная мать обратилась к Фе-
миде по поводу своей ва-
лютной ипотеки, за которую 

стало невозможно расплачиваться в результате 
двукратной девальвации, судьи ей ответили, 
что она, подписывая договор, осознанно брала 
на себя кредитный риск. Сама все понимала — 
и должна расплатиться за все. А когда «Транс-
нефть», в штате которой есть сотни юристов, 
обращается в суд с теми же аргументами: якобы 
мы не знали, не понимали, — то корпорацию 
освобождают от ответственности по сделке, ей 
возвращают 66 миллиардов. Мне представля-
ется, что это непоследовательно, с точки зрения 
суда. Если судить — то всех одинаково. А со 
стороны «Транснефти», если ее менеджеры при-
знаются в том, что не прочитали договор, кото-
рый подписывают, то ну жно менять 
менеджмент». 

Анатолий АКСАКОВ, пред-
седатель Комитета Госду-
мы по финансовому рынку, 
президент Ассоциации 
региональных банков Рос-
сии: «На мой взгляд, должен 
действовать закон, а он на 
стороне Сбербанка. Поэтому 
у меня вызвало удивление 

решение суда и его трактовка норм законода-
тельства. Если уж решать спорный вопрос между 
«Транснефтью» и Сбербанком, то его следовало 
решать в ходе переговорного процесса, не втя-
гивая в него судебную власть. Приводить доводы 
и искать компромиссы было бы правильнее, чем 
судиться и «наезжать». Мне трудно себе пред-
ставить, что такая солидная организация, как 
«Транснефть», является неискушенной в вопросах 
финансов, что она могла не понимать послед-
ствий заключенных договоров. Если так, то это 
позор. Деньги-то они отсудили, но понесли не-
поправимый репутационный ущерб. Репутаци-
онный ущерб понесло и государство, поскольку 
государственное участие есть в обеих органи-
зациях: и в «Транснефти», и в Сбербанке. Ну ведь 
есть же третейский суд в РСПП — рассмотрите 
свой спор там, не позорьтесь! Тем более что там 
работают более профессиональные люди с точки 
зрения понимания финансовых инструментов, 
чем в гражданских судах. Там можно было обе-
спечить профессиональный подход к рассмо-
трению конфликта, урегулировать его, принять 
объективное решение. А обычные судьи в дери-
вативах ничего не понимают, а значит, принимают 
решения методом тыка. Чтобы этот ужас больше 
не повторялся, я думаю, что нам придется писать 
закон, который укажет, что организации опреде-
ленного размера, с определенным участием 
государства заведомо являются квалифициро-
ванными участниками рынка и не могут ссылаться 

на то, что их юристы не понимали, что написано 
в договорах и не понимали последствий».

Павел МЕДВЕДЕВ, финан-
совый омбудсмен: «Мне 
кажется, что это чисто техни-
ческий вопрос, который воз-
ник между двумя структура-
ми с государственным 
участием, и решать его нужно 
было технически. Я так по-
нимаю, что Сбербанк пред-

ложил своему клиенту некоторый способ хед-
жирования рисков, и клиент согласился. И клиент 
не ребенок, у него прекрасная юридическая и 
финансовая служба. Но когда оказалось, что 
развитие событий пошло не так, как полагал 
клиент, то последний сказал: «Вы знаете, я пере-
думал». Мне кажется, что это нехорошо. Непо-
рядочно со всех точек зрения: и предпринима-
тельской, и юридической, и человеческой. 
Заключили же договор, расписались. Я, как фи-
нансовый омбудсмен, все время имею дело с 
людьми, которые попали в трудную ситуацию 
из-за неискушенности, наивности. С одной сто-
роны, банк, у которого есть юристы самого вы-
сокого качества, а с другой — наивный человек, 
который даже не догадывается прочитать до-
говор или спросить, что там ему непонятно. Когда 
происходит такая несимметрия, то я могу об-
ратиться с просьбой: вы взрослые, а ребенка 
обижаете, и это нехорошо, перестаньте. А тут 
совершенно другой случай. Обе стороны взрос-
лые. В юридической службе «Транснефти» не 
должно быть наивных и неискушенных людей. 

Вся эта история несправедлива, она очень 
сильно повлияет на наш рынок. Люди, которым 
Путин поручил реформировать нашу экономи-
ку, говорят одно и то же: должна быть хорошая 
судебная система. Чтобы сомнений не было 
в решениях суда. А если суд принимает такое 
странное решение, как в случае со Сбербанком 
и «Транснефтью», то кто будет инвестировать 
в нашу экономику? Если, заключая договор о 
хеджировании риска, приходится думать о том, 
что суд потом может повести себя неадекватно, 
то кто будет вкладывать деньги в экономику? 
Я последние пять лет безуспешно пытаюсь за-
щитить людей, которые потеряли свои деньги на 
депозитах. Суд не за них. Но суд, оказывается, 
за крупную корпорацию, которая хочет получить 
от другой государственной организации еще 
немного десятков миллиардов. Естественно, это 
крайне негативно влияет на экономику».

Валерий РАШКИН, депутат 
Госдумы, член ЦК КПРФ: 
«Я считаю, что структуры, в 
которых есть государствен-
ное участие, должны думать 
о том, чтобы граждане нашей 
страны не страдали. Если 
«Транснефть» забирает 
66 миллиардов у Сбербанка, 

то внакладе остаются граждане. Им понизят ди-
виденды или повысят плату за услуги. Странно 
и то, что суд принимает решение в пользу крупного 

клиента, но еще ни разу не принял решения в 
пользу рядового вкладчика. У нас всегда выигры-
вают коммерческие структуры и проигрывают 
граждане России. Я бы и для судов, и для про-
куратуры, и для следствия дал рекомендацию: 
исходить из интересов наших граждан. Юриди-
ческие лица обогащаются либо что-то теряют, но 
вычитают это из бюджета, из кошельков жителей 
нашей страны. Прибыльность той или иной госу-
дарственной структуры не влияет на зарплаты 
ее руководителей. Какой бы она ни была — они 
выпишут себе миллиардную премию. А масса 
граждан от таких операций беднеет. И очень жаль, 
что суды никогда не принимают решений в пользу 
граждан. В случае со Сбербанком и «Транснеф-
тью» сработало телефонное право. У нас нет 
независимых судов. В суд позвонили и сказали, 
что нефтяная компания права, суд взял под ко-
зырек. А интересы граждан уже никого не инте-
ресовали. Я вижу, что суды массово принимают 
неправосудные решения, и это только лишь один 
из примеров».

Никита КРИЧЕВСКИЙ, док-
тор экономических наук, 
профессор: «Сбербанк и 
«Транснефть» не впервые 
взаимодействовали по про-
изводным финансовым ин-
струментам, и до 2014 года у 
них все было хорошо, ни у кого 
не возникало вопросов ком-

петентности специалистов с обеих сторон. Но 
в 2014 году, когда «Транснефть» должна была вы-
платить 66,5 млрд рублей, вдруг оказалось, что и 
договор был составлен не вполне корректно, и 
специалисты углеводородной компании чего-то 
недопоняли. Иными словами, «Транснефть» нашла 
причины, чтобы не платить деньги и подать в суд, 
который узаконит ее отказ от платежа, а факти-
чески — «кидалово» крупнейшего банка страны.

Чем это чревато для финансовых рынков? 
Если решение суда вступит в законную силу, то 
теоретически можно будет любой договор по 
финансовым инструментам поставить под вопрос 
и не исполнять. Это бьет по всему финансово-
му рынку и его основам. Рынок производных 
финансовых инструментов фактически будет 
уничтожен. Вы не сможете ни застраховать, ни 
обезопасить себя от валютных, процентных и 
прочих рисков, памятуя о том, что «Транснефть» 
выиграла спор у Сбербанка. Никто никому ничего 
платить не будет, опираясь на аргумент, что он 
чего-то не понял.

В итоге пострадает не «Транснефть», не 
Сбербанк и даже не государственный бюджет, 
который недополучит несколько десятков мил-
лиардов от недоплаченных банком налогов. 
Страдаем все мы и каждый из нас. Если реше-
ние будет принято в пользу «Транснефти», это 
вынудит банкиров закрывать возникшие дыры 
за счет роста комиссии, повышения процентных 
ставок и дополнительных сборов с юридических и 
физических лиц. Вероятно повышение процентов 
по кредитам и договорам аренды банковских 
ячеек. И если обнаружится, что комиссия по тем 

или иным платежам, включая коммунальные, 
станет выше, то благодарить за это мы все будем 
не Сбербанк, а «Транснефть», которая, удовлет-
ворив свою гордыню, поставит крест на части 
финансового рынка и дополнительно ударит по 
кошелькам простых людей».

Кирилл ЯКОВЕНКО, анали-
тик АЛОР БРОКЕР: «В слу-
чае если в ближайшую среду 
апелляция Сбербанка по 
спору с «Транснефтью» ока-
жется отклоненной, в рос-
сийской юридической прак-
тике, а также в финансовой 
сфере может произойти се-

рьезный прецедент, который сможет навсегда 
изменить формат взаимоотношений по финан-
совым операциям между крупными отраслевыми 
компаниями и кредитными организациями. 
В частности, участники рынка производных фи-
нансовых инструментов могут озаботиться во-
просом: а целесообразно ли будет в дальнейшем 
проводить сделки, подобные этой, в плоскости 
российской границы? Ведь речь идет не о про-
стых разовых операциях, а о длительном про-
цессе с оборотами в 200 и более миллиардов 
долларов. Если суд окончательно примет по-
зицию «Транснефти», в будущем подобные иски 
могут подать и другие компании, которые тоже 
обнаружат себя пострадавшими, а крайние мо-
гут, как известно, найтись и в том же Сбербанке, 
и в ВТБ, и других крупных банках с госучастием. 
В общей сложности в зоне риска могут оказаться 
подобные сделки в районе от 600 млрд руб. до 
1 трлн руб., такая сумма сопоставима с десятой 
ч ас т ью к апи т а л а вс ей б анковской 
системы РФ. 

Разумеется, резонанс в случае отклонения 
апелляции не заставит себя долго ждать — и бан-
ки просто начнут перестраховывать собственные 
риски и отходить от привычных схем. Им про-
ще будет вести такие операции за пределами 
страны, и те компании, которые не видят в этом 
рисков, будут вынуждены терять деньги на таких 
операциях.

В целом такое решение суда может нега-
тивно сказаться на и без того пострадавшей 
банковской системе, сейчас, как известно, кризис 
только-только начал отступать — ЦБ почти дошел 
до плановых показателей инфляции. Ставка хоть 
и медленно, но ползет вниз. Однако подобные 
решения на совсем несмешные суммы могут 
вызвать затруднения у банков — и это в конце 
концов отразится на простых людях и малом 
бизнесе. 

Объективно еще есть надежды на то, что 
апелляция будет рассмотрена и принято противо-
положенное решение, поскольку в данном деле 
есть ряд нюансов, указывающих на то, что для 
«Транснефти» были обозначены все риски такой 
сделки в договоре, например черным по белому 
было указано, что в случае роста курса доллара 
выше 45 рублей за 1 единицу компания понесет 
существенные убытки, однако там сочли, что 
это маловероятно, но факт остается фактом: 
предупреждение было сделано. Банк, по сути, 
неумышленно нажил средства за счет клиента, 
так сложились обстоятельства». 

Михаил ЗУБОВ.

СУД УЗАКОНИТ «КИДАЛОВО»?c 1-й стр.

«ОТ РЕШЕНИЯ СУДА ПОСТРАДАЕТ ВСЯ БАНКОВСКАЯ СИСТЕМА»

  Николай МАКЕЕВ

Чиновники нашли еще одну 
причину медленного роста 
отечественной экономики. По 
мнению ЦБ, зарплаты россиян 
растут более высокими темпами, 
чем производительность 
труда. Это приводит к 
повышению инфляции и общему 
экономическому неблагополучию. 
У экспертов выводы регулятора 
вызвали недоумение. 
Исследование ЦБ не вселяет оптимизма. 

Его авторы высказывают беспокойство не-
хваткой в России квалифицированных кадров. 
Дефицит врачей, учителей, программистов и 
высокопрофессиональных рабочих может разо-
гнать инфляцию на 0,5 процентного пункта, 
а темпы экономического роста страны могут 
замедлиться на один процентный пункт. Регу-
лятор ссылается на данные Росстата, согласно 
которым производительность труда в России 
начиная с 2009 года растет вдвое медленней, 
чем реальные зарплаты населения.

Оценивая ситуацию на рынке труда, стоит 
напомнить, что новая мощная волна эмиграции 
из РФ произошла в 2014 году, когда страну по-
кинуло более 310 тыс. россиян, обладающих 
высшим образованием. В 2015 году страну по-
кинуло еще 353 тыс. человек. По мнению вице-
премьера Ольги Голодец, которая курирует в 
правительстве соцблок, за пределами России 
трудится более 1,5 млн «совершенно конкурент-
ных кадров». «Трудно найти в мире университет, 
компанию, где не работают россияне. Это опас-
ная тенденция», — предупреждала Голодец. 

Всего, по данным Росстата, нашу страну 
с 1989 по 2015 год покинуло около 4,5 млн чело-
век, располагающих университетскими дипло-
мами. Неофициальные данные на порядок выше. 
Это вполне понятно. Зарплаты, в том числе и 
квалифицированных сотрудников, в России и 
Европе отличаются в несколько раз. В нашей 
стране зарплата инженера в 60 тыс. руб. счита-
ется хорошим уровнем. В странах ЕС достаток 
специалиста с аналогичными знаниями выше 
в 15–20 раз. Разрыв существует даже на уровне 
минимальных зарплат: в России минималь-
ный месячный оклад составляет в пересчете 
120 евро, в Германии, Бельгии, Нидерландах и 
Люксембурге — от 1,5 тыс. до 2 тыс. евро.

« Д е ф и ц и т  к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х 

кадров действительно существует. Случившее-
ся в 2014 году падение котировок нефти, а затем 
рубля против доллара сократили реальные зар-
платы и вынудили людей, обладающих спросом 
на мировом рынке, эмигрировать», — отметил 
финансовый аналитик Gerchik&Co Виктор Макеев 
(однофамилец автора статьи). «Чтобы не допу-
стить новую утечку умов, необходимо поддержи-
вать доходы граждан, уровень которых не внушил 
бы им мысли об эмиграции. Рост благосостояния 
людей выгоден государству. Это спрос, стимули-
рующий производство, что должно положительно 
отражаться на ВВП», — отмечает эксперт.

Однако не все согласны с этим мнением. 
По словам первого вице-президента «Опоры 
России» Павла Сигала, ЦБ говорит об инфляци-
онной угрозе. При росте доходов покупатель-
ская способность населения возрастает. «Люди 
смогут покупать больше, но это разгоняет цены. 
Мы получим рост инфляции, которая ограни-
чивает возможности ЦБ по стимулированию 
экономики. В результате пострадает весь эко-
номический комплекс. ЦБ адекватно говорит о 
рисках. Решить проблему можно только за счет 
увеличения числа квалифицированных кадров, 
а это долгосрочная стратегия, к которой власти 
должны двигаться», — полагает аналитик.

Отметим, что номинальная среднемесячная 
заработная плата в июле превысила 39 тыс. 
рублей. Рост за год — 3%. Беда в том, что всю 
прибавку съела инфляция, которая хоть и на-
ходится на рекордно низком уровне, но все-таки 
перевешивает скромный рост зарплат. Населе-
ние страны продолжает беднеть. В июле Рос-
стат зафиксировал снижение реальных доходов 
россиян на 0,9% по сравнению с тем же месяцем 
прошлого года и на 3,1% по сравнению с июнем 
2017 года. Поэтому востребованные кадры, 
скорее всего, продолжат бежать из страны. 

Кроме того, по словам менеджера компа-
нии InTouch Павла Бутенко, официальный рост 
зарплат и увеличение покупательской способ-
ности — разные показатели. «Даже при увели-
чении окладов покупательская способность не 
увеличивается, поскольку цены на продукты 
и услуги растут быстрее. Рост зарплат может 
привести к разгону инфляции (по прогнозам пра-
вительства, она не выйдет за пределы 4%, тогда 
как по реальным ощущениям граждан она уже 
превышает 10%), только это естественный про-
цесс, и списывать на него проблемы дефицита 
бюджета и остальные экономические неурядицы 
довольно нелепо», — полагает эксперт.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Побег в стиле голливудского блокбасте-
ра готовился совершить 14 августа 34-
летний заключенный исправительной 
колонии строгого режима №4, которая 
располагается в Сосновском районе 
Тамбовской области. Рецидивисту Ар-
туру Григоряну казалось, что он проду-
мал все до мелочей. Во время длитель-
ного свидания он поменялся одеждой 
со своим давним дружком, которого ви-
зажист загримировала под его родного 
брата. В ход пошли парик, накладные 
усы, очки. Был разыгран спектакль с си-
муляцией приступа сахарного диабета. 
Погорели подельники на мелочах. 

Как опытным сотрудникам ИК-4 удалось 
вовремя распознать подмену, рассказал «МК» 
начальник колонии, подполковник внутренней 
службы Александр Лекарев.

Исправительная колония №4 располагается 
в самой глубинке. До районного центра Сосновки 
— 25 километров, до Тамбова — 54. Территория 
вся утопает в цветах. Но контингент еще тот, 
сплошь рецидивисты, те, кто совершил тяжкие 
и особо тяжкие преступления. 

У 34-летнего Артура Григоряна, который 
пытался совершить побег, это тоже была не 
первая ходка. Он родился в Узбекистане, жил в 
Котовске Тамбовской области. А в декабре 2005 
года Подольским судом Московской области был 
осужден за убийство и кражу на 12 лет лишения 
свободы. Отбывал наказание в исправительной 
колонии в Тамбове. Там и познакомился с другим 
сидельцем, Алексеем Самородовым, которого 
позже привлек к побегу.

Сам Григорян за отсутствие нареканий был 
освобожден условно-досрочно. Выйдя на свобо-
ду, занялся бизнесом. Но вскоре снова оказался 
за решеткой. 20 июля 2017 года по решению 
Ленинского суда Тамбова он получил за разбой 6 
лет колонии строгого режима. И прибыл этапом 
в Сосновский район. 

Но смотреть на небо через решетку Артур 
Григорян явно не желал и задумал побег. 14 ав-
густа к нему на длительное свидание приехали 
мать и давний его дружок Самородов, который 
был загримирован под родного брата Григоряна. 
На пропускном пункте он предъявил паспорт на 
имя Андрея Григоряна.

Маскарад готовился тщательно. Знакомая 
подельников, парикмахер-визажист, тщатель-
но поработала над внешностью Самородова. В 
ход пошел даже женский парик за неимением 
мужского. Парикмахер его подстригла. Само-
родову приклеили пышные кавказские усы и 
надели на него очки. В таком виде в сопрово-
ждении матери Григоряна он и прошел через 
КПП в здание, где оборудованы комнаты для 
длительных свиданий.

Заместитель дежурного помощника началь-
ника ИК-4 Андрей Коновальцев сразу обратил 
внимание на один странный момент. В то время 
как Григорян со своим лжебратом отправились 
в предназначенную для свиданий комнату, мать 
осужденного ушла в холл смотреть телевизор.

Надо заметить, что камер в комнатах дли-
тельных свиданий нет. К сидельцам приезжают 
жены и проводят наедине с мужьями до трех 
дней.

Как потом выяснилось, Артур Григорян 
и Алексей Самородов обменялись в комнате 
одеждой. Осужденный надел парик, очки и стал 
приклеивать усы, но они у него буквально раз-
валились в руках. Без усов проходить через КПП 
было опасно. Поэтому подельники решили до-
ждаться пересменки.

Когда сменился караул, время было уже 
позднее, прозвучал отбой. И Григоряна в об-
лике своего брата отказались выпускать за во-
рота, предложив ему дождаться утра. И тогда 
зэк разыграл настоящий спектакль. 

В родне у Григоряна были больные сахарным 
диабетом, он хорошо знал признаки болезни и 

начал мастерски симулировать диабетический 
криз. Его пальцы начали мелко дрожать, он за-
катил глаза, стал покачиваться.

— В 22.30 на пульт дежурного помощника 
колонии из комнаты длительных свиданий по-
ступил звонок. Одному из родственников, кто 
прибыл повидаться с осужденным Григоряном, 
стало плохо, — рассказывает начальник испра-
вительной колонии №4 Александр Лекарев.

Едва шепча и задыхаясь, Григорян в облике 
своего брата сообщил сотрудникам колонии, 
что ему срочно нужны лекарства, иначе, мол, 
будет диабетическая кома. И попросил телефон, 
чтобы связаться со своими родственниками в 
Котовске.

Григоряна вывели за первый кордон охра-
ны, где брала мобильная связь. Отчаянно же-
стикулируя, он стал имитировать разговор с 
женой своего брата. Умолял, грозил, стращал, 
чтобы она привезла ему лекарства. А потом бес-
сильно опустился на пол. Сиделец сделал все, 
чтобы сотрудники колонии прониклись к нему 
сочувствием.

— В 23.16 в колонию прибыла «скорая по-
мощь». Медики сделали Григоряну инъекцию 
глюкозы. Инсулина у фельдшеров не было, этот 
препарат подбирается каждому больному ин-
дивидуально, — говорит Лекарев. — «Больно-
го» порекомендовали экстренно доставить в 
больницу. 

Зэку казалось, что он вот-вот по паспорту 
«брата» выскользнет из тюрьмы. 

Тем временем Самородов, избавившись от 
парика, усов и очков, входил в образ в тюремной 
робе. И тут заместитель дежурного помощника 
начальника ИК-4 Андрей Коновальцев решил 
присмотреться к зэку. Что-то в его внешности 
показалось ему подозрительным.

Старший лейтенант, несмотря на позднее 
время, решил вызвать сотрудника, который при-
нимал «брата» Григоряна и его мать. Прибывший 
в колонию младший инспектор отдела безопас-
ности ИК-4 Игорь Рябов, присмотревшись к за-
ключенному, воскликнул: «Так ты что, другой?» И 
повел его в специальное помещение на досмотр. 
Лже-Григоряну предложили раздеться. Когда он 
скинул рубаху, сотрудники увидели, что у сидель-
ца волшебным образом исчезли все татуировки. 
Оперативный нюх не подвел опытных сотрудни-
ков. Стало ясно, что это подмена. Новоявленный 
зэк Самородов, который на ближайшие шесть 
лет за вознаграждение в 3 миллиона рублей 
должен был стать Артуром Григоряном, был в 
таком шоке, что не мог вымолвить ни слова. Его 

сдали полиции. До суда он будет находиться под 
подпиской о невыезде.

Еще одним фигурантом дела стала 
парикмахер-визажист, которая помогла посто-
роннему проникнуть на территорию колонии. Хотя 
дама теперь уверяет, что ее ввели в заблуждение 
и попросту подставили, якобы она не знала ис-
тинных причин готовящегося маскарада.

А Григоряну теперь к его 6-летнему сроку до-
бавят еще 5 лет. Он привлечен к дисциплинарной 
ответственности и уже примерил робу, на спине 
которой крупными буквами написано: ШИЗО.

Во время признательных показаний он уве-
рял, что паспорт брата, который лежал в папке, 
был украден. А его мать была не в курсе готовяще-
гося побега. Во что, конечно, верится с трудом.

Выяснилось, что у Артура Григоряна имеются 
долги на сумму 50 миллионов рублей. Покинув 
колонию, он планировал скрыться в Армении. По 
всей видимости, как от правоохранителей, так и 
от бывших партнеров по бизнесу.

Сотрудников колонии собираются поощрить. 
Младший инспектор отдела безопасности ИК-4, 
старший прапорщик Игорь Рябов работает в си-
стеме ФСИН уже 19 лет. Заместитель дежурного 
помощника начальника ИК-4 Андрей Коноваль-
цев, имеющий высшее юридическое образо-
вание, начинал в 2003 году работать младшим 
инспектором отдела безопасности.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПОБЕГ 
ПРОХЛОПАЛИ 
УСАМИ
Тамбовский 
заключенный  
с помощью маскарада 
собирался выйти  
на волю, оставив сидеть 
вместо себя давнего 
знакомого

Под проливным дождем завершился 
в Калининграде V фестиваль корот-
кометражного кино «Короче». В числе 
смелых зрителей оказалась Юлия Пе-
ресильд — ливень ей не преграда. Бук-
вально за несколько минут до начала 
церемонии она рассказала «МК» о сво-
их фаворитах и кое-что предугадала. 

— С пользой прошли для вас три фе-
стивальных дня?

— Да, очень насыщенно. Многое было 
интересно. Мне очень понравились фильмы 
«Лалай-балалай» Руслана Братова и «Половин-
ки» Байбулата Батуллина. Очень любопытные 
истории «Селфи» и «Алешенька». Я посмотрела 
почти всю программу. 

— У вас был опыт работы в короткоме-
тражном кино?

— Я много снималась в коротком метре. Это 
«Шуба», «Рецессивный ген», «Выше на этаж», 
«Старуха». Молодые режиссеры часто обра-
щаются. Мне даже кажется, что они передают 
друг другу мой телефон. Но не всегда есть воз-
можность с ними поработать, поскольку чисто 
физически невозможно совместить съемки с 
работой в театре и других проектах. Это же, как 
правило, делается на добровольных началах. Я 
люблю работать с людьми, которые только на-
чинают. Иногда что-то получается, иногда нет. 
Риск пятьдесят на пятьдесят в таких историях. 
Иногда открываешь для себя неожиданные 
вещи. Во-первых, можно хулиганить у таких 
режиссеров, они еще к этому готовы, особенно 
талантливые ребята, — и тогда это большое 
счастье. А во-вторых, можно ступать на какие-то 
территории, на которые в большом кино ты бы 
не рискнул выйти. А тут можно.

— Со зрелыми режиссерами рисковать 
не получается?

— Если они рисковать не могут или не хотят, 
то я могу и не согласиться на такую работу. Да и 
короткометражку имеет смысл снимать только 
в том случае, если рискуешь. В принципе кино 
стоит заниматься только в этом случае. Но есть 
коммерческое кино, которое требует энного 
количества обязательств от режиссера, а корот-
кометражное кино все-таки еще лишено обяза-
тельств и предполагает творчество и риск. 

— Вы ведь где-то под Калининградом 
недавно снимались?

— В «Холодном танго» у Павла Чухрая. Не 
очень далеко отсюда, на Балтике, но до Кали-
нинграда мы так и не доехали. 

— У вас насыщенная жизнь, много ин-
тересной работы?

— Не могу сказать, что ее много. И не по-
тому, что нет предложений. Я не оправдыва-
юсь, но два года назад я могла позволить себе 
сниматься там, где мне просто нравится, где 
кажется симпатично. А сейчас хочется чего-то 
очень серьезного. И это вопрос не крупных и 
больших проектов, а исключительно глубины 
творчества и погружения, того, насколько кол-
леги готовы на эту территорию ступать. Мне по-
везло в жизни — у меня были мастодонты Павел 
Чухрай, Станислав Говорухин, Алексей Учитель. 
С дебютантами я бы тоже с удовольствием по-
работала. После сочинского кинофестиваля и 
«Короче» понимаю, что они есть. Нельзя сказать, 
что все ушли в «мыльное» производство. Я вижу 
молодых ребят, у которых явно есть мозги и 
что-то болит, у них есть вопросы, на которые 
они еще не получили ответа. Тем фестиваль 
и прекрасен. Я тайно влюблена в режиссера 
Кантемира Балагова (режиссер фильма «Тес-
нота», ученик Александра Сокурова. — С.Х.). 
Такой молодой парень — и какой мудрый! Ка-
кая в нем взрослость, режиссерская зрелость. 
Интеллигентный, умный человек, не гонится за 
каким-то пшиком. Таких людей для себя инте-
ресно открывать. 

— Вспоминаю актрис старшего поко-
ления, таких как Людмила Касаткина. Они 

всегда помнили о том, что они актрисы. Если 
уж появлялись перед публикой, то непре-
менно в вечернем. Вы тоже всегда красиво 
и продуманно одеты. Как только хватает 
времени быть красавицей, столько снима-
ясь, воспитывая маленьких детей? 

— Мне посчастливилось работать с Тамарой 
Семиной. Могу назвать Элину Быстрицкую, Лию 
Ахеджакову. Они настоящие актрисы. Как бы ты 
этот гламур ни любила (правда, я его не очень 
люблю и не сильно этим всем интересуюсь), но 
все равно понимаешь, что тебя ждет зритель. Он 
хочет увидеть каких-то звезд, и ему совершенно 
неинтересно смотреть, какая ты в джинсах и 
футболке. Есть некая ответственность перед 
людьми, которые бегут к тебе с детьми. Вчера 
мне зрители подарили цветы. Честно скажу, в 
большинстве случаев все происходит из ува-
жения к таким людям. Не хочется развенчивать 
их мечты. Безусловно, в артистах должна быть 
тайна, некий богемный флер. Не могу сказать, 
что я из категории завзятых модниц. Но чувство 
ответственности заставляет соответствовать 
тому, что ты актриса... 

«Лалай-Балалай» Руслана Братова за 
последнее время уже дважды побеждал на 
российских фестивалях — в Сочи и вот те-
перь главный приз в Калининграде. Руслан 
— актер МХТ им. Чехова, и это его режиссер-
ский дебют. Картина изначально называлась 
«Центрифуга». Она рассказывает о некоем 
товарище, который навеселе, да еще в ком-
пании коллег, отправляется неизвестно куда 
в поисках острых ощущений. В итоге все они 
оказываются на карусели, которая и унесет их, 
как круговерть жизни. Прекрасные актерские 
работы Евгения Сытого, Алексея Верткова и не 
только — большая редкость в работах моло-
дых. В «Половинках» Байбулата Батуллина (он 
с курса Алексея Попогребского в Московской 
школе кино) незнакомая девица примагнитит-
ся к парню, а у того свадьба через несколько 
дней. Так и будут ходить обнявшись, и добром 
для невесты это не кончится, хотя польза все-
таки имеется — из-за этой напасти у нее куча 
лайков в соцсети. 

Жизнь изменилась, и это чувствуется в 
работах молодых, в том, как воспринимают их 
зрители того же возраста. Залы, к слову, полные. 
Например, все, что связано с селфи, обречено 
на успех. «Мочилово», причем неважно какое, 
проходит под смех зрительного зала, который 
не заморачивается по поводу того, что кого-то 
прикончили на экране. То, что мы видим по теле-
визору, тоже в коротком метре: бесконечные 
полицейские, патрули и даже целующийся с 
другом сотрудник ГИБДД. 

Путь в режиссуру бывает причудлив. Встре-
чаются самоучки. Кто-то успел защитить диссер-
тацию о бюджетной политике США. Станислав 
Капралов работал на развлекательных теле-
проектах как сценарист и режиссер, заработал 
деньги на кинодебют Sui Caedere — о городе, в 
который свозят самоубийц, чтобы отрезать им 
гениталии и обеспечить несколько десятков лет 
в этом страшном месте, прежде чем появится 
возможность заново родиться. 

Много кино про кино, сделанного на уровне 
прикола. В «Проникновении» актер пытается 
вжиться в образ педофила и по совету отца 
«присматривается» к подростку, за что и получит 
от серьезных парней. На этом фоне выделяется 
«Крайняя смена», отмеченная дипломом жюри. 
Снял ее Никита Тамаров, запомнившийся по 
«Портфолио», победившему два года назад в 
Калининграде. Оказалось, что он активно ра-
ботает в рекламе, снимает ситкомы, «Даешь 
молодежь!». Герой «Крайней смены» — актер, 
который много лет не снимался, и наконец под-
вернулась работа. Но наступили новые времена 
— режиссера на площадке нет. Его заменил ис-
кусственный разум в виде небольшой камеры, 
напоминающей глаз. Принять это совершенно 
невозможно. Виктор Вержбицкий не только 
прочитал сценарий, прежде чем согласить-
ся на участие в этом фильме, но и посмотрел 
предыдущий фильм Никиты Тамарова. 

Незамеченной осталась весьма оригиналь-
ная картина «Интересное положение» Тани Ефи-
мовой, героиня которой ждет ребенка, страдает 
от токсикоза и особо чувствительна к запахам. 
Работает она в областной администрации, где 
и подсядет на запах бумаг с синей печатью и 
съест документ, который окажется указом за 
подписью президента Путина о переназначении 
губернатора. В общем, беременная — это форс-
мажор, как скажет сам губернатор. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Юлия Пересильд 
угадала победителей 
кинофестиваля «Короче»

БЕРЕМЕННАЯ СЪЕЛА УКАЗ ПУТИНА

Владимир Путин, как известно, 
готов многое простить своему 
партнеру по тандему, но только не 
Ливию. Знающие люди говорят, 

что при каждом удобном случае он напоминает 
ДАМу о главной ошибке его президентства: в 2011 
году Россия воздержалась при голосовании в СБ 
ООН по резолюции, разрешающей проведение 
иностранной военной операции в Ливии, и это 
решение оказалось роковым для режима Муам-
мара Каддафи. После того как лидер Ливийской 
Джамахирии был убит, эта страна погрузилась в 
пучину кровавой междоусобицы, которая про-
должается и по сей день. К настоящему моменту 
в Ливии сложилось два центра власти: один — в 
Триполи, где заседает созданное при активном 
участии Запада и, следовательно, признаваемое 
им легитимным правительство национального 
единства во главе с Фаизом Сараджем; второй — в 
Тобруке, где обосновался глава Ливийской нацио-
нальной армии фельдмаршал Халифа Хафтар. 

Некогда он жестко конфликтовал с Каддафи, 
скрывался от него в США, потом поддерживал 
западную коалицию, но в итоге закончил тем, 
что объединил сторонников бывшего диктатора, 
сколотив из них боеспособные и вполне успешные 
подразделения. Сейчас под контролем армии 
Хафтара находится большая часть территории Ли-
вии. Фельдмаршалу удалось добиться заметного 
преимущества в борьбе с ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая организация), выбив 
экстремистов из Бенгази и других ключевых точек 
страны, а также взять под контроль наиболее круп-
ные нефтяные месторождения. Не удивительно, 
что после таких успехов Запад (прежде всего 
Италия и Франция) решил примирить Хафтара с 
правительством национального единства, кото-
рое, кстати, не имеет собственных вооруженных 
сил, и попытаться объединить два центра власти 
в один, предложив фельдмаршалу пост министра 
обороны. 

До недавнего времени все вроде бы шло 
хорошо: Хафтар с Сараджем сели за стол перего-
воров и 25 июля даже договорились о проведении 
весной 2018 года общенациональных выборов в 
Ливии. Однако буквально через несколько дней 
ситуация вдруг изменилась под надуманным, 
как считают на Западе, предлогом. Хафтару не 
понравилось, что итальянские военные корабли 
вошли в территориальные воды Ливии, чтобы 
контролировать потоки беженцев, ставших на-
стоящим кошмаром для южных районов Италии. 
Он прекратил все контакты с правительством 
национального единства и его европейскими 
супервайзерами. И демонстративно отправился 
в Москву, где провел переговоры с главой МИД 
Сергеем Лавровым и министром обороны Сер-
геем Шойгу.

Западные аналитики подозревают, что сам по 
себе решиться на такой шаг Хафтар не мог. Его к 
нему явно подтолкнули, причем заинтересованное 
лицо долго искать не пришлось — им единогласно 
был объявлен Владимир Путин. «Россия хочет 
обеспечить себе влияние за пределами Сирии. 
В Ливии она занимает позицию посредника и 
показывает, что может делать то, что не удалось 
Западу после падения режима Каддафи, проложив 
Хафтару дорогу к власти», — отмечает старший 
научный сотрудник по Ливии в Европейском совете 
по международным отношениям Маттиа Тоальдо. 
Сотрудничество Кремля именно с Хафтаром, по его 
мнению, выглядит совершенно естественным — 
«его антиисламистская непреклонность делает его 
надежным игроком в борьбе с терроризмом». 

В Москве тоже особо не скрывают, что Хаф-
тару по его заслугам мало поста министра обо-
роны, но, конечно же, выбор должен сделать сам 
ливийский народ. Полностью лояльный режим 

позволит России получить доступ в порты и к 
нефтяным месторождениям. Каддафи в 2008 
году предлагал российским властям разместить 
базы ВМФ в Триполи и Бенгази. Но тогда Дмитрий 
Медведев пытался заигрывать с Западом, и пред-
ложение диктатора было встречено без особого 
энтузиазма. Однако в нынешней ситуации созда-
ние военного форпоста на берегу Средиземного 
моря (всего в 700 км от базы США на Сицилии) 
может стать достойным ответом продвижению 
НАТО на восток. 

Что нужно Хафтару, тоже понятно: амбициоз-
ный фельдмаршал в новой политической системе 
Ливии явно не хочет довольствоваться вторыми 
ролями. Непонятно только, как Владимир Путин 
будет идти к намеченной цели. Маттиа Тоальдо 
считает, что окончательное решение в Кремле 

пока не принято — «Европа еще может склонить 
чашу весов российской политики в сторону мира 
или эскалации». Сам Хафтар признает, что в Мо-
скве обсуждал не только вопросы политической 
поддержки, но и военной помощи. «Мы догово-
рились относительно того, в чем мы нуждаемся. 
И получили положительный ответ на наши прось-
бы», — рассказал он в эфире телеканала RT об 
итогах встречи в Министерстве обороны. По его 
словам, несмотря на наличие международного 
эмбарго на поставки оружия в Ливию, Россия 
собирается «выработать приемлемые решения, 
чтобы обеспечить нацармию всем необходимым 
напрямую или через какую-либо третью страну. 
Россия хорошо разбирается в этом». Минобороны 
ситуацию не комментирует. Французские экс-
перты по безопасности утверждают, что в схеме 
поставок давно уже используется Египет — это 
позволяет РФ законным путем обходить эмбарго. 
Кроме того, недавно в Ливии обнаружились некие 
российские специалисты, якобы помогающие 
при разминировании. Под их личиной, как подо-
зревают французы, могут скрываться военные 
инструкторы и сотрудники ГРУ. Также в армии 
Хафтара воюют чеченцы. 

Однако дальнейшая эскалация конфликта 
и тем более непосредственное вмешательство 
в него России вряд ли входит в планы Влади-
мира Путина. Во-первых, такое решение снова 
поссорит его с Западом, в том числе с наиболее 
лояльными Кремлю Италией и Францией. Во-
вторых, после операции в Сирии в военной мощи 
России больше никто не сомневается, и теперь 
пришла пора продемонстрировать свои умения на 
дипломатическом фронте. Кстати, уже известно, 
что вслед за Хафтаром в Москве ожидают визита 
Фаиза Сараджа.

Елена ЕГОРОВА.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Дмитрий ЕГОРЧЕНКОВ, заместитель 

директора Института стратегических ис-
следований и прогнозов РУДН:

«У России широкий комплекс задач в Ливии. 
Самая важная — предотвращение дальнейшего 
скатывания государства в хаос. За прошедшие 
годы Ливия стала рассадником терроризма, 
оргпреступности, работорговли, наркоторгов-
ли и т.д. В Москве понимают, что с этим пора 
покончить: нерешенность этих проблем на се-
вероафриканском побережье ведет к тому, что 
они очень легко и быстро переносятся в Евро-
пу, а это уже зона, непосредственно близкая к 
России. Не стоит забывать и о глобальной за-
даче борьбы с терроризмом. Представители 
российских властей не раз подчеркивали, что в 
одном месте победить террористов невозмож-
но, это надо делать повсюду и одновременно. 
В этом смысле с Москвой солидарен Хафтар. 
Вторая задача связана с экономикой — события 
«арабской весны» больно ударили по бизнес-
интересам России в Ливии. До этого у нас была 
длительная история экономического взаимо-
действия, многомиллиардных проектов и т.д., 
были построены заводы под большой проект 
железной дороги Бенгази—Сирт. Пока Хафтар, 
например, весьма убедительно говорит о том, 
что российские бизнес-интересы будут в Ливии 
учтены в дальнейшем. И нашему государству 
очень выгодно вернуться на этот рынок. Стоит 
упомянуть военно-техническое сотрудничество, 
между самими военными двух стран есть тесные 
контакты. При этом прямое военное вмеша-
тельство России в ливийский конфликт, на мой 
взгляд, практически исключено. Может быть, 
ливийцы — в частности Хафтар — и хотели бы 
подобного развития событий. Но такой необ-
ходимости просто не существует. Хафтар пока 
неплохо справляется и своими силами. Ему нужно 
не непосредственное вмешательство Москвы, а 
возможность опереться на нее, осознание того, 
что поддержка где-то рядом. Но прямое вмеша-
тельство ни ему, ни России не требуется».

Сергей СЕРЕГИЧЕВ, эксперт Института 
Ближнего Востока, доцент РГГУ:

«Что касается возможного военного уча-
стия России в ливийском урегулировании (по 
сирийскому сценарию), то это очень больной 
вопрос. Известно, что ливийцы очень настойчиво 
просили Москву вмешаться. Пока наша страна 
дипломатично отказывается, предпочитая об-
ходиться другими методами помощи: Ливии 
предоставляется информация, ведутся разго-
воры о поставках, например, беспилотников... 
Не стоит упускать важный момент, касающийся 
легитимности ливийских властей. Какой центр 
власти — Тобрук или Триполи — законен? Еще 
вопрос: а чем ливийская сторона будет оплачи-
вать, например, наши военные поставки? Денег 
у Ливии нет, а мы не можем, подобно китайцам в 
1990-х годах, менять гаубицы на алмазы или бес-
пилотники на нефть. Для России, находящейся 
под санкционным давлением Запада, подобные 
сделки, которые рано или поздно всплывут, опас-
ны, очень чреваты ненужным нам скандалом. По 
счастью, это прекрасно понимают и в Москве. 
Поэтому пока Россия фактически отказывает 
Ливии в подобного рода помощи. Наша страна 
делает упор именно на политическое урегулиро-
вание ливийского конфликта. И Сарадж, и Хафтар 
охотно берут деньги, предлагаемые им извне, 
ездят по миру, но не считают себя «солдатами» 
какого-либо иностранного государства. Это опыт-
ные политики, преследующие в первую очередь 
свои интересы... Туда влезать абсолютно не надо. 
Однако надо готовиться к возможным вбросам, 
вроде сообщений о российском спецназе в Ли-
вии — но это все будет полная чушь. Потому что 
в Москве понимают: сейчас там ад, хуже, чем в 
Афганистане 1980-х, это просто дикое поле. И 
наши власти туда никого не пошлют, но к прово-
кациям и вбросам стоит быть готовыми». 

Ренат АБДУЛЛИН.

ЛИВИИСКАЯ ГРУСТЬ
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ОТКУДА У РУССКИХ

Маршал Хафтар и спецпредставитель 
Президента РФ по Ближнему Востоку 
и странам Африки, замглавы МИД 
Михаил Богданов.

Как ни старались чиновники не допу-
стить в летнем сезоне повтора про-
шлогодних кошмаров в сфере детско-
го отдыха, тем не менее и в этом году 
одно скандальное происшествие сле-
дует за другим. Из Ханты-Мансийского 
автономного округа пришла совсем 
уж шокирующая новость: 11-летний 
мальчик был ранен в живот выстрелом 
из пневматической винтовки! Подро-
сток в это время находился на отдыхе 
в палаточном лагере, куда нагрянули 
гости с оружием. Правда, ранить ре-
бенка они не хотели, всего лишь раз-
влекались стрельбой по бутылкам.

Как установило следствие, три молодых 
человека, старшему из которых было 20 лет, 
прихватив оружие, приехали в гости к дирек-
тору лагеря. Охранник отказался пропускать 
их на территорию, однако директор убедил 
его, что прибывшие являются членами отряда. 
Молодые люди прошли на окраину лагеря, где 
тренировались в стрельбе по бутылкам. Как в 
зоне поражения оказался ребенок, следствию 
еще предстоит выяснять.

После выстрела, повредившего кишечник, 
мальчик был срочно доставлен в ближайшую 
больницу. Его прооперировали и на следую-
щий день на самолете отправили в детскую 
окружную больницу для дальнейшего лечения. 
Сейчас жизнь его вне опасности. Врачи дают 
хороший прогноз, возможно, на днях мальчика 
выпишут домой.

Инцидентом, разумеется, заинтересова-
лись прокуратура, Следственный комитет и 
аппарат уполномоченного по правам ребенка 
при Президенте РФ. Из Москвы прибыли три 
человека для проверки. 

Советник уполномоченного Гульнара 
Сальникова поделилась с «МК» увиденным 
в лагере: «До лагеря мы добирались шесть с 
половиной часов от Ханты-Мансийска. Сна-
чала автобусом, потом еще плыли на лодке. 
Первое впечатление — нас тут даже и не ждали. 
Палаточный лагерь был разбит на базе ста-
ционарного, в смене 15 детей. Я побывала в 
каждой палатке. Поразила грязь — по всей 

территории пакеты с мусором, окурки, тряп-
ки, осколки бутылок, в палатках обувь детская 
прямо у изголовья. Новая смена заехала два 
дня как, а биотуалеты уже переполнены, руки 
детям помыть негде. Умывальник с проточной 
водой, но при этом одно мыло на всех. В палатке 
воспитателя вперемешку лежат пакеты с соком, 
которые нельзя хранить при температуре выше 
25 градусов, лапша быстрого приготовления, 
кофе. Воспитатели оправдывались, что это их 
личные продукты и они не предназначались 
для детей. В стационарном лагере также масса 
нарушений. Не работает тревожная кнопка. 
Аптечка в медблоке в плачевном состоянии: нет 
необходимых лекарств, списка медикаментов, 
часть лекарств, вроде раствора аммиака, в 
свободном доступе. В изоляторе грязно — на 
кроватях несвежее белье, полы и подоконник 
явно давно не мыты. В журнале травм не за-
фиксировано происшествие с ребенком, кроме 
того, фельдшер нам объяснял, что недавно в 
изоляторе находились приболевшие дети, но 
также никаких отметок об этом. Даже элемен-
тарно в лагере не закреплены ворота. А ведь 
ими ребенка может убить! Учитывая характер 
и количество нарушений, не приходится удив-
ляться, что именно в этом лагере произошел 
такой вопиющий случай». 

«Ситуация, которую засвидетельствова-
ли специалисты, несовместима с понятием 
«безопасность», — сказала уполномоченный 
при Президенте РФ по правам ребенка Анна 
Кузнецова, изучив предварительный отчет 
инспекционной группы. — Несмотря на целый 
комплекс системных мер, принятых и на регио-
нальном, и на федеральном уровнях, в данном 
случае предписания просто не выполнялись. 
Между тем именно безопасность — основное 
требование, которое предъявляется к органи-
зации детского летнего отдыха. Но кроме этого 
важны качество оказываемых услуг и доступ-
ность. Наша инспекция выявила ряд системных 
проблем, проверки палаточных лагерей будут 
продолжены, мы изучаем существующую право-
вую основу. Но не с точки зрения закрытия, а 
для выработки современных норм и правил 
организации детских палаточных лагерей». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

ЧП в детском лагере в Ханты-Мансийском округе

СТРЕЛЯЛИ  
ПО БУТЫЛОЧКАМ, 
ПОПАЛИ В РЕБЕНКА
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Юлия Пересильд и Ингеборга Дапкунайте.

Уже 6 лет в Ливии идет 
гражданская война.



Издали любой полигон твердых 
бытовых отходов напоминает 
гору с отвесными склонами. По 
сути, это и есть гора. Мусорная. 

За годы бесконтрольного использования тело 
полигона, куда отправился корреспондент «МК», 
выросло до высоты 5-этажного дома. Это если 
мерить от уровня земли. От уровня моря куча 
отходов возвышается на 197 метров. По площади 
на территории этой помойки вполне мог бы раз-
меститься жилой микрорайон. 

Над свалкой всегда кружатся чайки. Если 
крик этих птиц оглашает округу — значит, поли-
гон жив. Над тем, куда приехал корреспондент 
«МК», чайки не летают — мусор сюда не возят 
уже второй месяц. 

Но вокруг объекта продолжает кипеть не-
легальная жизнь. Около каждой помойки суще-
ствуют поселения бомжей. Эти люди работают 
на полигоне, сортируя отходы. И кормятся за 
счет этого же полигона. 

Поселок бездомных раскинулся всего в 
сотне метров от окраины деревни, где прожи-
вает больше 1500 человек. И пока все эти люди 
мечтают о том, что полигон будет подвергнут 
рекультивации, их нелегальные соседи с те-
плотой вспоминают о жизни на хлебосольной 
помойке.

Мы сознательно не упоминаем название 
полигона — он достаточно далеко от Москвы и 
Подмосковья, в одной из областей Центрально-
го федерального округа. Но похожим образом 
строится жизнь почти на любом объекте хра-
нения твердых бытовых отходов в России. Это 
стандартный полигон в городе N. 

Мусорный ветер
За лесополосой саму мусорную гору жите-

лям ближайшей деревни не видно. Но полигон ты 
все время ощущаешь — по запаху. Сладковатому, 
еле уловимому. Им пропитывается все — одежда, 
сумка, волосы. Волосы особенно.

— Вы даже не можете представить, что здесь 
было, пока работа полигона не была приоста-
новлена, — возмущаются жители ближайшей 
к объекту деревни. — Вонь иногда была такая, 
что приходилось прикрывать нос влажной сал-
феткой. Людей тошнило, будто у них постоянный 
токсикоз.

Мусорный ветер с полигона приходит не 
всегда. Например, летом, при температуре в 
20–25 градусов, запах почти не ощущается. Но 
стоит столбику термометра вырасти еще гра-
дусов на пять — и отходы начинают источать 
зловоние с удвоенной силой. Вонь накрывает 
деревню после дождей. Но особенно в утренние 
часы, когда поднявшиеся за ночь испарения 
росой прибивает к земле. 

Присутствие объекта ТБО можно ощутить 
не только по запаху, но и по мусорным кучам в 
ближайшей лесополосе. Они, как маяки, указы-
вают путь-фарватер к городку бомжей. До него 
от ближайшей улицы в этой деревне метров сто 
в глубь леса. 

Поселению бомжей не нужен забор — его 
заменяет стая псов. Они будто по команде об-
ступают чужаков кольцом, начинают истошно 
харкать лаем. Здесь начинается территория, куда 
без проводника лучше не соваться. 

Собаки заменяют местным бездомным не 
только охрану. Они здесь еще и в качестве сигна-
лизации. Если животные заходятся лаем, значит, 
пришли либо из полиции, либо «зеленые».

Поселение опустело за минуты. Люди бе-
жали, оставив недоеденный обед. В кастрюле 
остывает суп. По виду — гороховый, по запаху 
больше напоминающий рыбный. На второе — со-
сиски и подпорченный огурец. Над едой вьются 
непуганые мухи.

Вокруг лагеря сушится развешенная на 
веревках одежда. В основном — носки и трусы. 
Исподнее, объяснят мне потом бездомные, они 
стирают чаще других вещей. Просто потому, что 
пригодные к носке трусы и носки на свалке найти 
проблематично. Эти вещи люди выбрасывают 
в нормальном состоянии редко. Это джинсы 
можно поносить и выкинуть. Носки без дырок 
нужно беречь. 

По углам лагеря стоят несколько покрытых 
клеенкой хибар. Дверей нет, их заменяет наки-
нутое тряпье. Внутри свалена груда засаленных 
одеял. На «прикроватной» тумбочке — стопка 
книг и... сотовый телефон. 

— А что вы удивляетесь, мобильный сейчас 
есть у каждого бомжа, — объясняет сопрово-
ждающий меня Александр, вот уже четыре года 
добивающийся закрытия свалки. — Тем более у 
тех, кто живет при помойке. Они технику здесь 
и находят. У одного бездомного, помню, даже 
планшет был. Более того, пока городок функ-
ционировал в полную силу, им даже электри-
чество провели. Бездомные могли и телефоны 
заряжать, и радио послушать. Даже в Интернет 
выходили!..

Еще несколько месяцев назад вокруг по-
лигона жило порядка 40 бездомных. Мусорные 
трущобы состояли из нескольких «улиц». Сейчас 
почти все обитатели переехали на другие свалки. 
Здесь остались только старожилы. 

«Живая» колбаса  
с помойки
Идем дальше. По сути город бездомных — 

это раскиданные по лесу времянки, окруженные 
кучами мусора. «Наши фазенды», — иронизируют 
бомжи. Владимир живет всего в полукилометре 
от забора полигона. Здесь лет 8 назад он вы-
строил себе землянку. Капитальное жилье в 
поселении есть только у него. 

Володя — вольный житель города бомжей. 
Он, если так можно выразиться, не в стае. Именно 
поэтому он спокойно говорит с журналистами. 

Без домного мы заста ли за 

обедом. Ради проформы он приглашает нас 
к столу. Услышав наш ожидаемый отказ, 
замечает:

— Знаю, что не согласитесь есть 
с помойки. Хотя раньше, уж поверьте 
мне, здесь такие «магазины» прихо-
дили, что в самом элитном супер-
маркете подобных деликатесов 
не найти!.. 

«Магазинами» на свалке 
называют фуры с просроченной 
едой. Или нерастаможенной 
продукцией.

— Бывают «магазины» 
мясные, молочные. А бывают с 
одеждой, парфюмерией, — объ-
ясняет Владимир. — Я сам туа-
летной водой не пользуюсь, но, 
например, местные ребята, когда 
я им флакончики показал, сказали, 
что такие, как привозили на свалку,  
в городе по 5–7 тысяч продают. 

Из деликатесов Владимир больше 
всего запомнил красную икру. 

— Привезли ее с год назад целую маши-
ну. Не испорченную — контрабандную. Помню, 
в один год ее столько было, что мы ее даже не 
собирали. Она ведь не питательная. Много не 
съешь. Да и обопьешься потом.

К мясным «магазинам» обитатели свалки 
тоже относятся с осторожностью. 

— Мясо не берем, вареную колбасу — тоже. 
Этим продуктам сутки нужно, чтобы стухнуть. А 
вот сухую колбасу и копченое мясо заготавли-
ваем впрок.

Холодильники здесь заменяют дедовские 
методы хранения продуктов. 

— Кладешь крапиву на дно кастрюли, на 
нее выгружаешь слой мяса, затем опять листья. 
Мясо таким образом до месяца может оставаться 
свежим. А если копченая колбаса заплесневела, 
маслом протер — и она снова как свежая. 

— Просрочку не опасаетесь есть?
— А почему вы думаете, что сюда свозят 

только просроченное? Бывает и брак. Например, 
на обертке картинка не пропечаталась. Или в 
шоколад вместо фундука добавили арахис. Такой 
шоколад на свалку машинами свозят.

Владимир на несколько минут замолкает. 
Потом добавляет:

— Да и если пару дней назад истек срок 
годности, ничего страшного нет. Продуктами 
здесь не травятся. Только водкой. 

Винно-водочные «магазины» здесь ждут 
больше других. Пьют на полигоне много и еже-
дневно. Без водки, говорит Володя, здесь про-
сто не выжить. И это не метафора. Почти все 
спиртное, что свозят на свалку — приговоренный 
к уничтожению контрафакт. 

— Обычно нас предупреждают, что придет 
винно-водочный «магазин». Мы с утра готовим-
ся. Так-то все в ящиках приходит, забирай — не 
хочу. А однажды, помню, в фуру загрузили голые 
бутылки, без картона. По дороге половина поби-
лась. Водитель начал их сгружать — а там одни 
осколки. Но не пропадать же добру! В общем, 
наши побежали за тазиками, кастрюлями. Потом 
процедили — нормальная выпивка получилась. 
Несколько дней пили. 

В ход здесь идет не только спиртное, но и 
парфюм. 

— Только не дорогой французский — этот 
по шарам почти не дает, одна горечь во рту. И 
зрение потом садится. А вот отечественный 
вполне себе...

Помимо бездомных есть еще одна категория 
граждан, которые интересуются продуктами со 
свалки. Владимир говорит, что после отгрузки 
каждого «магазина» на полигоне появляются цы-
гане. Те собирают колбасы, шоколад, конфеты. 

Ловили ромалов на свалке и местные 
экоактивисты. 

— Пару раз мы даже отследили путь этих 
продуктов, — говорит Александр. — Потом ими 
торговали на нашем вокзале с рук. И в ближай-
ших городах. 

«Трактор прошел —  
вот и закопали...»
Все бомжи, которые живут около свалки, 

работают на сортировке мусора. Их здесь на-
зывают мулами. Заработать можно на четырех 
видах отходов: бутылках — как пластиковых, 
так и стеклянных, целлофане, но больше всего 
— на металле. За день, уверяет Владимир, при 
хорошем раскладе на цветмете можно поднять 
и пять, и десять тысяч рублей. Правда, и собрать 
нужно немало — от трех до пяти мешков.

Сдают все собранное вторсырье на 

полигонах. На одних объектах принимать мусор 
приезжают сторонние скупщики, на других — не-
посредственно сотрудники свалки. 

— За территорию ничего выносить нельзя. 
За это могут и запретить появляться на полигоне, 
— говорит Владимир. 

Более того, на многих свалках администра-
ция вербует стукачей из числа обитателей мусор-
ного города. Те получают премию, если расскажут 
про тайные заработки своих коллег. 

Впрочем, по-настоящему ценные вещи без-
домные умудряются припрятать. И речь не только 
о работающих мобильных и планшетах. 

— Я, например, и деньги, и кольца, и червон-
ное золото подбирал, —  сообщает Владимир. 

— Как это все могло на свалку 
попасть? 

— Как-как: у каждой бабушки в укромном 
месте хранится узелок с золотишком, деньгами, 
ложками серебряными, на худой конец. Потом 
эта бабушка скоропостижно помирает. Внуки 
знать не знают про бабушкины заначки и вы-
кидывают все ее вещи на помойку. А вместе с 
ними — и ценности. 

День у всех строится одинаково — утром 
бредешь на свалку, перебираешь 
мусор. Обедаешь и пьешь, не 
отходя от «станка». Стара-
тели знают: не во всем 
мусоре нужно ко-
паться. Например, 
желтые маркиро-
ванные пакеты 
они никогда не 
вскрывают. В 
таких обычно 
захоранива-
ют медицин-
ские отходы: 
использо-
ванные во 
время опера-
ций окровав-
ленные марли, 
бинты. Могут 
внутри быть и 
ампутированные 
конечности. По пра-
вилам, их должны сжи-
гать в специальных печах 
— инсенераторах. Но стоит 
такая услуга дорого. Отвезти на 
обычную свалку куда проще. 

— А так и дохлых собак находили, и крыс, 
— говорит Владимир. — Иногда да, неприятно 
выходит. Вот мой приятель как-то ходил по куче, 
смотрит, а из мусора рука торчит. Женская. Это 
ее плохо закопали. 

— А обычно хорошо закапывают?
— Обычно хорошо. Трактор прошел — вот 

и закопали.

«Запах чувствуешь только 
первый день, потом 
становится все равно...»
Владимир прожил на полигоне 16 зим. Сей-

час готовится к семнадцатой. Мы не оговорились 
— жизнь на полигоне измеряется зимами. Сумел 
просуществовать самые холодные месяцы — счи-
тай, год прожил. Говорит, что умудрился столько 
продержаться здесь только благодаря землянке. 
Спальня его дома уходит на два метра под землю. 
Внутри кровать, стол, буржуйка. Зимой, в самые 
лютые тридцатиградусные морозы, под землей 
всего минус 15. 

— А если протопить печку, то и минус 5. Тоже 
не ахти. Но, если накрыться двумя одеялами, 
будет нормально. 

— Многие замерзают?
— Нет. При мне насмерть ни один не замерз. 

Отмораживают себе пальцы — это бывает. Да и 
то по глупости. Например, если заснул пьяным 
на снегу.

Болеть здесь тоже не рекомендуется. Хотя 
Владимир уверяет, что, случись что, «ско-

рую» можно будет вызвать прямо 
на свалку. 

А вот аптечка есть у каж-
дого бездомного. 

— В ней обязатель-
но корвалол, анальгин, 

аспирин. Вообще в 
лекарствах здесь 
нужды нет, маши-
ны с ними приходят 
постоянно. Мы так 
и говорим: «апте-
ка» пришла... 

Володе 53 
года. Пятнадцать 

из которых он отси-
дел. Первый раз по-

пал в тюрьму сразу 
после армии. За дра-

ку. Говорит, заступился 
за девушку. Получил пять 

лет. Но до конца не отси-
дел — вышел за примерное 

поведение. Устроился в колхоз. 
Не отработал и нескольких лет — и 

опять попал за решетку. На этот раз за 
хищение государственного имущества. 

— Украл в колхозе машину комбикорма, — 
объясняет Владимир.

Дали опять пять лет и опять выпустили по 
УДО. В третий раз сел уже по более серьезной 
статье — за убийство. 

— Неумышленное, — замечает Владимир. 
— Выпили с одним мужиком слишком много, у 
него крыша поехала, схватился за топор. А мне 

что оставалось делать, смотреть, что ли, на него? 
В общем, вспомнил я один прием, какому нас в 
армии обучили. 

Когда Володя в очередной раз вышел, от-
сидев на этот раз полный срок, выяснилось, что 
дом его сгорел. 

— Полгода жил у сестры, работал «на дро-
вах». А потом пришлось сюда податься...

— Сложно было привыкнуть к антисанитар-
ным условиям, запаху? 

— Да мы, деревенские, ко всему можем при-
выкнуть. А запах только первый день чувствуешь. 
Потом уже все равно. 

Подругу жизни на мусорке найти сложно — 
женщин здесь традиционно меньше, чем мужчин. 
Но парой все же стараются обзавестись — это 
значит, можно скинуть с себя женские обязан-
ности. В семьях, обосновавшихся на свалках, как 
и в обычных московских, обязанности делятся 
на мужские и женские. За водой, например, хо-
дят бабы. 

— Моя жена берет тележку и идет к деревен-
ской колонке. Приносит по три-четыре канистры. 

На день хватает. 
В нескольких метрах от 

полигона протекает река. 
Раньше местные здесь 

купались, ловили 
рыбу. Но это было, 

еще когда поли-
гон не так сильно 

распух. Теперь 
речной водой 
брезгуют 
даже бомжи. 

—  М ы 
уже там года 
два даже не 
моемся. Туда 
ведь «жила» с 

полигона идет. 
Воняет вода 

тухлятиной. Раз 
окунулись — так 

кожу потом разры-
вало от зуда.

Пока мы разговари-
ваем, супруга Владимира 

сидит в предбаннике землянки 
— разгадывает кроссворд. Вместе 

они уже 11 лет. Володя с гордостью говорит, что 
нашел ее не на помойке, а в колхозе. «Она там 
дояркой работала до того, как мы сошлись». 

Здесь нет слезливых историй. Нет жертв 
«черных риелторов», обманутых детьми стариков. 
Сюда попадают только после зоны. Здесь живут 
те, кого не принимают даже самые маргинальные 
городские сообщества. И обратно, в общество, 
отсюда возвращаются редко. 

— Если и уходят, то на другие помойки. Из 
тех, кто ушел в нормальную жизнь, я знаю только 
Веру. Года два назад ее дочь со свалки забра-
ла. Вера сама из Латвии, вышла на пенсию и 
переехала в Россию вместе с мужем. Потом 
супруг умер, а она запила и оказалась на свал-
ке. Сейчас в городе живет, но к нам все равно в 
гости приходит. 

У самого Владимира есть сын. И, как уверяет 
бездомный, тот знает, где живет его отец. 

— Он ко мне пару раз приезжал, — уверяет 
собеседник.

— Вас забрать не хочет? 
— А я сам не хочу отсюда уезжать. Вот все 

говорят: чистая постель, ванна... А к чему мне 
все это? Здесь я сам себе хозяин, а там надо 
подстраиваться подо всех. 

«Школьники таскают  
со свалки шоколад...»
Полигон и ближайшие к нему жилые дома 

должна разделять санитарно-защитная полоса 
минимум в 500 метров. Дом Нины Борисовны 
стоит в 153 метрах от объекта. Участок женщина 
купила пять лет назад. Говорит, когда приезжала 
смотреть землю, погода была хорошая, а потому 
мусорный душок она не почувствовала. 

— А переехали окончательно мы осенью, ког-
да холодный воздух опускается к земле. А вместе 
с ним — смрад от помойки. Потом регулярно нас 
накрывать начало этой вонью. Только и успеваешь 
закрывать все отдушины, вытяжки, окна.

Не всегда приносимое с полигона амбре 
пахнет разложившимися отходами. 

— По ночам иногда до нас доносился за-
пах медикаментов. С фармпредприятий что-то 
сгружали. А иногда по округе разносился запах 
жженой резины. По ночам сотрудники полигона 
поливали кучу какой-то кислотой, чтобы мусор-
ные залежи проседали, — объясняет женщина.

Вечерами у ворот полигона, утверждают 
местные, шла оживленная торговля. Работни-
ки свалки выносили водителям подъезжавших 
машин какие-то пакеты. 

— А почему вы думаете, что торговали 
продуктами? 

— А чем еще, если сотрудники говорили: «в 
каждом мешке по 3 кг расфасовано»?

Не пренебрегали свезенными на свалку 
товарами и некоторые местные жители. 

— Помню, иду на работу, а мне навстречу 
с полигона бабушка идет: на спине огромный 
охотничий рюкзак и по пакету в руках. А в них 
упаковки с молоком. Может, кошечкам брала, а 
может, и на продажу. Еще раньше туда повади-
лись ходить наши ребятишки. Те брали шоколад 
и йогурты. Помню, когда еще палатки работали, 
они все около них отирались, предлагали про-
давцам купить коробку шоколадных батончиков, 
— рассказывает еще одна жительница поселка 
Белла Борисовна. 

Саша Егоров местную школу окончил два 
года назад. Но он до сих пор помнит, как в пятом 
классе его приятель притащил на урок коробку 
с дорогими шоколадками.

— Ели мы их все. Только потом тот парень 
нам сказал, что это со свалки. Но на самом деле 
батончики не были испорчены, просто на обертке 
название не вдоль, а поперек было напечатано. 
То есть брак. Потом зимой, когда мы катались 
на лыжах, приятель обязательно заворачивал в 
укромное место, где у него был спрятан мешок с 
шоколадом. Он много раз мне предлагал пойти 
на полигон, но я как-то брезговал, — признается 
молодой человек. 

Современные подростки продукцию с по-
лигона не берут. Но знают все дырки в заборе, 
через которые можно пролезть на свалку. 

— Прикольно же сделать селфи прямо на 
вершине мусорной кучи. Мы недавно туда зна-
комую девушку на экскурсию водили, — при-
знаются трое ребят. И ведут меня к тому самому 
лазу. Даже инструктаж по технике безопасности 
проводят. 

— Собак там много, лучше с газовым бал-
лончиком идти. А еще, чтобы пройти на вершину, 
нужно проскользнуть мимо городка гастарбайте-
ров. Если они увидят вас, сдадут охране...

«Люди работают на ручных 
сортировочных лентах, 
которые уже несколько 
лет как запрещены 
СанПиНом...»
Бездомные — не единственная каста лю-

дей, кормящихся за счет полигонов. Например, 
брянские свалки оккупировали цыгане. 

— Почему ромалы в этом регионе занимают-
ся совершенно не специфическим для них видом 
бизнеса, остается только гадать. Но растаски-
вают они отходы всем табором: в этом процессе 
даже маленькие дети участвуют. На полигон они 
заезжают с тележками, куда откладывают весь 
интересующий их мусор, — поделился с «МК» 
своими наблюдениями заслуженный эколог Рос-
сии, профессор кафедры ЮНЕСКО, член Европей-
ского совета по охране природы и эксперт ООН 
Андрей Пешков. — Потом все это добро цыгане 
реализуют уже по своим черным схемам. 

— На всех российских полигонах рабо-
тают нелегалы: бомжи, цыгане? 

— На самом деле все эти люди, мусорщики, 
о которых вы пишете, не работают на свалке. 
Держатели так называемых полигонов их терпят, 
потому как эти люди на свой страх и риск копают-
ся в мусоре и извлекают из отходов «жемчужное 
зерно», которое потом за три копейки сдают 
перекупщикам. Получается такой устоявший-
ся симбиоз нелегальных деятелей мусорного 
бизнеса. 

Зачастую к ручной сортировке мусора при-
влекают таджиков и узбеков. Их обычно пар-
тиями завозят и селят за воротами свалки. Эти 
люди работают на ручных сортировочных лен-
тах, которые уже несколько лет как запрещены 
СанПиНом. Свежий мусор вручную сортировать 
недопустимо! Но у нас ручной труд используется 
практически на всех полигонах-свалках. Процесс 
выглядит так: после разгрузки машины мусор 
лопатами загружают на ленту конвейера, с двух 
сторон которой стоят люди. Рядом с каждым 
работником стоит бак, в который отправляют 
определенный вид отходов: стекло, алюминий, 
черные, цветные металлы. Только пластика не-
сколько видов — и на переработку каждый нужно 
сдавать по отдельности. А теперь представьте, с 
чем контактируют эти люди и какую потом заразу 
заносят в общественные места. Кроме того, на 
свалки часто попадают медицинские отходы, в 
которых бездомные также роются. Что-то даже 
продают на сторону. Например, использованные 
шприцы у бомжей берут деградировавшие нар-
команы. А ведь этим шприцем могли делать укол 
больному гепатитом или туберкулезом. 

— Опасные отходы на полигонах ТБО 
могут захоранивать? 

— Конечно. Ведь в России на многие миллио-
нов тонн таких отходов всего три специализиро-
ванных полигона: в Ленинградской области, под 
Красноярском и Томском. Кто повезет опасные 
отходы, скажем, из Краснодара в Красноярск? 
Естественно, их проще отправить на обычный 
полигон. Даже радиоактивные отходы зачастую 
попадают на бытовые свалки. 

— Но разве при въезде на полигоны не 
устанавливают дозиметры? 

— На образцово-показательных объектах 
действительно стоят установки радиационного 
контроля. На самом деле такое оборудование 
может стоять на многих, а вот работает ли оно 
или включается только перед приездом прове-
ряющей комиссии — вопрос! Ведь если рамка 
зазвенит, оператор должен остановить машину, 
вызвать МЧС... Работа остановится. Какому хо-
зяину это нужно? 

— Как должен выглядеть образцово-
показательный мусорный полигон?

— Полигон — это уже нездоровое ведение 
хозяйства. Правильное — это когда то, что вы-
брасывается городом как отходы, собирается, 
везется на мощности и перерабатывается. Уже 
сейчас есть технологии, которые позволяют пере-
работать 97% отходов. Перерабатывается даже то, 
что, казалось бы, является совсем бесполезным. 
Например, несортированный по цвету бой стекла 
не берут никакие стеклодувные предприятия. Но 
есть очень простая отечественная технология, 
благодаря которой из этого сырья производят 
строительный теплоизолирующий материал. 

А вообще переработка отходов очень плотно 
вошла в нашу жизнь. Даже одноразовые стакан-
чики, из которых мы все пьем воду в предприятиях 
общепита, сделаны из переработанного сырья. 
Проще говоря, из того, что было отправлено на 
помойки. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
22 августа 2017 года 
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ОТБРОСЫ ОБЩЕСТВА

ТОЛЬКО В АВГУСТЕ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  

в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформ-
ления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия» 
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец» 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1 
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16, у Сбербанка
23 августа с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита» 
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2 
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
24 августа с 8.00 до 20.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Хорошёво-Мнёвники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, к/т «Витязь»
25 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
27 августа с 10.00 до 16.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке

м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
28 августа с 8.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
р-н Раменки, Мичуринский проспект, д. 44,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.

ПОДПИСКА НА XV МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
26 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 августа с 9.00 до 15.00
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
26 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
на парковке у парка «Сестрорецкий» РЕ
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Владимир прожил на 
полигоне 16 зим. Сейчас 

готовится к семнадцатой.



Игры XXXI летней Олимпиады дались 
России и так очень непросто. А ведь все 
мы знаем, что с игровыми командными 
видами спорта у наших проблемы кар-
мического характера. В Лондоне-2012, 
к счастью, случилась историческая по-
беда мужского волейбола, а год назад, в 
августе 2016-го, мы вместе не скрывали 
слез счастья от победы гандбольной ко-
манды, которая не потерпела ни одного 
поражения и спокойно разобралась в 
финале с Францией. 
По-разному сложились судьбы очарователь-

ных девушек. Трое сразу объявили об уходе из 
гандбола ради семьи, затем произошло несколько 
обидных травм, а Анна Седойкина только-только 
поправляется после разрыва связок на том самом 
турнире в Рио. Ну а две ростовские подруги Влада 
Бобровникова и Аня Сень взяли паузу по самой 
уважительной причине: они ждут пополнения в 
семействе. Ольга Акопян, начинавшая карьеру 
под фамилией Левина, посвящает время семье 
и дочери. О том, чтобы вернуться на площадку, 
сейчас не задумывается. А ведь именно два бро-
ска Оли поздним вечером в финале с Францией 
дали нам возможность выдохнуть! Все едины во 
мнении, что сборная Евгения Трефилова прошла 
испытание Норвегией и в решающей игре была 
явным фаворитом, но преимущество все равно 
по ходу игры не превышало 3–4 мячей. Аллисон 
Пино, Сираба Дембеле и другие подопечные 
Оливье Крумбхольца так высоко поднялись впер-
вые и, конечно, не хотели останавливаться на 
«серебре». Финал есть финал. Один гол, а затем 
второй — как гвозди. В истории российского 
ручного мяча — вторая олимпийская победа, 
для женщин — первая. 

Корреспондент «МК» созвонился с несколь-
кими игроками золотой сборной, причем не сра-
зу сообщил о цели звонка. Что важно, никто из 
девушек не забыл о памятной дате! 

— Я не забуду никогда, — сказала Ольга Ако-
пян. Это на всю жизнь. Отпечаток такой мощный. 
Да и главная цель у спортсмена — это, конечно, 
Олимпиада. Эти эмоции, эти воспоминания. 

— Вы были в числе тех, кто сразу заявил 
об уходе из спорта. Не жалеете через год о 
принятом решении?

— Нет. Нельзя сказать, что я не скучаю: пере-
сматриваю регулярно знаковые матчи и вообще 
стараюсь быть в курсе дела. Но я провожу много 
времени с дочкой, и это для меня главное. Нет 
разъездов и других проблем, с которыми тесно 
связан спорт. 

— Каковы самые главные моменты тур-
нира для вас?

— Полуфинал с норвежками — это был са-
мый трудный матч. И эмоций после овертаймов 
вообще не осталось. Я думаю, болельщики тоже 
так считают. Финал, само собой, тоже, и там важен 
финальный гол, который забила я. Это была точка 
Олимпийских игр и точка карьеры.

— Вы помните, как команда (вообще вся 
российская) собиралась в Рио? Каждый день 
то едем, то не едем. Откровенно — вы вери-
ли в успех в тот момент, когда поводов для 
оптимизма было не много?

— Насчет золотых не были уверены, но в то, 
что медали возьмем, почему-то поверили сразу. 
А уж когда вышли в четвертьфинал с Анголой 
(мы потом это обсуждали), боялись друг другу 
признаться, что амбиции выросли и хотелось 
теперь только победы. Наверное, боялись спуг-
нуть удачу. 

— Мы тоже боялись. Как у вас дела 
сейчас? 

— Отдыхаю на даче с семьей. Состояние 
релакса. Меня спрашивали насчет пересмотра 
решения, но я очень много об этом думала и все 
взвесила. Общалась с мужем на эту тему. А когда 
у дочки спросила, она ответила: «Я не хочу, чтобы 
ты больше уезжала». Нет, все возможно рано 

или поздно: Люда Постно-
ва же вернулась на пло-
щадку после работы в 
Федерации гандбола 
России. Но у меня 
многое связано с 
положением дел в 
клубе. Переезжать 
в другой город я не 
хочу.

— Что пре-
жде всего дала эта 
победа?

— Дети в секции 
пошли. И про гандбол 
наконец-то люди узнали. 
Потому что раньше могли 
элементарно спутать с регби 
или водным поло. Вот вы смее-
тесь, а раньше так и было. А сейчас уже 
даже не переспрашивают. Резонанс был очень 
большой.

— Оля, что бы вы сегодня пожелали всем 
вашим партнершам по команде? 

— Во-первых, хочу еще раз поблагодарить 
за ту победу. Во-вторых, добиться целей не 
только в сборной, но и в своих клубах. Еще по-
меньше травм, хотя от них никуда не денешься. 
Ну и, конечно, желаю повторить тот успех уже 
через 3 года в Токио. Это реально. А Владлене 
и Анне желаю легкой беременности, чтобы все 
прошло хорошо и детишки были очень здоро-
выми. И времени до следующей Олимпиады у 
них будет достаточно. И детишки подрастут, 
все будет хорошо. 

— Этой весной случилось невероятное 
событие в клубном женском гандболе. Ма-
кедонский «Вардар» — а это ведь российский 
проект — вышел в финал Лиги чемпионов 

под руководством 
Ирины Полторацкой, 

серебряного при-
зера Пекина-2008 
(огромное спа-
сибо ей за мо-
ральную под-
держку во время 
прошлогоднего 
триллера с Нор-

вегией и после). 
— Если честно, 

я была приятно удив-
лена таким поворотом. 

После того как Ира ро-
дила дочку — а ведь это 

произошло сравнительно 
недавно — я не думала, что 

она так высоко замахнется и во-
обще станет главным тренером женского 

клуба. И мало того что станет главным, так еще 
и приведет команду ко второму месту в Европе! 
Так что искренне рада за Иру. 

— Чего нам ждать от предстоящего чем-
пионата России? Мы понимаем, что «Ростов-
Дон» ушел довольно далеко вперед, но кто 
тогда будет конкурировать с ним? 

— Астрахань, «Кубань» и тольяттинская 
«Лада». «Астраханочка» усилилась очень заметно. 
Например, Анна Кочетова теперь там. 

— С гандболом вроде все выяснили. А 
чем дочка предпочитает заниматься? 

— Самое интересное — если ей предложить 
на выбор мультфильмы или гандбол, она выбе-
рет гандбол. Все важные игры пересмотрела за 
последние два сезона. С мамой в составе или 
без — не принципиально. Я не против. Пусть она 
выбирает сама. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

kremlin.ru

ГОД ПОБЕДЫ

ИНТЕРВЬЮ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Рэй Брэдбери (1920–2012), писатель-фантаст
Клод Дебюсси (1862–1918), композитор, 
пианист
Порфирий Крылов (1902–1990), народный ху-
дожник СССР, участник Кукрыниксов
Лени Рифеншталь (1902–2003), кинорежиссер 
и фотограф 
Георгий Сатаров (1947), политолог, обществен-
ный деятель
Ирина Скобцева (1927), киноактриса, педагог, 
народная артистка РСФСР
Татьяна Судец (1947), диктор ЦТ, заслуженная 
артистка РФ

ДатскИй угОлОк
День Государственного флага Российской 
Федерации.
1932 г. — Би-би-си начала экспериментальное 
телевещание.
1957 г. — первый успешный запуск межконтинен-
тальной баллистической ракеты Р-7 конструкции 
С.П.Королёва.
1967 г. — Александр Солженицын завершил 
«Архипелаг ГУЛАГ».
2002 г. — власти Таиланда запретили исполь-
зовать слонов для передвижения по городским 
улицам.
2012 г. — Россия официально вступила во Все-
мирную торговую организацию.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 16…18°, днем в 
Москве 28…30°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью юго-восточный, 3–8 м/с, 
днем юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.13, заход Солнца — 19.50, 
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Свободный мужчина — как свободное место в 
переполненной электричке. С ним наверняка 
что-то не так.

— Помню, когда мой супруг садился за 
рояль...
— О, ваш муж на нем играл?
— Мой муж его украл...

Беспроводным Интернетом меня не удивить. Я 
еще помню беспроводные утюги.

После убийства полиция первым делом выясняет, 
причастен ли к преступлению супруг жертвы. И в 
общем, это всё, что нужно знать о браке.

— Скажите, а откуда в нашем коллективе заслу-
женный профессионал мирового уровня?
— Мы пригласили его для повышения нашего 
уровня. Чтобы лицезреть пример, перенять опыт, 
развиться, поумнеть и работать лучше!
— Скажите, а почему он работает с завязанными 
глазами?
— Чтобы не вышло наоборот...

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка  
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кРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дрезина. 4. Должник. 10. Книксен. 11. Эскалоп. 13. Обед. 14. Блин.  
15. Учтивость. 16. Импорт. 18. Японец. 20. Прононс. 22. Агентура. 23. Таблетка. 24. Пластика. 
27. Встряска. 30. Ажиотаж. 32. Сходка. 34. Мангал. 35. Демагогия. 36. Друг. 38. Гнет. 39. Ботинки. 
40. Калория. 41. Адресат. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депозит. 2. Зонд. 3. Нокаут. 5. Оладья. 6. Жлоб. 7. Конница. 8. Антилопа.  
9. Аэропорт. 10. Кемпинг. 12. Пленник. 17. Разносчик. 19. Перевязка. 20. Паутина. 21. Саботаж. 
25. Ледоруб. 26. Агитация. 27. Ветровка. 28. Княгиня. 29. Ссадина. 31. Плотина. 33. Аджика.  
34. Мякоть. 37. Горе. 38. Гимн.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черная «дыра», 
откуда выезжает поезд метро. 4. Ходячий зве-
робой. 10. Огонь, под который попали мирные 
жители города. 11. Специалист, который раз-
водит, содержит и дрессирует собак. 13. На-
числение за футбольную ничью. 14. Потягушки в 
постели. 15. Доверчивость неопытной девушки. 
16. Провокатор на интернет-форуме. 18. Злак, 
«выросший» на глазу. 20. Маленький отпрыск 
Муськи и Барсика. 22. «Буревестник» среди 
приборов. 23. «Набор» упражнений утрен-
ней зарядки. 24. Кроссворд в виде змейки.  
27. «Подвиг» холостяка, решившего связать 
себя брачными узами. 30. Сплетница, живущая 
в квартире напротив. 32. Фиаско разведчика. 
34. Помощник православного священника на 
церковной службе. 35. Процесс подготовки 
почвы для посева. 36. Горячий напиток из 
рома, смешанного с водой и сахаром. 38. Пти-
ца, «которую пытаются натянуть на глобус».  
39. Ожерелье на примете у нумизмата. 40. Про-
езд пассажиров через промежуточную страну. 
41. Крупный военный корабль, где находится 
командир эскадры. 42. Очернение ресниц в 
парикмахерской.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Усталость во всем теле. 
2. Верхняя стенка, в которую опирается язык.  
3. Мертвый язык, «реанимируемый» медиками. 
5. Кукурузные «лепестки», заливаемые молоком. 
6. Главное кресло во дворце. 7. И блюдо, и яство, 
и стряпня. 8. Зернохранилище с механическим 
оборудованием для приема, очистки, сушки и от-
грузки зерна. 9. Простудный ветерок в автобусе, 
где открыты форточки. 10. Салат, «утонувший» 
в квасе. 12. Ученый, знающий толк в клониро-
вании. 17. Красавица, «подвинувшая» законную 
жену. 19. «Верхний этаж» в математической дроби.  
20. Офисный аппарат, «освобождающий» сту-
дента от переписывания конспектов. 21. Печь в 
деревенской бане. 25. Земледелец, закончивший 
Тимирязевскую академию. 26. Материальное 
благополучие в доме. 27. Качество, погубившее 
раджу в мультфильме про золотую антилопу.  
28. Книжечка для пометок и записей. 29. Цитата, 
предпосланная произведению. 31. Мускусная 
крыса с ценным темным мехом. 33. Конек следо-
вателя, анализирующего факты. 34. Москвич, все 
лето проводящий в деревне. 37. Ударный музы-
кальный инструмент в виде металлического диска.  
38. «Талант» мужика, гнущего подковы.

Женская сборная России по футболу 
на XXIX летней Универсиаде, которая 
торжественно открылась в Тайбэе 19 ав-
густа, наконец-то провела свой первый 
матч. И одержала первую победу — над 
командой ЮАР (1:0).
Но разговор с главным тренером как сту-

денческой сборной, так и нашей национальной 
команды Еленой Фоминой, ослепительно краси-
вой женщиной, которая и на конкурсах красоты 
могла бы выигрывать, мы решили начать с другого. 
Недавно на чемпионате Европы девчонки под 
руководством Елены Александровны оформили 
первую в российской истории викторию в финаль-
ной части турнира — над итальянками.

— Поздравить вас можно, так понимаю? 
Такая историческая победа — и под вашим 
руководством!

— Если только с этим…
— Ну давайте не скромничать! Играли 

здорово, хотя из группы и не вышли…
— Приятно, конечно, Италию обыграть. Ре-

зультат есть результат, это шаг вперед. Девчон-
ки — молодцы! Хотя эта победа таких нервов 
стоила: в концовке 8 минут сплошного стресса… 
Но удержали преимущество — 2:1. Жаль, что по-
том проиграли Швеции и Германии. Да, хорошо, 
что не с крупным счетом, как бывало, но все же 
шведок-то вполне могли зацепить. И побороться 
за выход из группы.

— Ну, надеюсь, эту задачу вы решите 
здесь, на Универсиаде, в группе с ЮАР и 
Великобританией!

— Здесь задача не просто выйти из группы. 
(Улыбается.) Что касается первой игры с африкан-
ками, то мы серьезно готовились к ней. Разобрали 
соперника от и до — я и сама была на встрече 
ЮАР — Великобритания. Но должна отметить, 
что, как ни разбирай, очень тяжело по такой по-
годе. Приходилось играть через не могу, я это 
прекрасно видела.

— Все ли устроило вас как тренера?
— Хотелось бы голов побольше. Но, навер-

ное, в завершающей стадии концентрации не 
хватало. Контролировали мяч здорово, но вот 
дальше не все получалось.

— Помимо акклиматизации какие не-
футбольные факторы мешали?

— Рефери непонятно судили временами. 
Ну и я говорила уже про погоду — очень душно 
даже вечером: мы играли в половину восьмого по 
местному времени... Но хотя бы не в 11 утра — это 
просто сломало Великобританию в игре с ЮАР 
(1:3. — А.Л.)!

— А в общем как расцените уровень 
турнира?

— Много молодежи здесь. И уже зарекомен-
довавшие себя футболистки. У кого-то четыре 
игрока из первой сборной, у кого-то больше…

— Вот вы сказали, что здесь времена-
ми непонятно судили. А как тогда расцени-
вать два пенальти на Евро-2017 в матче с 
Германией?

— В политику мне лезть не хочется. Но не 
очень поняла, почему на такую игру назначили 
арбитра из Польши. Ну да ладно... Теперь по 
11-метровым. Первый пенальти спорный был. 
Но в целом Германия, не спорю, победила за-
служенно. Даже с теми же пенальти причина в 
том, что где-то не успевали, не хватало сил… 
Результат 0:2 в целом отражал соотношение 
сил.

— А абстрагируясь от результата, ваша 
оценка?

— Нет вопросов к самоотдаче: девчонки 
выжали максимум. Есть перспектива, вижу, над 
чем работать. Вообще, самая неприятная встреча 
была не с Германией, а со Швецией. Там сами все 
упустили, хотя где-то не хватило опыта 19-летнему 
вратарю Тане Щербак. А где-то просто не по-
верили в себя. Потому что раньше постоянно 
проигрывали шведкам. На «Алгарве Кап» 0:4 было! 

В то же время понимали, что их можно вскрывать, 
знали их слабые места…

— А именно?
— При перехвате должны были большей 

группой атаковать. Не по 1–2 человека.
— А сколько? Шесть?
— Пять минимум. Но, видно, много эмоций 

Италия забрала. Там-то мы всё выполняли. Было 
видно: большой группой атаковали. Закрывали 
много пространства на их половине поля. А тут 
не успевали переключаться. И не хватало сил, 
и в первую очередь мешал страх пропустить от 
такой команды.

— Больше виновата «психология», чем 
«физика», получается?

— Да, мне так видится. Надо было раскре-
пощеннее, вальяжнее даже, может, авантюрнее 
действовать впереди. Плюс первый гол шведок 
нас подкосил…

— Можно сравнить эту сборную с той 
командой, в которой вы блистали? Или это 
глупый вопрос, потому что игрок и тренер 
видят все совершенно по-разному?

— Не глупый. Но сравнить сложно. Футболист 
и тренер видят совсем по-разному. Но, наверное, 
мы тогда были лучше готовы физически. Много 
приходило из других видов спорта народу: со-
временное пятиборье, легкоатлетическое семи-
борье... Не было же раньше женских футбольных 
секций! Мы были выносливые. Нагрузки лучше 
переносили. Если бы они выполняли сейчас ту 
работу, которую делали мы, 70 процентов из них 
уже бы не играли.

Плюс мы были детьми улицы. Они поколение 
некст. Компьютерное. Все в телефонах. В целом 
больше сидячий образ жизни. Двигаются активно, 
только когда тренируются, а мы-то все время во 
дворах проводили. Изначально с детства было 
заложено много движения.

— Психологически тяжело было пере-
строиться с игрока на роль тренера? Многие 

ностальгируют: насколько футболистом было 
проще быть…

— Я приняла как данность. Но это тяжело, да. 
Игроку, вы правильно сказали, проще: полтора 
часа отпахал, выполнил установку тренера, тем 
более если понимаешь, о чем говорят, и всё — 
миссия закончена! А тут 24-часовой процесс. 
Образ жизни. Не могу отвлечься вообще. Любой 
звонок — и я на работе уже. Плюс надо сразу найти 
что ответить. Это игрок может мямлить: ой, сейчас 
не могу принять решение, перезвоните… Тут так не 
пройдет, ты все время в стрессовой ситуации. Но 
это и хорошо. Интересно. Постоянно в тонусе.

— В целом женский футбол меняется? 
Уровень растет?

— Да. Менее мощный стал футбол сейчас. 
Больше зависит от тактических задумок тренера, 
от понимания, от индивидуальностей. В ряде ко-
манд есть явный лидер. Как в Германии. Хотя у них 
сейчас вообще другая команда. Раньше Германия 
была мощной: реально немецкая машина! Сейчас 
больше индивидуально сильных игроков.

— Это их главное отличие от нас?
— Они вообще играют быстрее. Чемпионат 

страны приучает к скорости. У нас помедленнее 
в России всё.

— Как и в мужском футболе!
— Да, мы заложники этого… Посмотрим на 

победившую на чемпионате Европы Голландию — 
какие там яркие игроки, как они могут решить 
эпизод! Тут никакая тактика против этого не по-
может... Всё как в мужском футболе опять же.

— Там, в мужском, многие умные люди 
мне говорят: система заточена на резуль-
тат, а не на подготовку индивидуальностей, 
с детского тренера требуют кубки… У вас та 
же проблема?

— Да, я задаю вопрос: зачем в 17 лет нам 
результат? Надо же в этом возрасте играть с 
сильными. Да, пускай проигрывать, но понимать, 
над чем работать. И расти. Многим тяжело это 
понять: как же, мол, без результата? Но мы всё 
же идем по этому пути. И омолаживаем сборную. 
Нам нужны кадры. Аршавины свои. Или, если 
переходить на нас, Даниловы, Цыбутович, Тодуа, 
Кожниковы, Морозовы…

— Если говорить о популярности женского 
футбола, за счет чего она может вырасти?

— Надо всем идти по пути ЦСКА. Инкор-
порироваться в структуру мужского клуба. Как 
в Европе: есть «Арсенал», «Лион», ПСЖ... Это и 
болельщики, и пиар-акции совместные, и команда 
сразу на слуху…

— То есть пора и «Зениту», и «Спартаку» 
женские команды открывать?

— Да, представляете, как многие папы сразу 
пойдут туда! Моя дочка в «Спартаке»! — звучит? 
Какой бум был бы!

Плюс смешанные группы нужны. До 11 лет 
как футболисты мальчики и девочки практически 
не различаются. Я не говорю про те же «Зенит», 
ЦСКА или «Спартак», если они подключатся: им 
футболистов экстра-класса нужно готовить. А вот 
попроще кто — им надо объединять мальчишек 
и девчонок до определенного возраста на поле. 
Германия, Нидерланды по этому пути пошли. 
Команда до 11 лет: 5 девочек, 10 мальчиков… 
Поверьте, от этого всем только лучше будет!

долгота дня — 14.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 22.08.2017
1 USD — 59,1409; 1 EURO — 69,4314.
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АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ ВОЗГЛАВИТ ЖЮРИ КИНОФЕСТИВАЛЯ
В четверг, 24 августа, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» (улица 

1905 года, дом 7, стр. 1) состоится пресс-конференция организаторов, членов жюри и участ-
ников VI московского фестиваля российского кино «Будем жить!».

Фестиваль, приуроченный ко Дню российского кино и празднованию Дня города Москвы, прой-
дет 27 августа — 9 сентября. Цель фестиваля — познакомить москвичей и гостей столицы с новыми 
отечественными картинами и их создателями. В разное время председателем жюри становились 
Александр Ширвиндт, Владимир Меньшов, Владимир Грамматиков. Жюри нынешнего фестиваля воз-
главит режиссер Алексей Учитель. Президент кинофестиваля «Будем жить!» — народный артист РФ, 
председатель Московской организации Союза кинематографистов России Евгений Герасимов.

Всего на конкурс одного из крупнейших отечественных киносмотров подано 420 работ, вклю-
чая игровой полный метр, документальное кино, короткометражное кино,  анимацию. В программу 
вошли картины — лауреаты Гран-при фестивалей в Карловых Варах и Выборге, «Кинотавра», «Окна 
в Европу» и др. 

В пресс-конференции принимают участие:
президент кинофестиваля «Будем жить!»  Евгений Герасимов;
председатель жюри игровых полнометражных фильмов Алексей Учитель;
председатель жюри игровых короткометражных фильмов Владимир Грамматиков; 
директор кинофестиваля «Будем жить!» Дмитрий Якунин;
а также  участники фестиваля.
 Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru.
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Елена ФОМИНА: 
«До 11 лет 
девочки 
должны 
играть  
с мальчиками»
Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ  
передает из Тайбэя

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Автор решающих мячей в гандбольном финале-2016 Ольга 
Акопян (Левина): «Олимпиада — это навсегда»

ПОСЛЕДНИЙ ГОЛ — 
ОН ТРУДНЫЙ САМЫЙ

ОТ ЖЕСТКОСТИ ДО 
ЖЕСТОКОСТИ ОДИН ШАГ

Событие, всколыхнувшее накануне весь 
спортивный и не только мир своей бесчело-
вечностью, еще долго не будет поддаваться 
осмыслению. Спортсмена-силача, пауэрлиф-
тера, в Хабаровске забили до смерти пьяные 
молодчики, один из которых, возможно, тоже 
занимался спортом и владел приемами еди-
ноборств. Нынешнее общество откликается 
на все остро и молниеносно. И вот уже сегодня 
в пространстве соцсетей четко обозначаются 
две позиции, два диаметрально противопо-
ложных мнения и взгляда. Одни сочувственно 
и искренне пишут: «Жаль парня! Какая неле-
пая смерть». Другие категоричны в суждениях: 
«До чего доводит водка!», «Зачем полез?» — и 
страшнее всего: «Сам виноват!»

Наверное, вторая точка зрения тоже имеет 
право на существование. Но как-то внезапно и 
с ужасающей ясностью вдруг складываются 
воедино и гибель Андрея Драчева, и совсем 
недавнее, столь же хладнокровное убийство 
20-летнего чемпиона Европы среди юниоров 
по вольной борьбе Юрия Власко. Он тоже, как 
и Драчев, погиб в драке — это, если кто забыл, 
случилось на берегу Байкала этим летом. Были 
сообщения, что спортсмен сам ввязался в по-
тасовку. Но есть информация, что он просто 
выступил за справедливость. И к тому же был 
трезв. Можно вспомнить и дело самбиста Расу-
ла Мирзаева, нанесшего в драке смертельные 
ранения студенту Ивану Агафонову. Слово за 
слово — и происходит непоправимое...

Силовые виды сильно влияют на личность, 
делая человека не только физически развитым 
и выносливым, благородным и спокойным в 
жизни, но и порой агрессивным от осознания 
собственной безнаказанности. Удар женщины 
в лицо обнаглевшему приставале у подъезда 
и удар мастера спорта по боксу в драке перед 
рестораном в лицо человеку из-за соседнего 
стола — это очень разные категории. 

В этой ситуации принципиально важной 
становится роль детского тренера. Только он 
в состоянии объяснить юному, импульсивно-
му и вспыльчивому спортсмену: навыки, по-
лучаемые на тренировках или в спаррингах, 
нужно применять только на помосте, турнирах, 
а не для выяснения отношений и уличных драк. 
Ведь такой подготовленный и развитый парень 
априори сильнее противника, но, с другой сто-
роны, улица диктует свои законы, и физической 
мощи может быть противопоставлен осколок 
разбитой бутылки, камень или кусок армату-
ры. То есть, понятно, не регламентированные 
средства для достижения успеха. Есть еще и 
травматическое оружие — тоже атрибут множе-
ства историй с участием спортсменов. Историй 
с плохим концом.

Не будучи на месте преступления и не зная, 
что ему предшествовало, трудно говорить о мо-
тивах, будь то защита слабого, самооборона или 
превратившаяся в битву словесная перепалка. 
Мы видим результат — спортсмены гибнут в 
расцвете лет и сил, не успев даже достичь пика 
профессиональной карьеры и обзавестись се-
мьей. Когда сталкиваешься с такими случаями 
жестокости и бесчеловечности, как в Хабаровске 
или на Байкале, невольно возникает в памяти 
образ из стихотворения Осипа Мандельштама 
«Век мой, зверь мой…» Спортсменам силовых 
видов, любимцам болельщиков, очень хочется 
сказать: «Не ввязывайтесь в драки! Будьте осто-
рожны и ответственны за свои слова, действия 
и, главное, за тех, кто рядом с вами».

Анастасия КЛЮКИНА.

 «Золотой» момент Рио.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 год

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА 15%

28.06.2018-
09.07.2018
от 46520 р.

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»         
САНКT-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ ( 2дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКT-ПЕТЕРБУРГ

25.08.2018-
04.09.2018
от 42650 р.

21.07.2018-
30.07.2018

21.05.2018-
01.06.2018
от 20950 р.       

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»  
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БОЛГАР, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. 
НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА)

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС»     
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-ПОВЕНЕЦ-МАНДРОГИ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ»  
МОСКВА-УГЛИЧ(СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(РОСТОВ ВЕЛИКИЙ) ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-МАКАРЬЕВО-СВИЯЖСК-
КАЗАНЬ-БОЛГАР-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ

РЕ
КЛ

АМ
А

04.09.2018-
23.09.2018

 «ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ  — МОСКВА 
(ТРАНСФЕР ЯРОСЛАВЛЬ)-КАЗАНЬ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА-(ЭЛИСТА)-
РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 дня: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-
САРАТОВ-САМАРА-БОЛГАР-Н.НОВГОРОД


